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Álvarez y el polémico 
triunfo del RealAtlético le ganó 1-0 y fueron a penales en la Champions. Por el VAR le anularon uno decisivo a Julián Álvarez por un supuesto doble toque, p.40
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Jueves 13 de marzo de 2025

Postergan la comisión 
por el criptogate, 
pero la sesión acaba 
en un escándaloEl oficialismo bloqueó la investigación entre gritos y amagues de golpes.

Milei llegó de 
sorpresa a Bahía 
Blanca y anunció 
un fondo de 
$ 200 mil millonesEl Presidente viajó con Karina Milei, el jefe de Gabinete, Guillermo Francos, y los ministros Bullrichy Petri. Después de una recorrida informó la creación de un fondo para “asistir a los damnificados de manera directa, proporcional y sin intermediarios”. Criticó a Kicillof por usar con fines políticos el “dolor de los bonaerenses”, después del devastador temporal, p.32

El frente opositor, integrado por el kirchnerismo, los radicales de Facundo Manes, la Coalición Cívica y el bloque de Miguel Picchetto pretendía, en Diputados, crear una comisión investigadora del escándalo $LIBRA, que involucra al Presidente. Sin embargo, LLA, con la ayuda del PRO, logró que la discusión pasará para la semana que viene en distintas comisio

nes. Luego el debate se transformó en piñas, insultos y empujones entre los legisladores, que obligaron a Martín Menem a levantar la sesión. En ese momento se produjo una fuerte discusión entre las legisladoras libertarias Lilia Lemoine y Marcela Pagano, que culminó cuando una tercera le arrojó un vaso de agua a Lemoine, que filmó todo con su celular, p.4 Le tiró con agua. Fuerte cruce entre las diputadas Pagano y Lemoine.

Cayó en febrero 
la inflación en la 
Ciudad: fue 2,1%Por motivos estacionales, dados por los menores aumentos en el turismo, el costo de vida porteño empezó con 2, por primera vez desde la llegada de Milei. Mañana, el dato nacional, p.8
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Firmenich, ahora hincha de Racing.En un video desde España, donde vive, el ex jefe montonero, llamó, en su carácter de "hincha de Racing Club de Avellaneda", a marchar ayer al Congreso.
Destrozos, heridos y 124 detenidos en una batalla 
de barrabravas y militantes contra policías
Barras de distintos clubes y militantes kirchneristas y de izquierda protagonizaron una violenta jornada frente al Congreso. Hubo ataques a las fuerzas de seguridad, que respondieron con ca

rros hidrantes, gases y balas de goma. La protesta se extendió hasta Plaza de Mayo, con piedras contra la Casa Rosada. Los incidentes duraron cerca de tres horas y dejaron 46 heridos, entre los 
cuales hay policías y gendarmes. Uno de los heridos, militante y fotógrafo, muy grave, fue operado anoche. Las detenciones alcanzaron a 124. Entre los principales destrozos figuran dos pa

trulleros y treinta volquetes incendiados, y veredas rotas para usar como proyectiles. La ministra Patricia Bullrich dijo que buscaron “voltear al Gobierno” y vinieron “preparados para matar”, p.12
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1 escándalo cripto celebra su primer cumplemes con el efecto de un globo: lo que se hunde por un lado se hincha por el otro. El globo se deforma, pero el aire que lo mantiene inflado, su elemento indispensable, sigue allí. Esta semana han tomado forma diversos tironeos políticos y judiciales por lo que será un adoquín en el zapato del Gobierno durante un tiempo indefinido. Algo es cierto: el globo no se pinchó con las 
aclaraciones presidenciales, como se buscó al comienzo del escándalo.Este miércoles, la oposición consiguió avanzar en Diputados con un plan para tratar en comisión, el martes próximo, 
diez proyectos diferentes que proponen distintas medidas para abrochar el caso bajo la lupa legislativa. También, la creación de una comisión investigadora.Son “emplazamientos”que obligan al Gobierno a tratar el tema en comisiones que controlan el oficialismo y sus aliados, 

pero el objetivo de mantener el tema en la 
agenda pública es un poroto para la oposición. Si las comisiones aprueban los dictámenes, los proyectos volverán al recinto, donde sólo necesitarán mayoría simple.Sucedía mientras Congreso era un infier
no de piedras y fuego de grupos violentos, integrados por barrabravas del kirchneris- mo y la izquierda, que eligieron la excusa de una protesta de jubilados para copar la 
escena montando una batalla campal.Al discurso clásico para justificar la provocación, los violentos agregaron un adjetivo que no se había oído antes en la guerra dialéctica contra el Gobierno: Estafador.Es una palabra incorporada a la escena 
política tras el escándalo cripto.En la Justicia, cobra relieve un tironeo cada vez más decidido de la causa donde se investiga el caso por parte de la jueza federal de San Isidro, Sandra Arroyo Salgado, 
que lo pide para investigarlo ella.Esa firmeza en el reclamo sorprendió en Comodoro Py, donde está la causa ahora, 

porque el fiscal de San Isidro, Federico lus- pa, ya había opinado que la causa cripto de
be seguir en Buenos Aires para evitar la duplicación de medidas de prueba.Arroyo insiste alegando que el tuit de Mi- lei que alentó la compra de la memecoin se
Mientras la oposición avanza 

en el Congreso, crece una 
curiosa disputa judicial.

habría enviado desde la Quinta de Olivos, territorio judicial de San Isidro, y ya toma medidas como si fuese la jueza natural.Si el fiscal no la acompaña -ya opinó que el caso es mucho más que el lugar desde donde tuiteó Milei-, terminará decidiendo la Cámara. Si la causa cruza la General Paz, ¿qué pasará con las medidas ordenadas hasta ahora por el fiscal Taiano en Buenos Aires? ¿El caso empezará de nuevo?Taiano pidió decenas de medidas, se

cuestró celulares y computadoras y allanó la empresa y las casas de los fundadores de Tech Forum, la compañía que habría vinculado al Presidente con los creadores de la cripto $LIBRA.En este mostrador de la investigación acaba se presentarse el penalista Marcos Salt -profesor en la UBA y ex socio del estudio de Ricardo Gil Lavedra- para avisar que asumiría la defensa de Hayden Da- 
vis, el creador de la cripto. El estudio de Salt ofrece su conocimiento sobre “deli
tos vinculados a monedas digitales”.El nuevo abogado de Davis fue asesor 
en Justicia durante la gestión de Macri. ¿Eso le dará algo de calma al Gobierno?En esa presentación informal, que sucedió esta semana en Comodoro Py, trascendió que Davis, desde algún lugar de los Estados Unidos, seguiría firme en su voluntad de ofrecer “devolver el dinero”.Una propuesta que desorienta a los investigadores, porque ¿quién propondría devolver algo obtenido en forma lícita?. ■

EL SEMÁFORO WalterSchmidtwschmidt@clarin.com
Martín Insaurralde
Ex intendente.

Alejandro Awada
Actor.

Mala noticiaEl ex intendente de Lomas de Zamora sufrió otro revés judicial. La Cámara Federal ratificó que la causa de Ya- tegate quedará en manos de la Justicia federal. Y rechazó que pasé a la Justicia bonaerense, donde Insau- rralde tendría más influencia política para mejorar su situación. El País

Diego Simeone
DT del Atlético de Madrid.

Otra vez en las puertas Una vez más su equipo fue eliminado por Real Madrid en una instancia final. Esta vez en la Champions Lea- gue. El Atlético había remontado el 1-2 del partido de ida y venció 1-0. Pero en los penales fue decisivo que le anularan la ejecución de Julián Alvarez. Y quedó afuera. Deportes

Un gran presenteSiempre de perfil bajo, sin estridencia, a los 63 años asegura que se encuentra en su mejor momento como actor y como padre. Estrena en la calle Corrientes la obra teatral “Match for love” dirigida por Miguel Angel Solá, sobre las relaciones y las aplicaciones de citas. Spot

HUMOR

Fernando Sendra fsendra@clarin.com CRUCIGRAMA

■ Í18*

Horizontales
1. Planta cuyos tallos son comestibles en 
ensalada. 4. Contracción gramatical.
3. Símbolo del cobalto. 7. Semilla del cafeto.
9. Correa con que se lleva atado el perro en 
los ejercicios de adiestramiento. 11. Pieza de 
madera, torneada y alargada que se mantiene 
de pie. 12. Percibir con la vista. 14. Pimiento.
16. Determinar lo que corresponde a una 
persona. 18. Hará olas.

Verticales
1. Que desarrolla gran actividad (fem.). 2. Signo 
de la multiplicación. 3- Inactividad laboral que 
se dedica al descanso. 4. Disminuir la tirantez 
de una cosa. 5- Pase la vista por un escrito 
interpretando los signos. 8. Iguala un terreno 
desparejo. 10. Cuarto mes del año. 13- (- mismo) 
También. 15. Concurrirá a un lugar.
17. Símbolo del germanio.

Solución
Horizontales.
1. Apio. 4. Al. 6. Co. 7. Café. 9. Trailla, u. Bolo. 12. Ver.
14. Ají. 16. Asignar. 18. Oleará.
Verticales: 1. Activa. 2. Por. 3. Ocio. 4. Aflojar. 5. Lea.
8. Allana. 10. Abril. 13. Eso. 15- Irá. 17. Ge.

Clarín^ es propiedad de Arte Gráfico Editorial Argentino S.A. Editor responsable: Ricardo Kirschbaum
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El escándalo $LIBRA

A los gritos. Máximo Kirchner, Germán Martínez (jefe de bloque), Hagman, Castagneto, Toniolli y otros diputados de UxP increpan a Martín Menem por levantar la sesión.
Diputados: postergan la comisión 
investigadora del criptogate y la 
sesión terminó en escándaloLa discusión pasó para la semana que viene. Fue impulsada por los K, los radicales de Manes, la Coalición Cívica y el bloque de Pichetto. Se citó al tratamiento de distintos proyectos.
Pese a que no pudo evitar que haya quorum, el Gobierno consiguió postergar este miércoles la embestida opositora en una sesión en la Cámara de Diputados para la creación de una comisión investigadora del criptogate. Un debate que terminó en medio de un escándalo. Finalmente se definió un plan para 
promover el tratamiento en comi
sión de diez proyectos que proponen distintas medidas para investigar el escándalo $Libra, la cripto- moneda que Javier Milei promo- cionó a través de sus redes sociales y que la Justicia investiga por presunta estafa.Pese a que el pedido de juicio político contra el Presidente no tenía consenso para ser incluido en esta sesión, el bloque de Unión por la Patria (UxP) hizo un pedido de apartamiento del reglamento para emplazar a la comisión para trate 

tres proyectos que solicitan la apertura del proceso de enjuiciamiento. Además, Germán Martínez, titular de la bancada, pidió que se ratifiquen las autoridades de esa comisión que es rechazada por Martín Menem, titular de la Cámara.Justamente los incidentes en el recinto que provocaron la caída de la sesión estallaron cuando se es-
NicolásMassot
Diputado Encuentro Federal

(A Martín Menem) 
“Usted, con todo 
respeto, es uno de los 
que tiene que dar 
explicaciones”.

taba a punto de votar la ratificación 
de la libertaria Marcela Pagano al 
frente de la comisión de Juicio Po- 
litico, designación que era desconocida por Menem debido a que la periodista es resistida por Karina Milei, hermana del Presidente y secretaria general de la Presidencia. Previamente, la Cámara había 
aprobado por unanimidad el pro-

Martín Menem
Presidente Diputados

(A Nicolás Massot) 
“No confunda, 
diputado, y no exprese 
situaciones que no se 
adecúan a la verdad”.

yecto impulsado por Victoria To- 
losa Paz que declara la emergencia 
en Bahía Blanca, afectada por el temporal del viernes pasado.Lo cierto es que el debate comenzó embarullado por la falta de acuerdo en la reunión de labor parlamentaria. Es que las propuestas incluidas en el temario no tenían dictamen y se requería contar con
Pablo Juliano
UCR disidente

“Una comisión debe 
investigar la conducta 
del Presidente en la 
promoción de una 
criptomoneda”. 

los dos tercios de los presentes para su tratamiento sobre tablas. Justamente, por eso, la oposición había acordado emplazar el debate en comisión con la intención de sacar despacho la próxima semana y dejarlos listos para llevarlos al recinto, donde así podrán ser aprobadas con la mitad más uno de los presentes.En la sesión, la votación se dividió en dos partes. En un primer término se aprobó por 146 votos afir
mativos y 81 en contra, la decisión del cuerpo para que se trate el martes a las 13, en una reunión conjunta de las comisiones de Asuntos Constitucionales, de Justicia y de F inanzas, los proyectos vinculados 
con los pedidos de informes y las 
interpelaciones del Presidente, la 
secretaria general de la Presiden-

Sigueen la página 4
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El escándalo $LIBRA

Viene de la página 3cia, Karina Milei, el jefe de Gabinete, Guillermo Francos, y el vocero presidencial Manuel Adorni.En segundo término, la oposición aprobó, con 134 votos positivos y 94 negativos, la convocatoria también para el martes a las 16, de un plenario de Asuntos Constitucionales y de Peticiones y Poderes, para debatir la creación de una comisión investigadora. Se establece que los dos plenarios emitirán despacho el miércoles.La ofensiva de la oposición contó con el apoyo de los bloques de UxP, Encuentro Federal, Democracia para Siempre, la Coalición Cívica, la izquierda y el larretista Alvaro González. La sorpresa la dieron los representantes del bloque del MID, que comanda Oscar Zago, y la men- docina Lourdes Arrieta, quienes habitualmente acompañan al oficialismo y esta vez acompañaron la apertura de la investigación contra Milei.El Gobierno tuvo el apoyo de los propios, del PRO, su principal socio en el Congreso, los radicales afines al oficialismo y el rionegrino Agustín Domingo, de Innovación Federal. Otro dato que llamó la atención fue la ausencia en la votación los tres tucumanos que responden al gobernador Osvaldo Jaldo, que también venían jugando en tándem con la Casa Rosada y habían aparecido en el arranque del debate.Miguel Angel Pichetto explicó que con el emplazamiento lo que se busca es determinar "la responsabilidad política, no la penal" del Presidente y otros funcionarios involucrados en el escándalo.Pablo Juliano, jefe de Democracia para Siempre, el bloque que responde a Facundo Manes y Martín Lousteau, reclamó "conocer la verdad" detrás del escándalo $LIBRA e impulsó la creación de la comisión investigadora. "Queremos saber si se empezó a escribir una historia en la Argentina un capítulo oscuro, lleno de retuits cómplices del poder", dijo el legislador radical.En respuesta, el libertario Nicolás Mayoraz rechazó el pedido de emplazamiento negando que existan demoras en el tratamiento en comisión. Por su parte, Maximiliano Ferrare, de la CCC, salió a cruzar al oficialista al apuntar que la mayoría de los proyectos fueron presentados el 17 de febrero. Mientras que Nicolás Del Caño reforzó: “hay una demora enorme, porque hay una estafa mundial que hizo el Presidente de la Nación, es clarísimo".Pero el momento más tenso se dio cuando se cruzaron, Nicolás Massot y Martín Menem. El diputado de Encuentro Federal le recordó al riojano que participó "ingenuamente" en la promoción de $LI- BRA. Por eso, le señaló que no siga "obturando” el debate. Menem respondió: “No falte a la verdad”. ■

Libertarios al rojo. Zago se cruza con Almirón; Pagano (a su lado Bonacci que después le tira agua) le hace un gesto inequívoco a Lilia Lemoine.

Pinas, insultos, y un intento K 
de iniciar el juicio políticoHubo revoleo de trompadas del aliado Zago hacia el libertario Almirón. Furia e insultos K hacia Menem. A Lemoine le arrojó agua otra libertaria: “Forra”.
Gustavo Berón gberon@clarin.comMientras fuera del Congreso se sucedían los incidentes en medio de la marcha de jubilados, un verdadero escándalo se produjo ayer dentro de la Cámara de Diputados con piñas, insultos y empujones entre los legisladores que obligaron a levantar la sesión en la que se aprobó el emplazamiento a comisión de diez proyectos para que se investigue el caso de la criptomo- neda $LIBRA que involucra a Javier Milei y fracasó el intento del kir- chnerismo por avanzar con el juicio político.La sesión comenzó con un clima de tensión por la decisión del oficialismo de querer bloquear la investigación por el escándalo del memecoin para blindar al Presidente. Pero lo que no esperaba el oficialismo era que el bloque de Unión por la Patria (UxP) avanzara con su idea de instalar el juicio político contra Milei y reavivó las tensiones por la presidencia de la comisión de Juicio Político.Pese a que los K no tuvieron el apoyo para la propuesta de juicio político, la discusión comenzó jus

to después de que se aprobara por unanimidad la declaración de emergencia de Bahía Blanca cuando Germán Martínez, jefe de la bancada peronista, pidió que se vote la ratificación de las autoridades de la comisión de Juicio Político.Frente a esa insistencia, Martín Menem quiso dilatar la discusión tratando de hacer tiempo para vaciar el recinto y hacer caer el debate mientras los libertarios, el PRO y el radicalismo dejaban sus bancas.Pero las diputadas Rocío Bonacci y Marcela Pagano se quedaron en sus bancas a la espera de ratificar la presidencia de la periodista al frente de la comisión de Juicio Político. En tanto, el correntino Li- sandro Almirón trataba de arrancar de su asiento a Oscar Zago, jefe del MID, que en la sesión dio la sorpresa colaborando con el quorum.Zago se resistió a la apurada de Almirón y comenzó a revolear trompadas mientras lo empujaban para la salida. "La concha de tu madre", le gritó el jefe del MID al correntino que de ser uno de los adversarios de Menem pasó a ser uno de los aliados más fieles. En el medio de la pelea quedó el salteño Julio Moreno Ovalle, que recibió un 

golpe en el camino. En el ingreso al recinto Zago fue sujetado por Cristian Ritondo que lo retenía para quenodéquórum.En medio del bochorno, Menem apeló a un cuarto intermedio y cuando se retomó la sesión, Victoria Tolosa Paz pidió un emplazamiento para que la comisión de Asuntos Constitucionales trate un pedido para suspender las facultades especiales otorgadas al Presidente a través de la Ley Bases.Para esa instancia el recinto se había desmadrado. Las libertarias Celeste Ponce y Lilia Lemoine intimaron, por su parte, a Pagano y Bonacci por haberse quedado sentadas. La periodista desafió a Lemoine mostrándole el dedo del medio."Están dando quorum", le recriminó la cordobesa y la periodista que esperaba ser ratificada como titular de la comisión de Juicio Político le gritaba a Lemoine: "Qué te pasa forra". Bonacci, en tanto, le respondió a sus compañeras de bloque arrojándole un vaso de agua. "Bonacci cómo vas a tirar agua", le recriminó Ponce.El escándalo era monumental y Martín Menem al ver que se había caído el quorum al pasar de 131 a

128 dio por caída la sesión. Eso disparó a los diputados de UxP, encabezados por Máximo Kirchner que se acercó al sector de la presidencia a los gritos seguido por Carlos Castagneto y Paula Penacca.”Vos no podes ser presidente de la Cámara” le dijo el jefe de La Cám- pora furioso por la actitud del riojano que jugó con el momento justo para levantar la sesión.Lo cierto es que Martín Menem miró a los diputados de la oposición y se retiró del recinto dando por caída la sesión y dejando solo al secretario parlamentario, Adrián Pagan, quien fue increpado por la tropa K, hasta le arrojaron un vaso de agua mientras trataba de contener a los opositores.Aún no está preciso el momento en que se levantó la sesión. Una versión indicaba que fue cuando el radical Fabio Quetglas se levantó al ver que estaban en los 129, aunque otros indicaban que fue cuando Almirón levantó a Zago por la fuerza y generó la primera escaramuza.Las discusiones continuaron cuando el santafesino Eduardo To- niolli, del Movimiento Evita, quedó frente a frente con Cristian Ritondo. Hubo insultos y gritos, pero llegaron a ser separados. ■
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El escándalo $LIBRA

La jueza Arroyo Salgado 
pidió a Sen ¡ni quedarse 
con la causa del criptogateLa magistrada de San Isidro dijo que el tuit del Presidente le “dio viso de credibilidad” a la maniobra.
Lucía Salinas lsalinas@clarin.comLa jueza federal de San Isidro, Sandra Arroyo Salgado planteó en una 
resolución que la causa por la crip- tomoneda debe radicarse en el juzgado federal de San Isidro y dejar de tramitar en Comodoro Py. Entre los argumentos que sustentan su reclamo, indicó que el mensaje en la red social X que publicó el presidente Javier Milei otorgó "apoyo, 
publicidad y visos de credibilidad" a $LIBRA. En su despacho tiene una denuncia que sostiene que ese mensaje fue publicado desde laQuinta de Olivos, por eso reclama Juez federal de San Isidro. Arroyo Salgado reclamó ahora el caso.

la competencia.Sin embargo, una de las denuncias fue radicada en el juzgado federal de San Isidro, en el despacho a cargo de Sandra Arroyo Salgado, al considerar que el mensaje escrito por el Jefe de Estado desde su cuenta de la red social X, fue escrito desde la quinta de Olivos.El fiscal de San Isidro, Federico luspa, recapituló los hechos denunciados, y concluyó que “lo único que conocemos es que el mensaje presidencial podría haber sido emitido desde Olivos, pero este es aspecto sobre el que hay que hacer dos consideraciones: La prime
ra es que la maniobra es más am
plia y compleja que el mero men
saje presidencial en sí mismo, si atendemos a las hipótesis que plantean las distintas denuncias. En segundo lugar, el propio denunciante Eduardo Mussa ha señalado que el mensaje fue uno de los factores, es decir, no habría sido el único”.Al analizar el cuadro de situación, la jueza Arroyo Salgado dijo en la resolución a la que accedió 
Clarín, que “es indiscutible la necesidad de investigar la publicación del tuit”, que “se materializó desde la cuenta personal del Presidente de la Nación, quien se encontraba ubicado dentro de la Quinta Presi

dencial de Olivos- tal y como fuera informado por el Señor Jefe de la Casa Militar”.En definitiva, dijo la magistrada Arroyo Salgado, “dicha conducta es la que dio apoyo, publicidad y visos de credibilidad al activo virtual”, “por lo que es ese hecho -y no otro- el que constituye el núcleo central y determinante del objeto procesal que se investiga en este expediente judicial, como así también en el radicado en la ciudad de Buenos Aires”.Dadas las circunstancias, se comprendió que la competencia penal corresponde al juzgado federal de San Isidro, por ese se pidió que Comodoro Py decline de seguir interviniendo en la investigación y remita todo al despacho de Arroyo Salgado.El 20 de febrero, el fiscal Eduardo Taiano resolvió investigar los hechos denunciados que involucran al presidente, vinculados al escándalo de la criptomoneda $LI- BRA. Entendió que los hechos a investigar "podrían encuadrar en las figuras de abuso de autoridad, estafa, tráfico de influencias y cohecho". Esta primera etapa corresponde a una averiguación de delito. Las acusaciones formales se irán atribuyendo "a medida que la investigación avance”. ■

CARITAS

ARGENTINA

Doná en caritas.org.ar/emergencia

AYUDA A LAS FAMILIAS
AFECTADAS POR LAS INUNDACIONES
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La marcha de los precios

EXPECTATIVAS

Principal aumento. La carne en febrero en la Ciudad de Buenos Aires aumentó tres veces por encima del promedio.

Estiman que a nivel país 
en febrero los precios 
subieron 2r4%

Un informe de Adcap Grupo Fi
nanciero ayer señaló que mantie
ne su previsión de inflación para 
febrero en 2,4%, ligeramente por 
encima de la estimación del con
senso de 2,3% y "a pesar de la sor
presa a la baja en el dato de infla
ción de la Ciudad de Buenos Aires 
(CABA) que registró un 2,1% para 
febrero frente al 3,1% de diciem
bre". Y agregó que "nuestra 
previsión preliminar para febrero 
se mantiene en 2,4% m/ma nues
tra estimación".
La reacción inicial del mercado 
fue positiva ayer luego de cono
cerse el 2,1%. "Sin embargo, reco
nocemos que esto probablemen
te sea un caso atípico y que una 
extrapolación lineal podría no 
proporcionar una estimación pre
cisa de la inflación general del IN- 
DEC". Los precios de la carne, que 
tienen un mayor peso en el INDEC 
para la inflación a nivel nacional, 
subieron un 8%, según los datos 
de CABA. El turismo, que redujo 
su índice en CABA, tiene menos 
peso en elIPC.

Fuerte baja de la inflación porteña: fue 
2,1% y ahora las miradas están puestas en 
el dato del Indec y el impacto de la carne
Mañana saldrá el índice de precios a nivel nacional de febrero. Mientras tanto en la Ciudad, para el mes pasado, la tasa a la que suben los precios empezó con 2 por primera vez con Milei.
Ismael Bermudezibermudez@clarin.comPor factores estacionales, como los menores valores de los servicios turísticos propios de febrero, y pese al fuerte aumento de los precios de la carne, el mes pasado la inflación en la Ciudad de Buenos Aires fue del 2,1%. Así, acumula en los primeros dos meses del año una suba de 5,3% y una trayectoria interanual del 79,4%, según el Instituto de Estadística porteño.El dato de la Ciudad se conoció días antes del IPC de febrero que mañana divulgará el Indec y que según los privados esperan que de por encima del dato de enero que había dado 2,2% y fue la tasa más baja desde julio de 2020 (ver más aparte).

En enero, la inflación porteña fue del 3,1%. Y por primera vez bajo este Gobierno, el IPC promedio de la Ciudad de Buenos Aires arranca con un 2%.Sin los precios estacionales y regulados, para el resto de los productos, que representan el 71,22% de la medición total, la denominada "inflación núcleo" fue del 3,1%.El informe porteño señala que “los bienes y servicios estacionales promediaron una caída de 4,8%, principalmente por las bajas en los precios de los pasajes aéreos. Le siguieron en importancia las variaciones negativas registradas en las tarifas del alojamiento en hoteles y en los valores de los paquetes turísticos”.También incidió que el Gobierno postergó algunos aumentos de tarifas, como en el caso de la luz o 

en el impuesto a los combustibles.Liderados por la carne con una suba del 7,7%, en promedio los alimentos tuvieron un alza del 2,5% por una reducción del 1% en los precios de las frutas y del 0,5% en verduras.Los servicios, que tienen un peso
El IPC de enero del 

Indec fue el más bajo 
desde julio de 2020.

importante en la estructura de gastos porteña, tuvieron un alza de 2,1%.Esa suba en los servicios se debió a los aumentos en los precios de los restaurantes, bares y casas de comida; de los alquileres y gastos comunes de la vivienda y de las 

cuotas de la medicina prepaga. Pero las caídas en los precios de los pasajes aéreos, los alojamientos en hoteles y los paquetes turísticos compensaron el alza promedio del rubro.Del 79,4% de inflación interanual, los servicios aumentaron el 107,2% - en especial, luz, gas, agua, transporte, expensas y servicios financieros, y los bienes el 47,5%.El Informe detalla que en:Vivienda, agua, electricidad, gas y otros combustibles registró un incremento de 3,1%, al impactar principalmente las actualizaciones en los precios de los alquileres y de los gastos comunes por la vivienda. En menor medida, se destacaron las alzas en los valores de los servicios de reparación.Alimentos y bebidas no alcohólicas promedió una suba de 2,5%.

El principal impulso provino de carnes y derivados (7,7%). Le siguieron en importancia, los incrementos en leche, lácteos y huevos (1,4%) y pan y cereales (1,0%).Restaurantes y hoteles aumentó 2,7% por las subas en los precios de los alimentos preparados en restaurantes, bares y casas de comidas. En sentido contrario, las caídas en las tarifas del servicio de alojamiento en hoteles por motivos turísticos, contribuyeron a quitar presiona esta división.Salud se elevó 3%, por los incrementos en las cuotas de la medicina prepaga.El resto de las divisiones tuvo una incidencia positiva, aunque menor en el nivel general, con excepción de Transporte, que registró una variación negativa de 1,5%. ■
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La canasta básica para 
los jubilados cuesta 
1.200.000 pesosEl haber mínimo, incluido el bono, no alcanza a cubrir ni 30% del gasto según un trabajo de la Defensoría.

Ajuste. Los jubilados no lograron recuperar todavía el nivel de ajuste de los últimos años.

La canasta básica del jubilado ya trepa a $ 1200.523, un aumento interanual del 75,2% con relación a los $ 685.041 de un año atrás, según los datos de la Defensoría de la Tercera Edad.Estos valores surgen de “la compulsa de los centros urbanos del país, en donde viven más personas mayores. El relevamiento se hace en la Ciudad de Buenos Aires, el Co- nurbano bonaerense, las ciudades de Mendoza, Córdoba y Rosario.Esta medición incluye gastos de vivienda como mantenimiento de un inmueble propio, alquiler y la vida de adultos mayores en pensiones. El rubro medicación contempla una variedad de medicamentos de diferentes patologías, considerando el descuento que se realiza en farmacias según la obra social del jubilado, aclara el defensor de la Tercera Edad, Eugenio Semino.El Informe señala que se trata de “una historia que se repite. Los nuevos datos de la Canasta Básica de los Jubilados ratifican la situación de precariedad y miseria en la que se hunde cada vez más el sector. Una canasta básica de $ 1.200.523 en un contexto en el que cuatro millones y medio de jubilados cobran una mínima de $ 279.121,71 más un bono de $ 70.000.

Los beneficiarios de la Pensión Universal para Adultos Mayores (PUAM) cobran $ 223.297,36 más el bono. El monto de Pensiones No Contributivas, para personas con discapacidad, es de $ 265.385,19, más el bono de $ 70.000”.El bono de hasta $ 70.000 se mantiene congelado desde marzo de 2024. Actualizado, debería ser de más del doble ($ 145.000).De los $ 1.200.523, los gastos de alimentación insumen $ 279.834 (23%) y los medicamentos $ 260.245 (22%).En el rubro medicamentos incide que el PAMI amplió los remedios de venta libre (sin descuento) y redujo los porcentajes de descuento sobre los medicamentos recetados.En tanto, con el pago de los haberes de marzo, en los primeros tres meses de este año las jubilaciones y pensiones tuvieron un incremento del 7,5%.En enero recibieron el 2,43%, en febrero el 2,7% y en marzo una suba del 2,21%. Esos porcentajes corresponden a la inflación de los 2 meses anteriores.Por el congelamiento desde marzo 2024 del bono de hasta $ 70.000, el incremento del haber mínimo es del 5,9% (1,6 puntos menos). ■
Ismael Bermudez
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La pelea política en el Congreso

Asiento. El juez de la Corte, Manuel García-Mansilla, durante la Asamblea Legislativa del 1 de marzo.
Corte: la oposición busca 
poner en jaque el pliego 
del juez García-MansillaLos K, el radical Lousteau y la larretista Tagliaferri se proponen hoy en el Senado dictaminar contra el juez.

De Pedro ratificó 
que el kirchnerismo 
ahora busca voltear 
los dos pliegosEl senador camporista recorrió Expoagro. Dice que su bloque pide que se respete la Constitución.

Jazmín Bullorini jbullorini@clarin.comEl kirchnerismo y la oposición más dura buscarán hoy dictaminar en la comisión de Acuerdos del Senado el pliego del juez Manuel Gar
cía-Mansilla, designado por decreto por el Presidente. El plan es que quede "en igualdad de condiciones" con el de Ariel Lijo, para llevar ambos al recinto la semana que viene y rechazarlos.Lijo ya tiene despacho de comisión pero Mansilla no. Por eso, si hay sesión, se necesitarían dos tercios para habilitar el debate del pliego de Mansilla. En cambio, si 
los dos llegan al recinto con dicta
men se someten a votación. Si no 
consiguen una mayoría especial de 
48 votos a favor, se rechazan. Con 
25 votos en contra, quedan recha
zados.Como contó Clarín, la senadora larretista Guadalupe Tagliaferri, quien preside la comisión de Acuerdos, sorpresivamente convocó a la comisión para hoy a las 11 para definir la situación del pliego de García- Mansilla, que todavía no tiene dictamen porque a Unión por la Patria le falta una firma: la de su jefe de bloque, José Mayans.Como Mayans no estuvo presente el día de la audiencia del ya juez,

Tagliaferri no le toma como válida la firma. Tagliaferri ya había aplicado este criterio cuando se trató el pliego del embajador en Israel, Axel Wahnish, y se le impidió firmar al libertario Ezequiel Atauche.Según explican en su entorno, si bien los proyectos quedan circulando entre los despachos, no lo puede firmar un legislador que no participó del quorum de ese encuentro. Sin embargo, si hay una nueva reunión se abre otra posibilidad.Para que haya dictamen la mitad 
más uno de los miembros de la co
misión se tiene que expedir sobre el tema: firmar algún dictamen. Como son 16 firmas, se necesitan 9 para conseguir dictamen.UxP apuesta a obtener el de mayoría , de rechazo, con las firmas de sus siete integrantes de la comisión: Anabel Fernández Sagasti, Alicia Kirchner, Juliana Di Tullio, Lucía Corpacci, Sergio Uñac, Claudia Ledesma Abdala y Mayans.Más las dos firmas del dictamen de Tagliaferri y el radical Martín Lousteau, que ya lo tienen escrito y tampoco prestan acuerdo.Frente a esta situación en el bloque radical hablan de un "pacto" 
entre el kirchnerismo y el presi
dente de la UCR, Lousteau, y Taglia
ferri, y decidieron no dar quorum en la comisión. "Como acordamos, 

vamos a esperar a la reunión del lunes para definir postura conjunta. Lousteau ya cruzó el rubicón", señala un legislador.Frente a esta situación, UP no 
puede tener ninguna fuga. "El Gobierno juega y tiene con qué", señala una opositora.Lo cierto es que si uno de los propios se enferma o no viene porque algún gobernador lo llama, se derrumba la estrategia. "Vamos a es
tar todos. El decreto nos unificó a 
todos. Vamos a rechazar los dos", 
aseguran desde la bancada de UP.El senador Eduardo "Wado" De Pedro ratificó en su visita a Expoa- gro que la bancada buscará voltear tanto a Lijo como a Mansilla.En el radicalismo, igualmente, le advirtieron al oficialismo que si el tema llega al recinto están dispuestos a votar en contra porque no avalan la designación vía decreto. Incluso le recomendaron al Gobier
no que si no quiere ir a una derrota 
segura retire los pliegos.Si la comisión no se cae por falta de quorum y se consiguen las nueve firmas para el dictamen, el peronismo pedirá una sesión especial para el jueves que viene. Se verá qué hace Victoria Villarruel, que es la que debe convocar. Incluso si ambos pliegos son rechazados no hay garantías de qué pasaría, sobre todo con Mansilla que ya juró. ■

Natasha Niebieskikwiat natashan@clarin.comEl senador Eduardo “Wado” de Pedro, del riñón de Cristina Kirchner, ratificó ayer que su fuerza se opone a las designaciones “en comisión” de Manuel García Mansilla y Ariel Lijo como jueces de la Corte y que van a buscar voltear sus pliegos en el Congreso.En conversación con Clarín y otros periodistas durante su visita a Expoagro 2025, que se desarrolla en San Nicolás de Los Arroyos hasta mañana, el ex ministro del Interior primero recordó la reunión de la Comisión de Acuerdos que fue convocada para hoy por la senadora Guadalupe Ta
gliaferri, para tratar el pliego de 
García-Mansilla. Si bien su pliego no tiene dictamen, tras la designación por decreto de Javier Milei, la Corte le tomó juramento y pasó a integrar el Tribunal.“Hoy a la tarde vamos a poder ver cómo se desenvuelve esa reunión de comisión, pero nosotros 
como bloque venimos pidiendo 
que se respete la Constitución 
Nacional, que se respete la designación de los jueces por el mecanismo que la ley manda”, dijo De Pedro."Nuestro bloque está diciendo y ya firmamos, la mayoría de los senadores de Unión por la Patria, un acto donde dijimos que no íba
mos a avalar la designación de 

En carrito. Wado de Pedro, ayer en Expoagro. maxi failla

jueces por decreto", completó el senador.La convocatoria de Tagliaferri (del PRO y cercana en su momento a Horacio Rodríguez Larreta) fue sorpresiva porque el pliego de García-Mansilla cuenta con 8 firmas de las 9 necesarias para obtener dictamen y quedar habilitado para ser tratado en el recinto. Hubo una novena firma correspondiente al jefe del bloque de senador de UxP, José Mayans, pero en principio fue considerada no válida porque el misionero no concurrió a la audiencia de García-Mansilla.Y lo llamativo de la reunión de la comisión es que uno de los puntos a tratarse es la validez o no de la firma de Mayans.Wado de Pedro es también productor agropecuario y desde ese lugar, recorrió la feria y emitió varias críticas al gobierno de Milei, sobre todo a la apertura de importaciones que comparó con el me- nemismo y que, afirmó son muy perjudiciales para el sector. "Hay una preocupación por la importación de productos usados, me parece de maquinaria agropecuaria", dijo.Ayer también estaban recorriendo la mayor feria del agro y la industria a nivel regional, el ministro de Economía, Luis Caputo; y el gobernador de Chaco, Leandro Zdero, que acaba de anunciar una alianza con La Libertad Avanza (ver página 14). ■
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Acuerdo con el FMI: la Rosada 
acelera el tratamiento del DNULos libertarios convocaron para hoy a la bicameral de Trámite Legislativo, que discute la validez de los decretos. Pedirán que se cite a funcionarios.
Jazmín Bullorini jbullorini@clarin.comEl oficialismo acelera el tratamiento del DNU de acuerdo con el FMI en el Congreso: un día después de que Javier Milei lo firmara y enviara al Parlamento, el oficialismo convocó a la Bicameral de Trámite Legislativo para hoy con la idea de discutirlo y dictaminar cuanto antes. El senador libertario Juan Car
los Pagotto, que preside la comisión, citó para las 13.30. No se espera que dictaminen porque la oposición -para darle luz verde- pedi
rá que algún funcionario de 
Economía exponga y otorgue preci
siones del acuerdo, que en el decre
to no están especificadas."Probablemente mañana (por hoy) se extienda una invitación para quienes proponga la comisión", confirmaron cerca de Pagotto.Se descarta que el ministro Luis 
Caputo no acudirá. Cada vez que el Congreso intentó citarlo el funcio-

Libertario. El radical Víctor Zimmermann junto a Juan Carlos Pagotto, que preside la comisión bicameral.

Presupuesto dos años seguidos. Ahora, también se apropia de las autorizaciones de deuda. Es un avance inadmisible sobre las facultades del Congreso. No estoy más dispuesto a hacer la vista gorda. No es en contra del acuerdo, es a favor del Congreso”, dijo a Clarín.Los libertarios solo tienen dos miembros: Pagotto y Lisandro Al- mirón. Pero integran la comisión otros dos legisladores echados del bloque de La Libertad Avanza: el di- putado Oscar Zago y el senador Francisco Paoltroni. Aunque se diferencian del Gobierno con frecuencia, en temas económicos se espera que acompañen. Pero cerca de ambos también solicitan información. "No se entiende la letra chica, cómo se va a distribuir la plata", sentenció uno de ellos.También forman parte de la Bicameral los aliados cercanos Luis Juez, el diputado Diego Santilli (que llega en reemplazo de Hernán Lombardi); y los radicales Víctor Zimmermann y Francisco Monti."Es un tema que demuestra la debilidad institucional en la que estamos y que no ayuda a generar confianza", había criticado Macri este martes desde Expoagro. Sin embargo, el bloque del PRO en Diputados se muestra tendiente a "acompañar" al oficialismo.Además, el federal Carlos Espinóla , jefe del interbloque Provincias Unidas, quien ya se mueve co
mo un libertario más.El kirchnerismo que ya denunció penalmente por este tema a Mi-nario no fue. Pero tal vez sea el secretario de Hacienda, Carlos Gu- berman, quien se presente.Como contó Clarín, más allá de las críticas hasta del propio Mauricio Macri, el Ejecutivo está confiado y quiere blindarlo con la aprobación en una de las cámaras. En ese sentido, por su composición 

Diputados es la que tiene el esce
nario más favorable.La Casa Rosada tenía diez días

para mandarlo al Congreso pero lo hizo al instante, un primer gesto que demostró su interés de avanzar rápido con el trámite.Ahora, empezaron a correr los 10 días hábiles para que la bicameral se expida. Una vez que firman el despacho, el decreto queda listo para ser votado en el recinto. Si sur

gieran complicaciones y la comisión no resuelve nada, pasados los 
10 días cualquiera de las Cámaras 
puede llevarlo directo al recinto.La bicameral está compuesta por ocho diputados y ocho senadores. Por el rechazo seguro irán los seis integrantes de Unión por la Patria: los senadores Mariano Recalde,

Anabel Fernández Sagasti y María Teresa González, además de los diputados Ramiro Gutiérrez, Vanesa Siley y Carolina Gaillard.El diputado de Encuentro Federal, Nicolás Massot, también es un voto cantado en contra. "El Gobierno ya se apropió de la fijación de prioridades de gasto al no tratar el

lei asegura que insistirá con el rechazo. En el Senado -donde UP tiene 34 legisladores- es donde tienen más chances de conseguirlo. Solo necesitan conquistar tres voluntades más. Con Martín Lousteau y dos más llegarían. Así lo hicieron con el DNU 70, que igualmente siguió en pie porque Diputados nunca lo trató. Para que un DNU pier
da vigencia ambas Cámaras lo tie
nen que rechazar. ■

EL VALOR 
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Protesta salvaje frente al Congreso

Firmenich convocó a la marcha 
contra el Gobierno. Desde España, el ex jefe montonero dio un mensaje de adhesión a la protesta de los barras Ky la izquierda, como "hincha de Racing". "Los jubilados son de nuestro pueblo uno de los sectores más desprotegidos", afirmó el guerrillero.

Destrozos, heridos y más de 
100 detenidos en una batalla de 
barras militantes contra policíasHubo destrozos en la marcha por los jubilados, con autos y volquetes quemados. El fotoperiodista Pablo Grillo está internado y hay preocupación.
Bernardo Vázquez bvazquez@clarin.comAl menos 124 detenidos y 20 heridos, uno de gravedad, hubo en la autodenominada marcha por los jubilados en el Congreso, después de los enfrentamientos entre los barrabravas presentes, los dirigentes de izquierda y la militancia kir- chnerista con las fuerzas de Seguridad.La manifestación, que no fue masiva pero sí muy violenta, arrancó después del mediodía y terminó con desmanes y destrozos provocados por los asistentes, a los que la Policía Federal intentó dispersar con balas de goma, camiones hi- drantes y gas pimienta.Los destrozos en la zona del Congreso fueron enormes: 30 volquetes (valuados en 3.400 dólares cada uno según informó la Ciudad) que fueron dado vueltas e incen

diados, al igual que dos patrulleros (cotizados en US$ 55.000 cada uno), el más impactante, en la intersección de Avenida de Mayo y Santiago del Estero.Además, en una repetición de los hechos de violencia de la movilización de diciembre de 2017, se tiraron cascotes luego de que los manifestantes rompieran las veredas
La manifestación 

no fue masiva, pero 
sí muy violenta.

de la Plaza de los dos Congresos.Los incidentes los provocaron especialmente los militantes de distintas facciones de izquierday grupos de barrabravas que fueron convocados: se vieron, entre otros clubes, hinchas de Independiente, Rosario Central, Atlanta, Dock Sud, Chacarita, River, Boca, Temperley,

Morón, Excursionistas, Estudiantes y Gimnasia y Esgrima La Plata.Los manifestantes se abroquelaron en distintas zonas linderas al Congreso de la Nación, especialmente en las avenidas Callao, a una cuadra de Rivadavia, donde se paró otro grupo. Más tarde, se sumó también gente desde la calle Moreno y en la zona de Avenida de Mayo, cuando mucha militancia dejaba el Congreso y se iba hacia Plaza de Mayo.El reporte del Gobierno porteño A las 20, el Gobierno porteño emitió un parte en el que detalló el estado de situación, cuando los incidentes ya habían bajado su intensidad. Según la Policía de la Ciudad se detuvo a unas 124 personas, aunque luego ese número se iba agrandando, aseguraban fuentes de seguridad.El SAME, en tanto reportó que llegaron 46 heridos a los hospita

les Argerich y al Ramos Mejía, (26 de ellos policías). Y uno de los heridos, en estado grave, el fotógrafo Pablo Grillo, habría sufrido una pérdida de masa encefálica a partir de un golpe.Grillo, incluido en el parte como uno de los manifestantes que fueron heridos, tuvo lesiones en el cráneo producto del impacto de una
Bullrich dijo que 

secuestraron armas 
defuego.

cápsula de gas lacrimógeno. El fo- toreportero, independiente y militante según su padre, fue herido en medio de las escaramuzas. Un video muestra el momento exacto en que es impactado, mientras estaba agachado intentante fotografiar los incidentes.Además, se informó que hubo 

un policía herido con arma de fuego y fractura, que fue hospitalizado en el Argerich y estaba siendo operado en la noche del miércoles.Se trata de Elias Montenegro, de 34 años. También fueron heridos dos efectivos de Prefectura: Francisco Escobar, 33 años, con trauma de rodilla, y Facundo Morales, 27 años, con trauma de pie izquierdo. Más tarde, el parte de heridos llegaba a 26 efectivos de las fuerzas de seguridad y la policía de la Ciudad.En tanto, tras un encontronazo con un Policía, una mujer de 87 años cayó desplomada en el piso y también quedó herida. Fue luego asistida por el personal médico que estaba presente en la zona.
Qué dijo la ministra BullrichLa ministra de Seguridad, Patricia Bullrich, dijo que "lo de hoy es de una gravedad inusitada". "Esta gente que se nuclea políticamente para voltear al Gobierno vino en esta ocasión preparada para matar"."Secuestramos armas de fuego, armas blancas, dos tipos de migue- litos para pinchar las gomas de los patrulleros", añadió la funcionaría, quien también sostuvo que "en la 9 de Julio atacaron dos patrulleros" y que hay heridos entre las fuerzas de seguridad.También habló Guillermo Francos, que declaró que "fue una cosa totalmente preparada y usaron a los pocos jubilados que van a manifestarse, que lo hacen con todo derecho, y se convirtió en una expresión violenta a la que acostumbran los barrabravas que sabemos que son una mafia que están financiados por sectores políticos también". ■
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CRISTINA SILLE

Violencia. Como en otras manifestaciones, se rompieron veredas para improvisar proyectiles.

Barras de fútbol K y 
de izquierda, un 
cóctel perfecto para 
el caos y la violenciaChiqui Tapia habló con Bullrich y deslindó responsabilidades. Buscan identificar a los manifestantes.

EMMANUEL FERNANDEZ

Destrozos. Un grupo arranca un cartel publicitario de la Ciudad. Hubo cuantiosos daños.
CRISTINA SILLE

Cubría la marcha. El fotógrafo Pablo Grillo. Le cayó una granada de gas en la cabeza y está internado, grave.

Daniel Avellaneda davellaneda@clarin.comCamisetas de Chacarita Juniors, la hinchada que se transformó en la 
punta de lanza de la movilización del fútbol. Gente de Rosario Central, que viajó 300 kilómetros. Chicago y All Boys, antagónicos pero unidos este miércoles caótico. Hombres de Independiente y Ra- cing, que por un rato dejaron la rivalidad, muy a pesar del inminen
te clásico. Las barrabravas se mez
claron entre unos pocos jubilados 
y unos cuantos militantes del Par
tido Obrero y los movimientos de 
izquierda. Según pudo averiguar 
Clarín, la mayoría fueron miembros de segundas y terceras líneas. El saldo, según informaron desde el Ministerio de Seguridad de la Nación, fue de 100 barras detenidos, quienes se les aplicará la prohibición de concurrencia y no podrán ingresar a ningún estadio del país.En el medio de los disturbios, 
Claudio Tapia se comunicó con Pa
tricia Bullrich. El presidente de la AFA le dijo a la ministro que no tenía “nada que ver” con esta movida que se organizó a través de las redes sociales, pero tuvo conexidad con la política. A fin de cuentas, muchos barras son punteros políticos del PJ, partido afín a Chi
qui, a quien algunos peronistas observan como un potencial candidato en el futuro. “Nos dijo que no había ninguna responsabilidad de su parte, pero vamos a investigar”, sostuvo la funcionara nacional.La cúpula de las barras no estuvieron en la manifestación que intentó ser una marcha de jubilados en reclamo a mejores remuneraciones y terminó en una batalla campal con la Policía. Se desplegaron mil efectivos de las Fuerzas federales, un número equivalente a un Superclásico.Además, el Ministerio de Seguridad revisará las cámaras para 
identificar por su camiseta a los 
que se les aplicará la prohibición 
de concurrencia y tampoco podrán asistir a la cancha.Desde la Dirección de Seguridad en el Fútbol, a cargo de Franco Ber

lín, ya habían advertido que llegarían barras “disidentes” a las inmediaciones del palacio legislativo. En el área que depende del Ministerio de Seguridad de la Nación que hicieron un trabajo de inteligencia.Por eso le habían advertido a Clarín el día previo que habría violencia. Lo tenían claro. “Estuvo heavy 
pero lo llevamos bien”, fue la frase que se escuchó en el centro de mo- nitoreo. Y agregaron: “Tenemos un 
compromiso con la erradicación 
de la violencia en el fútbol y en 
cualquier ámbito de concurrencia 
masiva. No se tolerarán conductas 
queatenten contra el orden públi
co y la seguridad délos ciudadanos. 
La presencia de barras en manifes
taciones violentas es una amena
za para la paz social y será abordada 
con medidas firmes y concretas”.Durante la madrugada de ayer, en el Boletín Oficial, se publicó el endurecimiento del derecho de admisión en el fútbol. A través de la Resolución 301/2025, se facultó al Ministerio de Seguridad a “restringir la concurrencia a espectáculos futbolísticos a toda persona que considere que puede generar un riesgo para la seguridad pública”.De esta manera, se podrá prohibir el ingreso a toda persona que se encuentre “imputada, procesada o condenada” por delitos que hayan sido cometidos en el marco de la Ley N° 23.184 y sus modificatorias.La medida se extiende a “procesados o condenados por delitos dolosos con pena de reclusión o prisión y que la Autoridad de Aplicación entienda que razonablemente pueda crear un riesgo concreto en el espectáculo futbolístico”.En el documento, que lleva la firma de Bullrich, además se incluyó a quienes se encuentren imputa
dos en cualquier actuación contra- vencional o hayan tenido conductas violentas en el marco de un espectáculo futbolístico, ya sea antes, “durante o después de la disputa del encuentro, durante las concentraciones o entrenamientos de los equipos, así como también durante los traslados de las parcialidades hacia o desde el estadio deportivo donde se desarrolle el espectáculo”. ■
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Gobernador de Jujuy. Carlos Sadir. Gobernador de Chaco. Leandro Zdero. Gobernador de San Luis. Claudio Poggi. Gobernador de Salta. Gustavo Sáenz.

Se cerraron alianzas en 4 provincias, 
con un sorpresivo acuerdo en ChacoEl gobernador de ese distrito del nordeste, el radical Zdero, acordó un frente con los libertarios para “enfrentar al kirchnerismo”. También se presentaron alianzas en Salta, Jujuy y San Luis.
Pedro Gianello pgianello@clarin.comLos primeros cierres de alianzas electorales mostraron en Jujuy, Salta, Chaco y San Luis un escenario atomizado con un peronismo dividido, libertarios blue y gobernadores que lograron mantener vivo lo que fue Juntos por el Cambio.Dentro de las cuatro provincias que van a las urnas el 11 de mayo para renovar parcialmente sus Legislaturas, la mayor sorpresa estuvo en Chaco. El gobernador radical Leandro Zdero selló una alianza 
con La Libertad Avanza. “Un gran grupo de chaqueños representados por ‘Chaco Puede’, unificamos fuerzas con La Libertad Avanza (LLA) para enfrentar al kirchne
rismo y evitar su regreso al poder ”, posteó el propio gobernador.En la elección para renovar 16 bancas de la Legislatura, el oficialismo competirá con la alianza “Chaco Puede + La Libertad Avanza”. Ya alineado a la Casa Rosada, Zdero había dado muestras de la 
comunión con el Gobierno con votaciones clave en el Senado.Del otro lado, el peronismo cha- queño sigue golpeado por la derrota de hace dos años. El exgoberna

dor Jorge Capitanich presentó su frente “Chaco Merece Más”, pero 
sufrió divisiones. Varios intendentes peronistas se fueron al frente “Primero Chaco”; el exgobernador peronista Domingo Peppo va en la “Corriente de Expresión Renovada” y otro ex aliado en otro frente.Un curiosidad fue que ante el auge libertario, tres partidos menores se unieron e inscribieron el frente “Avanza Libertad”, el mismo nombre con el que José Luis Espert compitió en Buenos Aires en 2021.A su vez, la medianoche del mar- tes también marcó el cierre de alianzas en Jujuy, que dejó 11 frentes y algunos quiebres. El ex gobernador Gerardo Morales y su mano derecha, el actual mandatario radical Carlos Sadir, lograron mantener a Juntos por el Cambio.Bajo el nombre “Jujuy Crece” figuran la UCR, el PRO, el Partido Socialista, el GEN y el ARI, entre otras 40 fuerzas, aunque perdieron la pata peronista. Ya no integra el frente Carlos Haquim, último vicegobernador de Morales y miembro del Frente Renovador. Presentó su propio frente “Primero Jujuy”.Por su parte, LLA se anotó como partido para competir en la elección local en la que los jujeños elegirán 24 diputados provinciales.

Primero en los sondeos que tiene la oposición, la demanda de ideas libertarias tendrá más oferta electoral. Por fuera del partido que conducen el presidente del bloque oficialista del Senado, Ezequiel Atau- che y el diputado Manuel Quintar, aparecieron los frentes: “Transformación Libertaria Jujuy” y “Unir Libertad”. En LLA acusan al radi
calismo de crear esos partidos pero igualmente estarán en el debut de la boleta única de papel local.A su vez, el Frente de Izquierda,

En Salta a los 
libertarios también 

les brotó una división.

que en las últimas dos elecciones superó el 20% de los votos, se mantuvo unido.Pero la pelea más fuerte está dentro del Partido Justicialista (PJ). Fue intervenido hace dos años cuando designaron como autoridad a Gustavo Menéndez, intendente de Merlo. En las PASO 2023 y la ahora senadora Carolina Moisés junto al diputado nacional Guillermo Snopek le ganaron a La Cám- pora. Pero no se cumplió el axioma del que pierde acompaña y el que 

gana conduce.Ahora Menéndez no logró la unidad. Habrá una lista con la diputada nacional de La Cámpora, Leila Chaher, el retorno de Rubén Riva- rola, expresidente del PJ y Guillermo Snopek. Moisés presentó el frente “Somos Más” y se planta al 
kirchnerismo más duro.El peronismo vive una situación similar en Salta. El PJ que estaba conducido por dirigentes del gobernador Gustavo Sánez fue intervenido por orden de Cristina Fernández de Kirchner. Este martes quedó al mando Sergio Berni.El exministro de Seguridad bonaerense destacó que la intervención era política y criticó a Sáenz por la cercanía con Milei. Anotó el “Frente Peronismo Salteño”.Del otro lado, el gobernador inscribió el “Frente Peronista Salteño”. Ahora habrá una disputa por el nombre, pero la cuestión es la su- matoria de apoyos de los intendentes como Franco Hernández de Tartagal, que juega para Sáenz.A los libertarios también les bro
tó una división. LLA referenciado en los diputados Carlos Zapata, Emilia Orozco y el dirigente Alfredo Olmedo. Sin embargo, le surgieron rivales porque se presentó el Frente Liberal Salteño, con los di

rigentes Alberto Castillo y Alba Quintar, que fue echada y despotricó contra la conducción local de LLA.La cuarta provincia que cerró las alianzas fue San Luis. El gobernador Claudio Poggi logró mantener unida y hasta ampliar el frente que lo llevó a sacar del poder a los Rodríguez Saá después de 40 años.El oficialismo competirá con la alianza “Ahora San Luis”, que tiene al PRO, la UCR, el MID y Libres del Sur, entre otras 15 fuerzas. Pero además, vuelve a integrar el frente “Todos Unidos”, el partido del exgobernador y ex senador nacional Adolfo Rodríguez Saá, aún peleado con su hermano. Y suma al intendente peronista de Villa Mercedes, la segunda ciudad de la provincia.Alberto Rodríguez Saá, con el control del PJ, intentó despegarse del kirchnerismo el año pasado y presentó el Frente Justicialista. Los gremios con apoyo de la CGT y las dos CTA, presentaron otra una segunda alianza peronista, más K, con el nombre Frente por la Justicia Social.Mientras que los libertarios no llegaron a formalizar LLA como partido local y competirán mediante otros partidos en la alianza “Las Fuerzas del Cielo”. ■
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Rechazan irregularidades en el 
control de un vuelo privadoTanto la Aduana como la Policía Aeronáutica iniciaron un sumario interno para investigar el caso que involucró a una dirigente conservadora.
La Aduana desmintió ayer irregula
ridades en el control del vuelo pri
vado que traj o a la Argentina a la di- rigente conservadora del CPAC, Laura Arrieta, pero aclaró que iniciará un sumario interno para ver si hubo algún tipo de falla en el control aduanero.Lo hizo a raíz del revuelo que se generó después de un comentario 
en televisión del periodista Carlos 
Pagni que sembró dudas sobre la escala que realizó la mujer y disparó un pedido de informes de la Coalición Cívica-ARI, partido de Elisa Garrió."En relación con la polémica generada por la difusión periodística de un rumor que tiene como finalidad involucrar a la Aduana con una supuesta irregularidad ocurrida en el marco de un vuelo proveniente de los Estados Unidos el pasado 26 de febrero, la Autoridad Aduanera informa: tanto a la aero
nave como a la tripulación y a los 
pasajeros se les realizaron los con
troles de rutina, conforme a la normativa vigente al momento del arribo del medio de transporte, sin detectarse ninguna irregularidad o novedad en el proceso", informó el organismo a través de un comunicado.En ese sentido, explicaron que el avión matrícula N18RU estuvo varios días en el aeropuerto hasta partir a su destino final, Francia. "Cabe destacar que el mismo avión quedó en situación de tránsito en un hangar del aeropuerto hasta el día 5 de marzo, cuando partió con

Reunión. De la CPAC con Milei, Eduardo Bolsonaro, Santiago Abascal y Laura Arrieta, entre otros.
destino final a París, donde también se efectuaron los trámites de rutina sin que se registraran novedades", detallaron en Aduana."No obstante, ante las versiones periodísticas que sugieren la posibilidad de fallas en el control aduanero, las autoridades competentes han iniciado un sumario interno 
con el objetivo de investigar los he
chos. Si el resultado de la investi

gación confirmase cualquier irregularidad, el personal responsable será desafectado", manifestaron.Por su parte, la Policía de Seguridad Aeroportuaria (PSA) también 
abrió un sumario interno para des
lindar responsabilidades, informaron fuentes policiales. La PSA no controla valijas a menos de que haya un pedido de la Aduana o una alerta, dijo la fuente.

A su vez, el vocero presidencial Manuel Adorni se refirió en su conferencia de prensa en Casa Rosada al asunto del vuelo de la polémica. Lo calificó como una "feke news" y manifestó que no tienen vinculo alguno con Arrieta."El avión provenía de Estados Unidos de donde salió cumpliendo con todos los chequeos y luego siguió su ruta a España y Francia",

explicó.Sin embargo, la Coalición Cívica de Elisa Carrió, a través de su bloque de diputados, realizó un pedi
do de informes al Gobierno."El periodista Carlos Pagni reveló en Odisea Argentina que se ha
brían liberado los controles de la 
Aduana para Laura Belén Arrieta, una mujer que arribó a la Argentina con 'muchas valijas' desde Mia- mi. Según su relato, hubo una orden clara: 'No hay que mirar nada acá'", escribió en X, Maximiliano Ferrara.Arrieta es una ex azafata que tiene domicilio en Capital Federal y trabajó en dos líneas aéreas, según los registros públicos. Ahora, es empleada de la compañía OCP Tech, una firma de soluciones tecnológicas que opera en la Argentina y en Miami, que es partner de la gigante Cisco.De acuerdo a su perfil en la red social Linkedln, además presta funciones en COC Global, nombre de la empresa que estaba ploteado en el avión negro que la trajo al país.Arrieta trabaja para el empresario tecnológico Leonardo Scatturi- 
ce, fundador de OCP Tech y de COC Global Enterprise, que es promotor de la cumbre de derecha CPAC, en la que participó Milei tanto en el evento que se realizó en la Argentina, como el que tuvo lugar hace

La Aduana negó 
irregularidades y abrió 

una investigación.

pocas semanas en Estados Unidos, con Donald Trump y Elon Musk, además del argentino, como principales figuras.La Conferencia Política de Acción Conservadora (CPAC) fue lanzada en 1973, y ha servido como un espacio para que los sectores de derecha participen en el debate político y se hagan oír en el gobierno de Washington. ■
Confirman que un juez federal 
seguirá investigando el Yategate
Daniel Santorodsantoro@clarin.comEl ex intendente de Lomas de Zamora Martín Insaurralde sufrió otro revés en la Justicia: la Cámara Federal de Casación Penal rati
ficó ayer la competencia de la justi
cia federal en la causa del Yategate y rechazó que pasó a la justicia provincial como quería el dirigente K donde tiene influencia política.La defensa pretendía que la investigación sea llevada a cabo por la justicia de la Provincia de Bue

nos Aires. Casación Federal denegó el último de los recursos de la defensa. Así la causa seguirá en manos del juez federal Luis Armella y 
del fiscal Sergio Mola, a quien 
Insaurralde quería sacar del caso.La Sala IV de la Cámara Federal de Casación Penal integrada por los jueces Mariano Hernán Borinsky -Presidente-, Javier Carbajo y Gustavo M. Hornos, declaró inadmisible el recurso extraordinario presentado por la defensa de Insau- rralde contra el fallo que había declarado inadmisible el recurso de casación presentado contra la de

cisión de la Sala III de la Cámara Federal de La Plata, en tanto había rechazado el planteo de incompetencia del ex funcionario.La justicia federal confirmó, en todas las instancias, que es ese fue
ro quien debe intervenir en la in
vestigación seguida contra el ex 
intendente de Lomas de Zamora 
Martín Insaurralde, su compañe
ra de viaje Sofía Clerici y su ex es
posa Jesica Cirio en la causa donde están siendo investigados por enriquecimiento ilícito y lavado de activosLa Cámara Federal de Casación

Penal en diciembre último confirmó a la justicia federal y cerró las instancias ordinarias para cuestionarla.En noviembre pasado, Insaurral- de intentó justificar su crecimiento patrimonial de los últimos 13 años, su nivel de vida y numerosos viajes al exterior con los ingresos de sus ex esposa Jesica Cirio, entre otros argumentos en la causa del Yategate.Incluso, afirma que recibió "préstamos" de la modelo y conductora de TV por US$ 250 mil dólares y 2 millones de pesos.Con el patrocinio de los abogados Fernando E. Pinto y Nicolás H. Maciel, el ex jefe de gabinete de Axel Kicillof presentó un descargo ante el juez federal de La Plata Ernesto Kreplak ante un pedido de indagatoria del fiscal Sergio Mola 

por supuesto enriquecimiento ilícito, informaron a Clarín fuentes judiciales.El descargo está siendo ahora estudiado por Procuraduría de Criminalidad Económica y Lavado de Activos (PROCELAC) Diego Velas- co, informaron fuentes judiciales.En la causa Poder Ciudadano querellante e impulsor de medidas de prueba.El aliado de Máximo Kirchner manifestó que “la evolución real de mi patrimonio a lo largo de los años comprendidos en el período de sospecha señalado por el Ministerio Público Fiscal guarda debida relación con los legítimos ingresos registrados en dicho intervalo temporal”. El año pasado el Gobierno echó al ex titular de la UIF, Ignacio Jacobucci, que había entrado como querellante en el caso. ■
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Pablo de Leónpdeleon@clarin.com

EstátuiteandoCristina Elisabet Kirchner escribe sus propios tuits. Tiene un equipo de trabajo que la acompaña en su faena en redes sociales pero la “fábrica” de esas ideas es de la ex Presidenta. Ahora inauguró un estilo más 
arrabalero: “Che, Milei”, arrancan sus pos
teos, con ese modo más deslenguado que comenzó luego de la última entrevista que le realizó el periodista Joña tan Viale en TN. CFK trabajó durante sus presidencias con la controversia! Anita Montanaro, quien no solo posteaba los deseos de la entonces mandataria sino que era una polemista en Twitter peleándose en 140 caracteres. La red social luego aumentó esa cifra a 280 caracteres, el magnate Elon Musk compró la empresa y la llamó “X”; y Cristina cambió a sus responsables de redes y 
la locuaz Anita dejó ese rol, después de 8 
años de trinchera. Hoy, desde las cuentas libertarias señalan a “La Inca”, una in- 
fluencer que tiene 114 mil seguidores en 
“X” y unos 18,7 K de suscriptores en su 
cuenta de YouTube como quien impulsó el cambio de “Che Milei”. Pero no es así: el estilo canyengue es una idea de la propia CFK y la mención de “La Inca” surge del mundo tuitero mileísta para dar la “batalla Cristina Kirchner y Karina Milei. Dos mujeres y la disputa electoral.
Tinteros libertarios señalan 

a “La Inca” como la 
influencer detrás del “Che 

Milei” de Cristina.

cultural” que llevan adelante. En los análisis del propio Instituto Patria hablan de que las publicaciones de Cristina Kirchner alcanzan su punto máximo -paradójicamente. en Facebook donde todos posteos 
bordean los 50 mil likes, con más de 10 
mil o 15 mil compartidos y muchos co
mentarios, generando debate sobre si funciona o no el método y si tutearlo al Presidente está bien o mal. La ex jefa de Estado presume de que ella es su propia ghost- writer en sus libros, documentos o discursos, más allá de que en su libro “Sinceramente” tuvo colaboración de varias personas, entre ellas, el novelista y guionista de cine kirchnerista Marcelo Fi- gueras. Dalelike...

Berni siempre estáCristina Kirchner muta sus preferencias con el paso del tiempo. Hoy en día, Axel Kicillof dejó de ser su “gurú” en los temas económicos y quien ocupa un rol central en esa consejería es Julia Strada, una directora en Desarrollo Económico que es diputada nacional de Unión por la Patria: Pero quien no ha perdido con el paso de los años la cercanía y la relación es Sergio Berni. El médico, militar y abogado man

tiene un vínculo con “La Doctora”, como él la llama, que supo de ruidos -como cuando el duro ex funcionario casi se va a las manos con Máximo Carlos Kirchner- pero que no se ha roto. Berni es un “elegido” de CFK y el 
lazo no se oxidó, desde los viejos tiempos de la localidad de Veintiocho de Noviembre, en Santa Cruz, donde el militar supo ser su director. Los últimos hechos de inseguridad descontrolada en el conurbano los tuvo a ambos hablando por teléfono, pues el actual ministro del área en la provincia de Buenos Aires, Javier Alonso, es un hombre de confianza de Berni y le permite estar al tanto de todos los sucesos de la gestión gubernamental de Kicillof, él hoy sí distanciado de su mentora CFK. Algunos en el cristinismo 
creen que Cristina piensa en algún rol re
levante para las próximas elecciones para 
Sergio Berni. El tiempo lo dirá. Pero lo que ambos tienen guardado a fuego son momentos claves, como cuando el entonces 
secretario de Seguridad de la Nación se 
ocupó de cada detalle en los días del asesi
nato del fiscal Natalio Alberto Nisman. 
Obediencia de vida...

Mágica Ciudad de Buenos Aires La elección porteña apresura los tiempos electorales: El 19 de marzo debe ser el cierre de los frentes electorales y el 29 de marzo, la presentación de listas. La elección de legisladores porteños develará el poder que logre La Libertad Avanza en un distrito que fue y es el corazón del PRO. Será una cam

paña de 40 días salvaje. No hay nombres rimbombantes en ninguna de las fuerzas. Los libertarios -salvo una sorpresa de último momento- no tienen a nadie que descollé (difícil imaginarlo al vocero Manuel Adorni compitiendo por una banca en la Legislatura y no, por el Senado Nacional en octubre). El peronismo duda cada vez más 
de que Leandro Santoro vaya a esta pelea 
y también suena para encabezar para el 
Senado, como Gisela Marziotta para Diputados. Algunos dicen que el versátil abo
gado Juan Manuel Olmos podría ir tercero 
en la lista para la Legislatura y buscar lue
go, presidirla. Malas lenguas... Mientras en el PRO asoman como posibles candidatos en la próxima elección Fernán Quirós, Laura Alonso y Waldo Wolff y el joven Emmanuel Ferrario, en caso de que Horacio Rodríguez Larreta deje pasar el turno porteño y apunte a disputar en octubre por cargos nacionales. La Coalición Cívica arma su lista, al igual que un grupo de radicales cercanos a Martín Lousteau que irán separados del macrismo: habrá una lista UCR pura y otro lote de “boinas blancas” 
(los cercanos a Daniel Angelici y Martín 
Ocampo) que jugarán con Jorge Macri. La 
duda hoy es Ramiro Marra, quien repiensa hoy por hoy sobre si jugar o no con lista propia. Lo que sí se debate en algunos re
ductos políticos es si la sociedad porteña 
“dejará en manos de Karina Milei a la Ciu
dad de Buenos Aires”, según resumió un conspicuo dirigente del PRO, experto en el 

comportamiento electoral de las comunas de la ciudad capital. La pregunta surge pues quien tendrá la lapicera para las listas en CABA será, ni más ni menos, que la súper poderosa hermana presidencial. 
Tiren sus cartas...

Otra interna y van...Como si la situación política y social en la provincia de Buenos Aires no fuera complicada entre la inseguridad y el drama de Bahía Blanca, un intendente camporista 
la emprendió (una vez más) contra Axel 
Kicillof. Esta semana, el alcalde de Lanús, 
Julián Álvarez, tiró con munición gruesa 
a Axel Kicillof. Al inaugurar las sesiones legislativas de Lanús, el ex secretario de Justicia K, le dedicó unas palabras amenas al gobernador Kicillof: “Hoy nos toca gobernar nuestro distrito y en ese contexto le pedimos ayuda a la provincia de Buenos Aires. La cual, sabiendo sus condiciones y las nuestras, se comprometió a cumplir obras por 12.000 millones de pesos en Lanús. Pero solo nos dieron 1.100 millones”. Y habló de una promesa incumplida: el gobierno de Kicillof “te hace poner la cara con los vecinos sobre cosas que después no podes cumplir. Los argentinos no creen en las palabras de sus dirigentes entonces ganan tipos como Milei”, gritó Julián Álvarez, quien cerró -como no podía ser de otra manera- hablando de CFK, señalando que “ Cristina dijo que hay que poner nuestra palabra en valor”. Otra vez sopa... ■
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Se profundiza el déficit 
comercial con Brasil: ya 
van 7 meses de rojoSe estima que el saldo desfavorable este año sea en torno a US$ 4.000 millones. Las importaciones crecen 50%.
Debido a un crecimiento de más del 50% en las importaciones locales, en febrero, el comercio con Brasil volvió a ser deficitario para la Argentina. La balanza comercial entre ambos países mostró un déficit de US$ 384 millones. Se trató del séptimo mes consecutivo con déficit en la balanza comercial que tenderá a profundizarse en un contexto de: desaceleración de la economía brasileña, las amenazas en el comercio internacional y la apertura de las importaciones que fomenta el Gobierno argentino.Según detalló la consultora abe- ceb en su último informe, el flujo comercial bilateral total (es decir, el agregado del comercio que incluye importaciones y exportaciones) entre ambos países fue de US$ 2.493 millones, con una suba del 50,5% anual, la más alta en cinco años.Con el resultado de febrero, el saldo comercial acumulado en el primer bimestre de 2025 fue un déficit de US$ 711 millones, una caída de US$ 518 millones respecto del acumulado en el primer bimestre del año pasado.“La ampliación del rojo comercial en febrero se explica principalmente por el salto de las importaciones que totalizaron US$ 1.438 millones en el segundo mes del año, mostrando una suba interanual de 53,3% interanual (US$ 500 millones), que superó la expansión 

de las exportaciones en US$ 337 millones (totalizaron US$ 1.054 millones)".Según advierte Abeceb "tanto en el aumento de las importaciones como de las exportaciones fue clave el sector automotriz: el salto importador se explica en un 70% por importaciones extra de vehículos y autopartes mientras que las mayores exportaciones automotrices (que subieron US$ 254 millones) traccionaron un 76% de la suba en las ventas externas”.En particular, en febrero crecieron las compras desde Brasil de vehículos de carretera mientras que las importaciones de vehículos automotores de pasajeros crecieron un 171,2% y las compras de
Las importaciones de 

vehículos de pasajeros 
crecen 171%.

vehículos para transporte de mercancías se incrementaron crecieron un 95,0% anual. En menor medida, se expandieron los motores de pistón y sus partes y las importaciones de partes y accesorios de vehículos automotores.Por el lado de las exportaciones argentinas a Brasil, en febrero mostraron una suba del 46,9% anual y mantuvieron nueve meses de subas consecutivas. Entre los produc

tos de mayor participación en el total, la dinámica fue heterogénea: el sector automotriz mostró una dinámica positiva en febrero. En tanto, el agro mostró un desempeño débil.Esto fue así, en parte, porque las ventas de trigo y centeno al principal socio del país cayeron un 1,1% anual a US$ 118,6,5 millones, Y también, los subproductos agropecuarios mostraron fuertes baja.Perspectivas para 2025La expectativa de Abeceb es que "el 2025 cierre con una ampliación del déficit bilateral de Argentina con Brasil desde un acotado saldo negativo de US$ 308 millones en 2024 a un déficit en el entorno de US$ 4.000 millones este año, impulsado por exportaciones en un alza moderada (en torno a 12% anual), pero importaciones marcando un fuerte rebote (casi un 40%, a US$ 19.000 millones).Del lado brasileño, dos factores contrapuestos moverán el flujo bilateral: primero, se espera una desaceleración económica en Brasil (que pasaría de crecer 3,5% en 2024 a 2% este año) que llevaría a moderación de compras del exterior, en un contexto de persistencia de preocupaciones sobre el frente fiscal que impactan negativamente en la inversión, y mayores tasas de interés -ante una inflación persistentemente alta que impacta en el consumo. ■

Wall Street se tomó 
un respiro; la Bolsa 
porteña repuntó 
más de 5%Las acciones argentinas en Nueva York saltaron más de 10%. El riesgo país cedió a 718 puntos.
El mercado norteamericano se tomó una pausa en medio de una semana de fuerte sangría. El mejor humor de los inversores estuvo impulsado este miércoles por una caída de la inflación de Estados Unidos más pronunciada de la que esperaba el propio mercado. Con festejo de Donald Trump incluido, la Bolsa de Nueva York se movió con más tranquilidad que en la previa: por un lado, el índice Nasdaq rebotó 1,1%; y el S&P un 0,5%; mientras que el industrial Dow Jones cayó 0,2%.Este contexto sirve para que las acciones argentinas lograsen levantar cabeza. Los papeles de empresas que cotizan en Wall Street saltaron más de 10% hasta 7%, con Transportadora de Gas del Sur a la cabeza. Los bancos Superviene y BBVA completaron el podio de ADRs con mejor performance y cerraron con subas de 8,8% y y 6,6% respectivamente.Con este respaldo externo la bolsa local se movió con mayor optimismo y el índice Merval saltó 5,3%. Con este avance, el principal índice bursátil argentino consigue acumular ganancias de 3% en lo que va de marzo.En tanto, los bonos en dólares operan mixtos, aunque terminaron casi estables. El riesgo país cedió a los 718 puntos.Desde el incio de la rueda, en Wall Street se vio un mejor humor, después de que se conociera que el índice de precios de consumo (IPC) de Estados Unidos ba

Días de turbulencia. En EE.UU.de la mano de Trump.
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jó en febrero al 2,8 % interanual, unos datos mejores de lo esperado por los analistas.El dato sorprendió al mercado, que preveía que los efectos de la nueva política arancelaria de Donald Trump, que desde este miércoles impuso aranceles del 25 % a todas sus importaciones de acero y aluminio, independientemente de su origen, afectara los precios. El propio Trump destacó la baja "en muy poco tiempo" y aseguró que el desplome de las bolsas en las últimas ruedas es por el gobierno anterior.La Reserva Federal (Fed), que observa muy de cerca estos datos de inflación para tomar decisiones sobre la política monetaria, pausó por el momento el ciclo de recortes de tasas de interés que inició el pasado septiembre. Sin embargo, el informe dejaría margen para que la Fed recorte las tasas de nuevo a finales de este año si la economía lo necesitara, según los analistas, aunque todavía se encuentra lejos del objetivo que se fijó del 2 %. "Este respiro contribuye a extender la reacción de los ADRs y los bonos, con la que ya habían amagado ayer ante la positiva expectativa que despierta el acuerdo con el FMI, el cual podría incluir no sólo despejar los próximos compromisos con el organismo sino también para seguir avanzando hacia la salida del cepo", dijo el economista Gustavo Ber.B
Ana Clara Pedotti

EE.UU.de
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La muestra a cielo abierto más importante de la región

Caputo: “El mundo tiene
problemas, pero el país está bien”El ministro visitó Expoagro. Al campo le dijo que figura primero en la baja de impuestos. Dio a entender que habrá más ayuda para Bahía Blanca.
Silvia Naishtat snaishtat@clarin.comLuis Caputo fue recibido con un reconocimiento especial en una mañana gris, pero brillante, a juzgar por los negocios que se están realizando en Expoagro. Los destacó el propio ministro al resaltar los 
US$ 3.800 millones en solicitudes 
de créditos al Banco Nación, que superan lo requerido a todos los bancos el año pasado. “Es una feria récord y el año que viene será mejor”, alentó el jefe de la cartera de Economía. De paso dijo que el agro 
está primero a la hora de decidir 
la baja de impuestos.Apenas arrancó su charla, el ministro anunció que “estamos estu
diando una ayuda a Bahía Blanca”, y dio a entender que será más amplia que el equivalente a US$ 10 millones anunciado. Curioso, no men
cionó el acuerdo con el FMI en su disertación de 15 minutos ante productores que colmaron uno de los auditorios y lo interrumpieron varias veces con sonoros aplausos. Incluso, cuando se refirió elogiosamente a los funcionarios que lo acompañaban: el secretario de Agricultura, Sergio Iraeta y a Juan Pazo, el jefe de la flamante ARCA, a quien el ministro llamó “Juanci- to”, en lo que se leyó como un res
paldo justo cuando hay cuestiona- mientos al accionar de ARCA.Antes de su exposición, Clarín le preguntó si le preocupaba el clima

Ante los productores. Luis Caputo y Sergio Iraeta. El ministro llamó a no olvidar de dónde venimos, m.failla
de incertidumbre global que reina al compás de la guerra de aranceles que lanzó Donald Trump. “Antes cuando el mundo se resfriaba, Argentina sufría una fuerte gripe. Estamos atentos, el mundo tiene 
problemas pero nosotros tenemos 
un fuerte superávit y la macro ordenada, algo que nunca tuvimos. 
No me preocupa, estamos bien”.

Caputo, que terminó su discurso con un “vamos por todo”, recordando a una frase de Cristina Kir- chner, llamó a no olvidar de dón
de venimos. “Argentina no puede ser Suiza en 12 meses. Vamos a estar mucho mejor. Estamos en el 
centro de un cambio histórico. Es un cambio en la cultura de la gente que valora la recuperación de la es

tabilidad y la previsibilidad”.Habló de su especial relación con el Presidente, al señalar que es 
“ la mejor que un ministro de Eco
nomía puede haber tenido en la 
historia”. El ministro llegó acompañado por Federico Furiase, uno de sus bastiones, y en primera fila lo escuchaban autoridades de Expoagro y dirigentes ruralistas, en

tre tantos. Aquí las partes salientes de su exposición:•“Cuando asumimos había problemas con el clima, temamos problemas con el precio de los commodi- ties Teníamos y seguimos teniendo problemas con las retenciones, pero ahora las bajamos. Entre la mejora del tiempo, particularmente en la zona núcleo, un poco en el precio de los commodities y el esfuerzo que nosotros pudimos hacer en lo fiscal para poder bajarles al menos un 20% las retenciones en los cultivos principales, creo que se ha ayudado en esta cosecha. •“Los llamo a no perder la perspec
tiva. También a valorar el cambio 
de rumbo. Cuando digo no perder la perspectiva es porque tenemos que recordar dónde estábamos hace un año, en particular en el campo. No se podía planificar absolutamente nada. No se sabía lo que iba a pasar al día siguiente. Teníamos una brecha del 200%, no se podía importar, la inflación corría al 1,5% diario. Había una deuda con importadores de más de 40 mil millones de dólares. Realmente la incertidumbre era total Creo que hoy 
estamos literalmente en otro pa
ís. Ahora, típicamente a veces pasa que cuando las cosas mejoran tan rápidamente, se tiene a subestimarlas. Y un poco queremos ser Suiza el día siguiente. No se corrigen 120 años de desmanejo y 20 de desastres en un año. Valoremos el cambio de rumbo.•“Vivíamos la peor situación económica argentina de la historia y estábamos yendo por el rumbo incorrecto, a estrellarnos directamente. Ahora lo que se hizo parece fácil pero si fuese fácil se hubiera hecho antes. Y si no se hizo en 120 años. No era tan fácil. Y por eso hoy es tan valorado lo que hemos hecho aquí y en el mundo.•“La mayor garantía es que no nos 
vamos a desviar de este rumbo. Y en esto destaco siempre la figura presidencial. El presidente me deja realmente tranquilo”. ■

Melconian, en Expoagro: la renta 
del campo es el tipo de cambio
Cautela y optimismo es lo que más se escucha en las empresas que venden insumos para el campo, desde las semillas a los equipos de riego. A juzgar por la cantidad de gente y los casi 31.500 autos que in
gresaron en dos días al predio de Expoagro, nadie quiere quedarse afuera mientras la estabilidad en la inflación y el dólar le dan luz verde al Gobierno en un mundo que parece deteriorarse con la guerra comercial. Con ese ánimo los productores colmaron el auditorio en el que habló Carlos Melconian, mi

nutos después de la exposición del ministro Caputo.A diferencia de otras veces, el economista parecía cuidar cada 
una de sus palabras. Pero fue contundente al señalar que “la rentabi
lidad del campo es el tipo de cam
bio. Después hay algunas dos cosas que no maneja ni Milei ni otro presidente ni la política económica, que son el clima y los precios. Entonces hoy todo ese combo está malo para el sector”, soltó.En su visión, a Milei le va a ir bien en las elecciones de medio térmi

no, porque no hay nada enfrente. “De las últimas seis elecciones, el oficialismo que gobernaba ganó solo una de término medio. Miren qué difícil. El principal activo de este gobierno, que es un gran pasivo para el país y que hay que recomponerlo, es que enfrente no hay nada. Ya le pasó a Menem al inicio y es un pasivo para el país, porque cuando no tenés rivales, te desgas- tás con los tuyos”.Puesto a trazar el escenario, señaló que estamos en un “cambio 
de época criollo. Hay un cambio de 

época mundial porque aparecen tipos que descalifican, putean, hablan, no sé qué, pero hoy no entiendo a Trump, que es la vereda de enfrente de Milei en términos de lo que está haciendo. A este cambio de época criollo lo interpretó Milei, que llegó a presidente. Está tra- bajando en un cambio cultural donde lo más importante es que 
hoy nadie quiere déficit fiscal”. Se entendió a las piñas que la emisión de moneda y el endeudamiento te 
llevan al desastre. Hubo licuado- ra, no hubo motosierra”.Caracterizó este momento, como de “incertidumbre, imprevisi- 
bilidad y esperanza. En el mundo Argentina genera curiosidad. Hay una serie de reformas que no sustituyen a un plan de estabilidad, que vienen lentas”, describió. ■
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Sembradora. Con los elementos de precisión para la siembra directa. En Expoagro no se ve un solo arado.Argentina lidera una profunda revolución tecnológica, desde el ecosistema de la siembra directa a las fintech.Expoagro y el potencial de una transición hacia la nueva agricultura
Análisis
Héctor Huergo hhuergo@clarin.com
Lo que se ve en Expoagro es la avanzada de la transición hacia 
una nueva agricultura. La Argentina, créase o no, lidera una profun
da revolución tecnológica, enmarcada en dos pilares: la necesidad de 
incrementar la eficiencia económica, sin que esto implique incu
rrir en “externalidades” negativas 
como el impacto ambiental.La vieja Europa inventó el arado, herramienta primigenia para “preparar” la tierra y dejarla en condiciones de sembrar. Con los años, el arado y otras herramientas de roturación terminaron destrozando los suelos en todo el mundo, eliminando la materia orgánica, base de su vida interior. Los suelos sin materia orgánica se hicieron más pe
sados, con menor infiltración del 
agua de lluvia, y cada vez más 
inertes. Consecuencia: mayor costo para obtener una unidad de producto, mayor necesidad de potencia y consumo de energía. Acá se siguió ese modelo hasta hace cuarenta años. Fue cuando un grupo de pioneros empezó con la siem

bra directa. Una agricultura “más liviana”, porque ya no hacia falta 
tanto fierro por el campo.En Expoagro, no se ve un solo 
arado. En los salones de maquinaria europeos todavía ocupan la mitad de la superficie. Aquí hay sembradoras y alguno que otro implemento complementario. Las principales empresas del rubro tienen stands imponentes. Vienen invirtiendo en ampliación de plantas.Hace un par de años Crucianelli, de Armstrong, levantó una empresa de agropartes que se provee a sí misma y a otras del rubro. Lo mismo Apache, de Las Parejas, ahora con una nueva nave de 3.500 me
tros cuadrados, con lo que ya tiene tres manzanas techadas.Agrometal de Monte Maíz no se queda atrás. Erca de Armstrong, está al momento en que escribo estas líneas celebrando la muestra con cientos de invitados en su emblemática fiesta. Todas exportan y cada vez más. Crucianelli abrió nada menos que el mercado búlgaro: 
Europa Oriental ya la está viendo.Otro rubro que se inscribe en esto de la agricultura liviana es el del 
silobolsa. El silobolsa no es para 
“especular” reteniendo los granos. Es una solución logística que se ha convertido en una poderosa ventaja competitiva. Hace treinta años, cuando cosechábamos 40 millones 

de toneladas, la capacidad de acopio era insuficiente y muchas toneladas quedaban en el piso. Ahora cosechamos 150 millones de toneladas y gracias al silobolsa nada queda a la intemperie. Pero lo más interesante es todo lo que ocurrió en tomo a este sistema. La bolsa requiere una embolsadora. Hoy hay firmas de primera línea (Akron, Mainero, Richiger, M&S, siguen las firmas). Lleno de patentes argen
tinas. El mundo con embolsadoras argentinas, y de extractaras porque al grano después hay que sacarlo y cargarlo a barco o camión.En este camino, la líder local de silobolsas (Ipesa) se convirtió en la mayor consumidora de polietileno de la Argentina. En setiembre inaugura una ampliación de su planta en Río Grande (Tierra del Fuego). Interesante periplo: el polietileno se elabora en el polo pe- troquímico de Bahía Blanca (Dow). De allí viaja a Tierra del Fuego, donde una impresionante cadena de extrusoras lo convierte en las gigantescas mangas, que luego deben ser plegadas con máquinas que inventó el mítico Zacarías Klas, que a los 90 años orienta a sus hijos en el desarrollo de la empresa.Expoagro subraya con notables trazos de evidencias lo que ocurre en aquella Argentina que se regodea en el pasado. ■

Una feria liigli tech 
con máquinas que 
prevén todo y maíces 
contra la chicharritaHay más lanzamientos que rompen la frontera de la productividad en cosechadoras, tractores y semillas.
Esteban Fuentes efuentes@clarin.comComo suele suceder, las empresas tiran toda la “carne al asador” 
en Expoagro, la gran vidriera del campo argentino. Los que recorren la feria se pueden encontrar con cosechadoras que tienen 
“tecnologías predictivas” hasta nuevos materiales de maíz con
tra la chicharrita, la plaga que puso en jaque al cultivo en 2024.Valtra, una de las marcas del Grupo Agco, presentó la nueva Serie Q de tractores. Es una máquina fabricada en Finlandia, donde está situada la casa matriz. Ya se presentó en Europa, el año pasado en Brasil y este año llegó a la Argentina.“Es hecho en Finlandia pero está pensado para el mercado argentino porque es un tractor con 
la potencia que requiere la sem
bradora”, aseguró Emiliano Fe- rraris, gerente de Ventas para Valtra en Hispanoamérica.John Deere fue una de las empresas que sobresalió en la muestra con la presentación de la nueva serie de cosechadoras S7, que tiene un cabezal de 50 pies, con tecnología de autorregulación predictiva, cámaras frontales 
que junto con imágenes satelita- 
les ajustan automáticamente la velocidad de cosecha según el rendimiento del cultivo, aumen
tando hasta un 20% la producti
vidad.“Lo que estamos presentando es la tecnología predictiva. Esta máquina genera un mapa de rendimiento en la parte frontal de la cosechadora, que va viendo la cantidad de biomasa que tiene que procesar, y en base a eso 
regula la velocidad de avance”, dijo Federico Sánchez, especialista en Soluciones John Deere Argentina.Desde Casi IH presentaron en la sociedad en la muestra a la nueva cosechadora que presentaron en noviembre del año pasado en su fábrica de Córdoba. Se trata de la serie 160, que según Rodrigo Lanciotti, gerente de Marketing
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de la marca, da un salto de calidad porque viene a trabajar sobre un segmento de productor que a lo mejor no tenía el 100% tecnolo
gía disponible.“Es una máquina que nace conectada, accediendo al beneficio de tener todo el sistema de postventa predictivo o la gestión de información en celular, y la automatización, que le da el salto de calidad ya que se regula de forma 
automática, menos la apertura de cóncavo que lo hace el productor. Esto hace que tenga la máxi
ma eficiencia y capacidad pro
ductiva independientemente del cultivo o de la condición de lote que esté trabajandoLos semilleros también se destacaron con lanzamientos de materiales. Nidera Semillas apuesta al maíz este año con la presentación de NS 7765VIPTERA3, un hí
brido de alto potencial, y en respuesta al problema por spiroplas- ma que afectó fuertemente la campaña 2023/24 y mermó notablemente la producción maicera, presentó el tropical x templado SS2223S VIPTERA3 para siembras tardías para el norte del país. “Este material tiene baja incidencia y severidad, pero no ningún material tiene control total”, aclararon.“Depende mucho de las condiciones ambientales que tengamos en invierno”, dijeron desde Nidera Semillas sobre la posibilidad de que regrese fuertemente este problema. “Lo que se vivió el año pasado no lo vivimos nunca”, advirtieron, adelantando que las pronósticos dan un invierno normal que ayuda a mermar la población de la plaga.DONMARIO presentó en la feria seis nuevas variedades de so
ja, el cultivo que lo vio nacer y hacerse fuerte no sólo en Argentina, sino a nivel mundial.Estos materiales se comercializarán exclusivamente en 2025 mediante el canal Sembrá Evolución, el programa que encontró la industria semillera para proteger la propiedad intelectual de sus desarrollos ante la ausencia 
de una ley que proteja su investi
gación. ■
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Compras con tarjetas en el 
exterior: ARCA exigirá 
más informaciónLos bancos deberán aportar datos adicionales para garantizar la fiscalización y control del organismo.
La Agencia de Recaudación y Control Aduanero (ARCA) empezará a 
exigir, desde julio de este año, más 
información a los bancos sobre las 
compras realizadas con tarjetas de 
crédito y débito de los argentinos en el exterior para monitorear nuevos datos.La decisión se da mediante la modificación del régimen de información de la actividad financiera, en su apartado “detalles de la información a suministrar” por las entidades administradoras de tarjetas, a través de la Resolución Gene
ral 5662/2025, publicada ayer miér
coles en el Boletín Oficial.

A partir de su aplicación en los 
vencimientos que operen desde el 
1 de julio de este año, las entidades

Suba. La salida de divisas por turismo en enero fue récord en 6 años.emisoras de tarjetas deberán brin-

dar una serie de datos adicionales para garantizar la correcta fiscalización y control por parte del organismo.Entre los nuevos requisitos, se establece la obligación de comen
zar a informar la marca de la tarje
ta, la Clave Única de Identificación 
Tributaria (CUIT) de la entidad emisora, la identificación de la mo
neda de origen y del número del co
mercio donde se realizó la operación.Por las ventajas de los precios en el exterior, los números del Banco Central marcan que los dólares que

La información será 
para titulares y 

adicionales de tarjetas.

se fueron por viajes, turismo y pagos con tarjetas en enero sumaron el récord de US$ 1.486 millones. Una salida de divisas de esta magnitud que no se registraba desde enero 2018 (US$ 1.405 millones).Con las modificaciones imple- mentadas, las entidades bancarias deberán detallar la siguiente información sobre las operaciones en el exterior correspondiente a tarjetas de titulares emitidas en el país:
Número y marca de la tarjeta de crédito, de compra y/o de débito. Clave Única de Identificación Tri

butaria de la entidad emisora.
Fecha de la operación. Identificación del país y de la moneda de origen. Monto de la operación en moneda extranjera y en pesos.Nombre del comercio, junto con su código de rubro y número de identificación.Asimismo, el organismo precisó que requerirá, con los cambios dispuestos, la misma información pa

ra consumos efectuados por titu
lares adicionales y beneficiarios de extensiones de las tarjetas emitidas en el país.En este marco, aclaró que “los códigos de rubros a informar son aquéllos previstos en el Merchant Category Code (MCC) utilizado por las entidades administradoras de tarjetas de crédito en base a los códigos de la Organización Internacional de Normalización (ISO), códigos de Clasificación Industrial Estándar (SIC) y/o sus equivalentes o los que los reemplacen en el futuro”.En la normativa, ARCA consideró necesarias las adecuaciones llevadas a cabo “en virtud de la experiencia recogida durante la aplicación del mencionado régimen y con el fin de facilitar a los responsables el cumplimiento de sus obligaciones fiscales, como así también dotar al Organismo de información relevante a los fines de ejercer sus funciones de control”. ■
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JUNTO A BAHÍA BLANCA

AHORRÁ más 
QUE NUNCA

La Obra Social de los Empleados de Comercio y Actividades Civiles se 
encuentra atendiendo en su Sanatorio Dr. Raúl Matera a los damnificados 
de la catástrofe climatológica que ocurrió en la ciudad de la provincia de 
Buenos Aires.
La entidad de salud que nuclea a los trabajadores de comercio de todo el 
país asistió desde el primer minuto a los bahienses, otorgando atención a 
pacientes adultos, pediátricos y a los recién nacidos internados en el 
sector de neonatología del Hospital Interzonal Dr. José Penna, que debie
ron ser evacuados producto de los grandes daños ocasionados por la 
tormenta, y trasladados a nuestro centro de salud. Así mismo, se dispuso 
de un esfuerzo económico extraordinario para la compra de todo tipo de 
insumos médicos que sean necesarios para la atención.

EMPEZÁ AHORA
0810.333.0365 365.COM.AR

O©©

Al igual que durante la pandemia provocada por el COVID-19, la red inter
conectada de centros de OSECAC, la presencia del gremio de Comercio 
como parte integrante de cada rincón del país, y gracias al aporte men
sual que realizan los trabajadores y trabajadoras al sistema solidario de 
salud son los que respaldan y acompañan a la estructura de salud pública 
en los peores momentos sanitarios, resignificando la importancia de las 
instituciones sindicales, cuestionadas insistentemente.

osecac
OBRA SOCIAL DE LOS EMPLEADOS DE 
COMERCIO Y ACTIVIDADES CIVILES

FAECYS
FEDERACIÓN ARGENTINA DE EMPLEADOS 

DE COMERCIO Y SERVICIOS
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Principales indicadores
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LICITACION DE FINANZAS: 97% DE ROLL OVER

La Secretaría de Finanzas 
anunció ayer que en la licita
ción adjudicó $ 4,458 billones 
habiendo recibido ofertas por 
un total de $ 5,520 billones. Eso

significó un rollover de 97% so
bre los vencimientos del día de 
lafecha. El Tesoro priorizó mos
trar tasas mas bajas a costa de 
un menor rollover de 97%.

Dos multinacionales se suman a 
una obra clave en Vaca MuertaChevron y Shell serán socios del oleoducto Vaca Muerta Oil Sur (VMOS), que permitirá exportaciones por más de US$ 14.000 millones al año.
HOUSTON. ENVIADO ESPECIAL 

Santiago Spaltro sspaltro@clarin.comLas petroleras multinacionales Chevron y Shell confirmaron su participación como accionistas del consorcio Vaca Muerta Oil Sur (VMOS) para la construcción de un oleoducto de 437kilómetros en Río Negro, una terminal de carga y descarga con monoboyas y una playa de tanques para el almacenamiento de petróleo crudo, con inversiones por 2.528 millones de dólares.Mientras tanto, esta semana en la CERAWeek 2025 -la mayor conferencia mundial sobre energía, que se desarrolla en Houston, Texas, Estados Unidos-, el CEO global de la francesa TotalEnergies confirmó que le interesa vender activos de shale oil -petróleo no convencional- en Argentina y otros ejecutivos hablan de un país que se volvió caro en dólares.Con todo, la noticia destacable para el sector petrolero argentino no vino desde Houston, sino desde Buenos Aires. Chevron y Shell, dos de las empresas que aguantaron en el país los constantes cam

bios de reglas de juego -principalmente, tener atrapados sus dólares por el cepo- se suman a la obra de infraestructura para el petróleo más importante de las últimas décadas, que estará en operación comercial entre fines de 2026 y principios de 2027.En estos días, el Gobierno está terminando de revisar los detalles del proyecto, que pidió el ingreso al Régimen de Incentivo a las Grandes Inversiones (RIGI) para obtener ventajas como pagar menos impuestos, acceder libremente a los dólares y garantizar su seguridad jurídica.Los otros integrantes del consorcio VMOS son los socios locales YPF, Pan American Energy (PAE), Vista, Pampa Energía y Pluspetrol.El diseño del oleoducto permitirá evacuar desde la Cuenca Neu- quina unos 550.000barriles por día (bpd) en un inicio, de los cuales YPF enviará 120.000; PAE, Vista y Pampa Energía 50.000 cada uno. El resto se dividirá entre Pluspetrol, Chevron y Shell, así como habrá capacidad abierta para socios menores. Esto equivale, a precios actuales, a ventas al exterior por unos

Argentina cara. En EE.UU. señalan que los costos aumentaron.14.000 millones de dólares por año.Más adelante, en 2027 o mediados de 2028, estará abierta la posibilidad de ampliar la capacidad del oleoducto a 700.000 bpd primero y, luego, a 1 millón de barriles diarios, que serán exclusivamente para exportaciones a través de Punta 

Colorada, en el océano Atlántico, a donde llegarán buques superpetro- leros (VeryLarge Crude Carriers, 
VLCC), que pueden cargar hasta 2 millones de barriles y bajar los costos logísticos.El avance de esta obra sucede pese a la diferencia que tuvieron las 

petroleras con el gobernador de Río Negro, Alberto Weretilneck, que quiere participar de la renta del proyecto y hacer que más trabajadores locales estén contratados.Por otra parte, ejecutivos de compañías petroleras medianas dijeron aquí que los costos de los servidos en Vaca Muerta son 50% más caros que en el Permian (el gran yacimiento no convencional de Estados Unidos), algo que tiene múltiples explicaciones: la baja disponibilidad de equipos, el mayor riesgo de operar en Argentina que en Estados Unidos y el atraso relativo del dólar frente al peso que ocurrió en 2024, cuando la tasa de devaluación fue casi 100 puntos porcentuales menor que la inflación.Gustavo Baquero, vicepresidente Ejecutivo de la petrolera británica Harbour Energy, expresó en un panel en el que participó que “la Argentina estaba muy barata hace algunos años, pero ahora está excesivamente cara”.No obstante ello, el país es ahora uno de los cuatro más importantes para sus operaciones y Harbour estudia comprar activos de shale 
oiLMientras tanto, y en el sentido contrario, otra multinacional confirmó en público que podría evaluar una venta de activos en Vaca Muerta Esta vez fue la francesa TotalEnergies, que en las próximas semanas recibirá las primeras ofertas por sus áreas de petróleo La Escalonada y Rincón de la Ceniza, donde tiene como socio a Shell.El año pasado, la venta de Exxon- Mobil a Pluspetrol por unos 1.700 millones de dólares sorprendió al mercado. ■

Dos famosas marcas liquidan al 
70% off antes de cerrar sus locales

Agustina Devincenzi adevincenzi@clarin.comMientras se define la venta de las marcas de ropa femenina Urna y Vitamina, los dos locales que quedaron liquidan todo al 70% off.Ambas están en manos de VIU S A, firma que dirigen Regina, Luciano y Mariano Navilli. Son los hijos de Aldo Navilli, fundador y dueño, junto con su hermano Adriano, 

de la alimenticia Molino Cañuelas, propietaria de marcas como Cañuelas, 9 de Oro, Pureza y Mamá Cocina.Urna y Vitamina colgaron el cartel de venta en octubre y la negociación sigue en pie, admitieron fuentes cercanas. El plan es que continúen, tras más de 30 años en el mercado.Mientras tanto, su futuro es incierto. Hasta que consigan un comprador -se busca vender el paque

te o por separado-, las únicas dos sucursales que actualmente funcionan rematan la mercadería restante. Es hasta agotar stock en Casa Vitamina y Urna, ubicada en Figue- roa Alcorta 3191 (Palermo Chico) y la tienda situada en Rosario 610 (Caballito).“¡It’s the final countdown! (¡“Es la última cuenta regresiva”!) Últimos días: llená tu guardarropas con tus prendas favoritas. Todo 70% off hasta agotar stock. Estos ar

tículos no tendrán cambio ni devolución”, publicó en su cuenta de Instagram Vitamina.Urna hizo lo mismo con un aviso similar: “Empezó la cuenta regresiva: ¡últimos días! Last chance (“última chance”): 70% off hasta agotar stock. Estos artículos no tendrán cambio ni devolución”.“Es una estrategia comercial que se va definiendo a medida que se avanza con las ventas. Al estar en negociaciones, los plazos y los tiempos están condicionados a las mismas. Los dos locales activos seguirán abiertos hasta la venta”, destacó la compañía ante la consulta de Clarín.En uno de ellos, explicaron que cerrarían entre el 20 y 23 de marzo 

y que mayoritariamente quedan talles pequeños de la temporada primavera-verano.“Al estar en negociaciones por el futuro de las marcas, no se puede definir en este momento el estilo de la nueva temporada”, afirmó la compañía, y agregó que sigue produciendo la línea de perfumes.Ambas marcas ya dieron de baja la venta online. En sus sitios web, figuran los mensajes “gracias por acompañarnos en nuestro e-shop” y “last chance para llevarte tus favoritos en Casa Urna y Vitamina y Caballito”.En el último año, redujeron su presencia en shoppings y terminaron el vínculo comercial con varios de ellos. ■

mailto:sspaltro@clarin.com
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24 El Mundo CLARIN - JUEVES 13 DE MARZO DE 2025

Litigio comercial

Trump desafía a sus aliados y pone 
en marcha una ofensiva global de 
aranceles al acero y al aluminioAfecta especialmente a Canadá, pero a todos los proveedores de esos insumos, incluyendo a la UE y la Argentina. El líder republicano afirmó que así EE.UU. “recuperará nuestra riqueza”.
WASHINGTON, BRUSELAS Y OTTAWA. 
AP.AFP Y CLARÍN

El presidente Donald Trump desafió abiertamente este miércoles a los aliados de EE.UU. al aumentar a 25% los aranceles sobre todas las importaciones de acero y aluminio, al tiempo que prometía recuperar la riqueza “robada” por otros países, lo que provocó una rápida reacción de Europa y Canadá.El uso de aranceles por parte del presidente republicano para obtener concesiones de otras naciones apunta hacia una guerra comercial potencialmente destructiva y a un cambio drástico en el enfoque de EE.UU. hacia el liderazgo global. También ha desestabilizado el mercado de valores y ha avivado la ansiedad sobre una desaceleración económica.
“Estados Unidos de América va 

a recuperar mucho de lo que le fue 
robado por otros países y, franca
mente, por un liderazgo estadou
nidense incompetente”, dijo Trump a la prensa este miércoles. 
“Vamos a recuperar nuestra rique
za y vamos a recuperar muchas de 
las empresas que se fueron”.Trump eliminó todas las exenciones a los aranceles que ordenó en 2018 sobre los metales, además de aumentar los impuestos de importación sobre el aluminio, que eran de 10%. Estas medidas, en virtud de una orden ejecutiva firmada en febrero, son parte de un esfuerzo más amplio para perturbar y transformar el comercio global.El presidente también impuso aranceles por separado a Canadá, México y China, y también tiene previsto gravar las importaciones de la Unión Europea, Brasil y Corea del Sur con tasas “recíprocas” a partir del 2 de abril.La Unión Europea anunció de inmediato sus propias contramedidas. La presidente de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, dijo que, dado que EE.UU. “aplicaba aranceles por un valor de 28.000 millones de dólares, responderemos con contramedidas por un valor de 26.000 millones de euros”, o alrededor de 28.000 millones de dólares. Estos gravámenes, que afectan no solo a los productos de acero

Principales exportadores de acero y aluminio a EE.UU.
» Cifras en toneladas métricas año 2024

ACERO
Canadá 5.475.253

® Brasil 3.746.872

w México 2.911.323

Corea del Sur 2.450.779

o Vietnam 1.144.356

• Japón ■ 1.025.102

A Alemania ■ 962.578

Taiwan ■ 873.369

Países Bajos ■ 530.773

o China ■ 487.548

3 Argentina 75.355

ALUMINIO
Canadá 4.528.369

E. Árabes Unidos 3| 545.107

e China Q 299.737

Corea del Sur Q 295.145

• Bahrein 291.576

H Argentina 259.869

India 209.895

Australia 129.895

w México 0 116.690

Ornan 99.360

y aluminio, sino también a textiles, electrodomésticos y productos agrícolas, entrarán en vigor el 1 de abril.El representante comercial de Estados Unidos, Jamieson Greer, respondió diciendo que la UE castigaba a su país en lugar de solucionar lo que, en su opinión, es un exceso de capacidad en la producción de acero y aluminio. “Las acciones 
punitivas de la UE pasan por alto 
completamente los imperativos de 
seguridad nacional de EE. UU. y, de 
hecho, déla seguridad internacio
nal, y es otro indicador de que las 
políticas comerciales y económi
cas de la UE están fuera de sintonía 
con la realidad”, dijo.En una reunión también este miércoles con el jefe de gobierno de Irlanda, Micheál Martin, Trump dijo que “por supuesto” quiere res
ponder a las represalias de la UE y 
que “por supuesto” Irlanda se 
aprovecha de Estados Unidos.

“La UE fue creada para aprove
charse de EE. UU. ” dijo Trump.Fuente DEPARTAMENTO DE COMERCIO DE EEUU. CLARIN

Enojo. El inminente primer ministro de Canadá, Mark Carney, quien advirtió a Trump que dialogarán si hay respeto por la soberanía de su país, afp
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Canadá se ve a sí mismo atrapado en una guerra comercial bajo el pretexto muy dudoso de que es un centro de contrabando de fentani- lo y de que sus recursos naturales y fábricas dañan a la economía estadounidense en lugar de apoyarla según la narrativa trumpista.
“Será una lucha diaria. Esta es la 

segunda ronda de aranceles injus
tificados impuestos contra Cana
dá”, dijo Mélanie Joly, ministra de Asuntos Exteriores de Canadá. “La 
excusa más reciente es la seguri
dad nacional, a pesar de que el ace
ro y el aluminio de Canadá contri
buyen a la seguridad de EE. UU. To
do el tiempo hay una amenaza de 
aranceles más amplios el 2 de abril, 
que aún se cierne. La excusa para 
esos aranceles cambia cada día”.

Canadá es el mayor proveedor 
extranjero de acero y aluminio a 
Estados Unidos y planea imponer aranceles de represalia por 29.800 
millones de dólares canadienses 
(20.700 millones de dólares esta
dounidenses) a partir del jueves, en respuesta a los impuestos estadounidenses sobre los metales. Lo extenderá además a bienes estadounidenses como las computadoras, equipos deportivos y calentadores de agua por un valor de 9.900 millones de dólares. Eso se suma a los aranceles de represalia de 25% sobre 20.800 millones de dólares a importaciones de EE.UU. que se implementaron el 4 de marzo, en respuesta a otros impuestos de importación que Trump ha retrasado parcialmente por un mes.El mandatario declaró a un grupo de directores ejecutivos en el foro Business Roundtable que los aranceles llevaban a las empresas a invertir en su país. Es poco probable que la caída de 8% en el índice bursátil S&P 500 el último mes debido a los temores de un deterioro en el crecimiento disuada al mandatario, quien ha argumentado que el aumento en las tasas arancelarias tendrá como resultado el regreso de las fábricas a EE.UU.

“La mayor victoria será si se trasla
dan a nuestro país y generan em
pleos. Los aranceles van a traer 
mucho dinero a este país”, sostuvo con un argumento que discuten los economistasLos legisladores demócratas sostienen que esto nada tiene que ver con la seguridad nacional y el tráfico de drogas, y señalaron que, en realidad, su objetivo es generar ingresos para ayudar a cubrir el costo de sus recortes de impuestos para los ricos. “Donald Trump sabe que 
sus políticas podrían arruinarla 
economía, pero lo está haciendo de 
todos modos”, dijo el líder demócrata del Senado, Chuck Schumer. 
“¿Por qué están haciendo todas 
estas locuras que no les gustan a 
los estadounidenses? Por una razón, y solo una razón: recortes de impuestos para multimillonarios, el principio rector de los objetivos del partido republicano”. ■

Inmedita reacción de 
Europa y Canadá, con 
muy duras réplicasEl gobierno canadiense anunció aranceles de 25% a una canasta de productos de EE.UU. La UE sancionará desde jeans, motos, alimentos y el bourbon estadounidenses.
BRUSELAS. AP Y CLARÍN

Los principales socios comerciales respondieron rápidamente al aumento de aranceles impuesto por el presidente Donald Trump a las importaciones de aluminio y acero, imponiendo nuevos y severos impuestos a productos estadounidenses, desde textiles y calentadores de agua hasta carne de res y bourbon.Canadá, el mayor proveedor de acero de EE.UU., anunció arance
les recíprocos del 25% a los pro
ductos de acero y aumentos de los 
impuestos a herramientas, com
putadoras y servidores, monito
res, equipos deportivos y produc
tos de hierro fundido.Al otro lado del Atlántico, la Unión Europea aumentará los aranceles a la carne de res, las aves 
de corral, el bourbon y las moto
cicletas, la mantequilla de maní y 
los pantalones vaqueros estadou
nidenses.

Impaciencia. Ursula von der Layen, de la UE. afirmó que "lamentamos profundamente esta medida", reuter

En conjunto, los nuevos aran
celes costarán miles de millones 
de dólares a las empresas y aumentarán aún más la incertidumbre en dos de las principales alianzas comerciales del mundo. Las empresas asumirán las pérdidas y obtendrán menos beneficios o, lo más probable, trasladarán los 
costes a los consumidores en forma de precios más altos. Los precios subirán, tanto en Europa como en EE.UU., y los empleos están en juego, declaró la presidente de la Comisión Europea, Ursula von derLeyen. “Lamentamos profun
damente esta medida. Los arance
les son impuestos. Son perjudicia
les para las empresas y aún peo
res para los consumidores”.Los aranceles de la UE tienen un sentido estratégico, se dirigen a productos fabricados en estados controlados por los republicanos, como la carne de vacuno y las aves de corral de Kansas y Nebraska y los productos de madera de Alaba- 

ma y Georgia. Pero los impuestos también afectarán a estados demócratas como Illinois, el principal productor estadounidense de soja, que figura en la lista.Los productores de bebidas espirituosas se han convertido en daños colaterales en la disputa sobre el acero y el aluminio. La medida de la UE “es profundamente decepcionante y socavará los exitosos esfuerzos para reconstruir las exportaciones de bebidas espirituosas estadounidenses en los países de la UE”, declaró Chris Swonger, director del Consejo de Bebidas Espirituosas Destiladas. La UE es un destino importante para el whisky estadounidense, con exportaciones que aumentaron un 60% en los últimos tres años tras la suspensión de un conjunto anterior de aranceles.Con severidad, el primer ministro entrante de Canadá, Mark Car- ney, declaró este miércoles que está dispuesto a reunirse con Trump 

si este muestra “respeto por la so
beranía canadiense” y está dis
puesto a adoptar “un enfoque co
mún, un enfoque mucho más in
tegral para el comercio”.

Camey quien prestará juramento en los próximos días, afirmó que los trabajadores de ambos países estarán mejor cuando “se re
nueve, se relance la mayor asocia
ción económicayde segundad del 
mundo. Eso es posible. Creemos 
firmemente que, en un mundo 
plagado de incertidumbres geopo
líticas y económicas, no nos con
viene imponer aranceles a nues
tras economías”, afirmó.La Cámara de Comercio Americana ante la UE dijo que los gravámenes proteccionistas de Trump y las contramedidas “perjudicarán 
el empleo, la prosperidad y la se
guridad a ambos lados del Atlán
tico. Ambas partes deben reducir 
la tensión y llegar a una solución 
negociada urgentemente”.Trump impuso aranceles similares al acero y el aluminio de la UE durante su primer mandato, lo que enfureció a los aliados europeos y de otros países. La UE también impuso contramedidas en represalia en ese momento, aumentando los aranceles a las motocicletas, el bourbon, la mantequilla de maní y los vaqueros fabricados en EE.UU., entre otros artículos.Esta vez, la acción de la Unión Europea constará de dos pasos. Primero, el 1 de abril, la comisión reimpondrá los impuestos vigentes desde 2018 y 2020, suspendidos en la gestión de Joe Biden. El 13 de abril se impondrán aranceles adicionales que afectarán a las exportaciones estadounidenses al bloque. ■

COMUNICADO OFICIAL

Brasil analiza denunciar 
las medidas de Trump 
antelaOMC

Brasil lamentó la decisión de 
EE.UU. de gravar en un 25% sus 
importaciones de acero y alumi
nio, y dijo que evalúa "contrarres
tar sus efectos nocivos" ante la 
Organización Mundial de Comer
cio (OMC). "En defensa de las em
presas y los trabajadores brasile
ños, y en línea con su tradicional 
apoyo al sistema multilateral de 
comercio, el Gobierno brasileño 
considera injustificable y equivo
cada" esa medida, dice una nota 
oficial divulgada tras el anuncio 
estadounidense. La nota sostie
ne que esa "imposición de barre
ras unilaterales", aplicadas a to
dos los exportadores de acero y 
aluminio, "afectan el comercio en
tre Brasil y Estados Unidos, sobre 
todo por la histórica cooperación 
e integración económica entre 
ambos países". ■

Brasilia. EFE, Ansa
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Ucrania

Órdenes. El presidente ruso con uniforme militaren un encuentro con sus oficiales para reclamar la toma urgente de Kursk.AP
Dura presión de Washington a 
Moscú para que acepte la 
tregua negociada con UcraniaEl alto el fuego planteado por Kiev y respaldado por los EE.UU., es un dilema para Putin, que busca preservar el novedoso vínculo logrado con Trump.
WASHINGTON Y PARÍS. THE NEWYORK 

TIMES Y CLARÍN

En enero, el presidente ruso, Vla- dimir Putin, rechazó enfáticamente la idea de un alto el fuego temporal en Ucrania. Pero tras un mes en el que el presidente Donald Trump revolucionó la política exterior estadounidense y las fuerzas rusas avanzaron en una batalla clave, el Kremlin parece ahora dispuesto a considerar, al menos, la propuesta de alto el fuego de 30 días presentada por Ucrania y respaldada por EE.UU. el martes.Dmitri Peskov, portavoz de Putin, declaró a la prensa este miércoles que el Kremlin estaba “estudiando cuidadosamente” el resultado de las conversaciones del martes entre EE.UU. y Ucrania, y su llamado a un alto el fuego de un mes.Añadió que esperaba que Washington informara a Moscú sobre “los detalles de las negociaciones

llevadas a cabo y los acuerdos alcanzados”.Planteó la posibilidad de otra llamada telefónica entre Putin y Trump, indicando que el Kremlin consideraba la propuesta de alto el fuego solo como parte de una oleada más amplia de diplomacia. Este miércoles por la noche, Putin intentó demostrar que controlaba la situación al vestir uniforme militar y mantener una reunión televisada con sus principales oficiales militares encargados de expulsar a Ucrania de la región rusa de 
Kursk (ver mapa), donde Rusia ha logrado avances en las últimas semanas. Ordenó a sus tropas derro
tar a Ucrania en la región “lo antes 
posible”, una medida que, de tener éxito, privaría a Ucrania de una ventaja clave en cualquier negociación con Rusia.Putin ha experimentado un vertiginoso cambio en su situación geopolítica durante el último mes,

La región de los ataques

ya que Trump reajustó la política exterior estadounidense a favor de Rusia, antagonizó a sus aliados y criticó duramente al presidente ucraniano, Volodimir Zelenski, en la Casa Blanca.Pero la aparición de una propuesta conjunta de alto el fuego de Estados Unidos y Ucrania complica 
las cosas para Putin. Profundiza la tensión entre sus deseos de una victoria de gran alcance en Ucrania, virtualmente vaciando de seguridad al país europeo, y de estrechar lazos con Trump.Mientras el líder norteamericano afirma querer poner fin a la guerra lo antes posible, Putin ha señalado que no cejará en la lucha hasta obtener concesiones importantes de Occidente y de Kiev, incluyendo la promesa de que Ucrania no se unirá a la OTAN y que la alianza reducirá su presencia en Europa Central y Oriental.El 20 de enero, al felicitar a Trump por su investidura, Putin dejó claro que el objetivo de cualquier diálogo con Ucrania no debe ser “un alto el fuego breve, ni una 
especie de respiro”. Rusia, afirmó, busca “una paz a largo plazo basa
da en el respeto a los intereses legí
timos de todos los pueblos y na
ciones que viven en esta región”Apenas días atrás, en un discurso ante la Comisión Europea, el presidente ucraniano Zelenski reclamó un cese del fuego de un mes como el que ahora avala Estados Unidos. El Kremlin lo rechazó de inmediato.Un día después e las negociaciones en Arabia Saudita, el mandatario firmó que “ahora todo depende de Moscú”. Luego el presidente Trump afirmó que sus representantes “están viajando a Rusia ahora mismo” para discutir la propuesta estadounidense y ucraniana de una tregua. “Ojalá podamos conseguir un alto el fuego de Rusia. Si lo conseguimos, creo que estaríamos en el 80% del camino para poner fin a esta terrible masacre”, declaró durante una reunión en el Despacho Oval.En sus primeras declaraciones públicas, tras las “constructivas negociaciones” en Arabia Saudita, Zelenski aclaró que Ucrania no reconocerá el territorio ocupado por Rusia. “Esta es nuestra lucha por la independencia. No vamos a reconocer los territorios ocupados por Rusia. Lo cierto es que nuestro pueblo luchó por ello. Nuestros héroes lucharon por ello. Hirieron y mataron a muchos de ellos. Nadie lo olvida. Este es el límite más importante. Nunca permitiremos que nadie olvide este crimen contra Ucrania”, afirmó Zelenski.Añadió que los socios de Ucrania “han prometido medidas enérgicas, incluyendo sanciones contra Rusia y asistencia militar” si Moscú no llega a un acuerdo. ■

Con informes de María Lau
ra Avignolo, París Corresponsal
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Los analistas anticipan que Moscú reclamará condiciones contra Kiev para aceptar el cese temporal.Los escenarios que puede considerar el autócrata Putin
MOSCÚ Y WASHINGTON. AP, AFP Y 

CLARÍN

En lugar de un rechazo absoluto a la tregua propuesta por los Estados Unidos y antes por Ucrania, el autócrata ruso Vladimir Putin podría presentar varias condiciones.El comentarista pro-Kremlin Sergei Markov sugirió que Moscú podría aceptar una tregua si los aliados de Ucrania detienen el suministro de armas a Kiev. Estados 
Unidos dijo que reanudó los en
víos de armas y el intercambio de 
inteligencia con Ucrania el martes, cuando ésta aceptó una tregua en Arabia Saudí.

“Rusia podría decir ‘sí, pero’a una 
oferta de alto el fuego, aceptando 
una tregua de 30 días con la condi
ción de que se imponga un embar
go al suministro de armas a Ucra
nia” escribió Markov.Otro deseo de Moscú es una elección presidencial en Ucrania, que sería posible después de que ese país levante la ley marcial, pero para eso debe concluir la guerra.

“La paz permitiría que Rusia in
fluya en la política ucraniana y uti
lice medios pacíficos para garanti
zar relaciones amistosas”, dijo Markov.El experto en política exterior con sede en Moscú, Alexei Nau- mov, también pronosticó que Rusia probablemente aceptaría la oferta de alto el fuego si ello conduce a una elección en Ucrania.

“Hay una paradoja en estas con

Ofensiva. Zelenski plantea que ahora todo depende lo que haga Putin

versaciones e iniciativas de paz: 
Ucrania y Rusia compiten por la 
atención deDonald Trump y bus
can mejorar sus posiciones con su 
ayuda”, dijo Naumov en un comentario.Sam Greene, del Centro de Análisis de Políticas Europeas con sede en Washington, dijo que sería difícil imaginar a Putin diciendo “no” categóricamente a la propuesta de alto el fuego, y añadió que el líder del Kremlin “de alguna manera ya 
ha logrado más a través de este pro
ceso de negociación... de lo que ha 
logrado en mucho tiempo en el 
campo de batalla” y describió la breve pausa en la asistencia militar de Estados Unidos a Ucrania y la conversación sobre la reversión de sanciones como “grandes victo- rías”para Rusia.Las declaraciones de Putin en contra de una tregua temporal significan simplemente que Rusia 
“probablemente no aceptará un al
to el fuego sin obtener varias cosas 
en el camino” dijo Greene.

“El tipo de alto el fuego que po
dría interesarle no es, claramente, 
el tipo de alto el fuego en el que los 
ucranianos o los europeos podrían 
estar interesados, aunque los esta
dounidenses podrían ser más ma
leables en eso” añadió.“Moscú tiene todas las razones para creer que... si este proceso llega a algún lado, será más o menos en los términos de Rusia, siempre que el proceso esté impulsado por Washington”, dijo Greene. ■

Desastre. El choque de los gigantescos navios en el Mar del Norte que abre ahora una polémica, afp

Es un ruso el capitán 
del barco que chocó con 
un petrolero de EE.UU.Fue en el Mar del Norte. La tripulación también lo es, junto a filipinos. El hombre fue detenido el martes.
PARÍS. CORRESPONSAL 

María Laura Avignolo mlavignolo@clarin.comEn el choque de un barco petro
lero norteamericano y otro car
guero con contenedores y madera portuguesa, frente a las costas británicas de Yorkshire, el capitán del cargo Solong -detenido preventivamente por homicidio con negligencia gravees un ruso. La tripulación también lo es, junto a algunos filipinos. Así lo confirmó la compañía alemana propietaria, con sede en Hamburgo.El hombre de 59 años fue arrestado el martes por las autoridades británicas, bajo sospecha de homicidio por negligencia grave tras la violenta colisión del lunes a unas 12 millas de la costa de East Yorkshire, que dejó un tripulante presuntamente muerto. Downing Street declaró el martes que no había indicios de acción ilegal. Mike Kane, ministro de Transporte, declaró a los parlamentarios que algo salió “terrible” para que ocurriera el accidente.El buque portugués con contenedores Solong impactó contra el petrolero Stena Immacu- late, con bandera estadounidense, que transportaba combustible para aviones del ejército estadounidense y el ministerio de

Defensa norteamericano. El choque ocurrió en la mañana, en pleno día. El petrolero se encontraba fondeado, a la espera de espacio y en un puerto del Humber, tras haber viajado desde la región griega del Peloponeso. No escuchó llegar al Solong ni fue advertido. Solo tuvo minutos para escapar toda la tripulación. El Solong navegaba desde Grangemouth, en Escocia, a Roterdam, en los Países Bajos, a una velocidad de unos 16 nudos (equivalente a 29 km/h) cuando colisionó con el petrolero.Ambos buques se incendiaron tras varias explosiones. Treinta y seis tripulantes fueron rescatados, incluyendo estadounidenses a bordo del Stena Immaculate y los ciudadanos rusos y filipinos, que componían la tripulación del Solong.Los investigadores afirmaron que no se descartaba nada. Pero añadieron que, por el momento, no había nada que sugiriera la participación del Estado ruso en el incidente. Inicialmente se temió que el Solong, un carguero con bandera portuguesa, transportara cianuro de sodio, una sustancia química altamente tóxica. Pero su propietario, la empresa marítima Ernst Russ, con sede en Hamburgo, afirmó que cuatro contenedores que previamente habían contenido la sustancia estaban vacíos.Funcionarios irlandeses afirmaron que el compás (brújula) de 

emergencia del MV Solong presentaba deficiencias durante una inspección de seguridad rutinaria el año pasado. Esta fue una de las 10 deficiencias detectadas durante una inspección de control del Estado rector del puerto (PSC) realizada cuando el buque, con matrícula portuguesa, visitó Dublín en julio de 2024. Los inspectores encontraron otras nueve deficiencias a bordo del Solong durante sus inspecciones, incluyendo problemas con las puertas cortafuegos, las alarmas en la sala de máquinas y con los "dispositivos de salvamento", según informó una fuente marítima. Esta frase, que abarca todo, se refiere a chalecos salvavidas, botes salvavidas y equipo relacionado. Pero lo más grave es que en el momento del accidente no había nadie de guardia en el puente del Solong. Una falta mayor.La persona de guardia era quien debía anunciar del riesgo de choque o un barco en línea de colisión. Una inspección posterior de la PSC en el puerto británico de Grangemouth, realizada en octubre de 2024, detectó dos deficiencias, incluida una relacionada con las boyas salvavidas del Solong para ser usadas en casos de emergencia. El muestreo de la calidad del aire realizado en tierra no ha revelado toxinas. Los modelos de la Oficina Meteorológica no indican ninguna amenaza para la población. ■

mailto:mlavignolo@clarin.com
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Controvertido. El abogado Robert Kennedy Jr, ministro de salud de EE.UU. quien sugiere hígado de bacalao y ejercicios contra el sarampión, afp

Kennedy, anti vacunas, dispara 
otra grave polémica frente a un 
brote de sarampión en TexasEl ministro de salud de EE.UU. dice que vacunarse es una decisión personal y recomienda remedios alternativos. Un niño murió por a la enfermedad.
NUEVA YORK. THE NEWYORKTIMESRobert Kennedy Jr., el polémico ministro de Salud del gabinete de Donald Trump, acaba de esbozar en una entrevista una estrategia para contener el brote de sarampión en el oeste de Texas, totalmente alejada de la corriente científica dominante, basándose en gran medida en teorías marginales sobre la prevención y los tratamientos. Sostuvo que la malnutrición pudo haber causado la muerte de un niño en Gaines, Texas, donde hay un foco de la enfermedad. Las autoridades estatales dijeron que no había evidencia sobre lo que dice el ministro.Kennedy, frente al problema, hizo un apagado llamado a la vacunación en la comunidad afectada, pero afirmó que ese tipo de tratamiento era una decisión personal. Es decir no recomendó la vacunación para prevenir la enfermedad.Insinuó en cambio que “las lesiones” provocadas por la vacuna contra el sarampión eran más frecuentes de lo que se sabe, en contra de 

lo que indican numerosas investigaciones. Aseguró que la inmunidad natural contra esa enfermedad, que se adquiere a través de la infección, de alguna manera también protegía contra el cáncer y las enfermedades cardíacas, una afirmación que no está sustentada científicamente.Al mismo tiempo, el ministro responsable de la salud de los norteamericanos, elogió los trata
mientos con aceite de hígado de 
bacalao, y dijo que los médicos locales habían logrado recuperaciones “casi milagrosas e instantáneas” con esteroides o antibióticos.El empeoramiento del brote de sarampión, que se ha extendido en gran medida por una comunidad menonita del condado de Gaines, ha infectado a casi 200 personas y ha matado a un niño, la primera muerte de este tipo en EE.UU. en 10 años.Se ha informado de otra presunta muerte por sarampión en Nuevo México, donde recientemente han aumentado los casos en un condado limítrofe con el de Gaines.

ANTECEDENTES 
* Hace seis años, dos comunida
des de Nueva York, una en Broo- 
klyn y otra en el condado de 
Rockland, se enfrentaron a los 
peores brotes de sarampión del 
país en décadas. Fue debido a la 
negativa de estos pobladores, co
munidades judías ortodoxas, a 
vacunrse. El sarampión se había 
declarado eliminado del país en 
2000, pero en 2019 la nación estu
vo más cerca de perder ese esta
tus. Un riesgo que escala ahora 
por el mensaje oficial contra la 
vacunación.
* Durante su primera presidencia, 
el propio Donald Trump defendió 
alternativas no científicas para 
combatir la grave pandemia de 
Covid. El presidente había reco
mendado inyecciones de desin
fectante o ingesta de lavandina 
para evitar el contagio, una suge
rencia que alarmó a los médicos 
que debieron alertar a la pobla
ción para que ignoraran esa peli
grosa recomendación.

Kennedy, quien no es médico sino abogado, ha ofrecido mensajes contradictorios sobre la salud pública al tratar de reconciliar el tradicional respaldo gubernamental a las vacunas con su propio rechazo de décadas a ese tratamiento. Las vacunas son “recomendables” para los téjanos del Oeste, pero se han subestimado los riesgos de la inmunización, dijo.Kennedy reconoció que las vacunas “síprevienen las infeccio- 
nes”y dijo que el gobierno federal estaba ayudando a garantizar que la gente tuviera acceso a “buenos 
medicamentos, incluidos quienes 
los desean, a las vacunas. En comunidades muy poco vacunadas, como los menonitas, es algo que recomendamos”, dijo.Kennedy describió la vacunación como una opción personal que debe respetarse, y luego pasó a plantear inquietudes aterrado
ras sobre las vacunas. Dijo que le habían informado que una decena de niños menonitas habían resultado afectados por las vacunas en el condado de Gaines.

La gente de la comunidad quería que los funcionarios de salud federales que llegaran a Texas “también 
vean a nuestros niños perjudica
dos por las vacunas y les hablen 
con sinceridad”, dijo Kennedy. Sin embargo, la vacuna triple vírica (o MMR por su sigla en inglés) se ha estudiado a fondo y es segura.No existe ninguna relación con el autismo, como ha afirmado el ministro. Aunque todas las vacunas tienen efectos adversos ocasionales, las autoridades de salud de todo el mundo han llegado a la conclusión de que los beneficios superan con creces los escasísimos riesgos de la vacunación.

Kennedy afirmó lo contrario: 
“No sabemos cuál es el perfil de 
riesgo de estos productos. Tene
mos que restablecerla confianza 
en el gobierno. Y vamos a hacerlo 
diciendo la verdad, y haciendo 
ciencia rigurosa para comprender 
tanto las cuestiones de seguridad 
como de eficacia”.En respuesta a las preguntas sobre la postura de Kennedy respecto a la vacunación, un portavoz del ministerio señaló un reciente artículo de opinión en el que escribió que las vacunas evitaban que los niños contrajeran el sarampión y protegían a quien no podía vacunarse. “Sin embargo, considera que ‘la decisión de vacunarse es personal’”, dijo el portavoz, refiriéndose al artículo de Kennedy.Según el ministro es “muy difícil” que el sarampión mate a una persona sana y que la desnutrición desempeñó un papel en el brote de Texas.Al principio de la entrevista, Kennedy reconoció la gravedad de contraer sarampión, señalando que puede provocar la muerte, inflamación cerebral y neumonía. Pero también describió la enfermedad como rara vez mortal, incluso antes de 1963, cuando se dispuso de la vacuna.Un estudio estimó que sin las vacunas hoy habría 400.000 hospitalizaciones y 1.800 muertes anuales.La muerte no es la única consecuencia posible. El sarampión también puede causar ceguera permanente, sordera y discapacidad intelectual. Antes de que existiera la vacuna, unas 1000 personas al año sufrían encefalitis a causa del virus.En comentarios posteriores, Kennedy insinuó que los síntomas graves afectaban principalmente a quien no estaba sano antes de contraer el sarampión. El oeste de Texas es “una especie de desierto alimentario”, añadió.Las autoridades de salud de Texas dijeron que el niño no tenía “ninguna enfermedad subyacente conocida”. Más enfáticamente, Wendell Parkey, un médico del condado de Gaines que atiende a muchos pacientes menonitas, rechazó como por lo menos “errónea” la idea que defiende el ministro de que la comunidad estaba mal alimentada, ■
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Disidentes de las PARC 
atacan un convoy y 
matan a cinco militaresFue en el departamento del Cauca. El presidente Gustavo Petro ordenó “la destrucción” de la facción comandada por Carlos Patiño, que no se acogieron a la paz de 2016.

Atentado. El vehículo que transportaba a los soldados que fue atacado por los disidentes de las FARC.

BOGOTÁ. AFP Y EFE

Al menos cinco soldados murieron y otros tres resultaron heridos de gravedad el martes por un ataque con explosivos perpetrado por guerrilleros disidentes de las FARC en una región del suroeste de Colombia, clave para la producción de cocaína, informó el ejército.El presidente colombiano, Gustavo Petro, ordenó ayer la “destrucción” del grupo Carlos Patiño de las disidencias de las FARC, autor del atentado contra el Ejército. “La destrucción de la columna narcotrafi- cante Carlos Patiño es hoy una orden en pos de la soberanía de Colombia”, escribió el presidente en la red social X, en la que aseguró que este grupo es un “ejército privado de los carteles mexicanos” del narcotráfico en la zona del cañón del Micay, en el Cauca.“Lamento, condeno y rechazo el vil ataque terrorista de la Estructura Carlos Patiño en la Vereda la Esperanza, Balboa, (departamento del) Cauca” contra una caravana del Ejército, escribió el martes en la red social X el ministro de Defensa, Pedro Sánchez.El ataque “deja al momento dos suboficiales y tres soldados profesionales asesinados, tres soldados profesionales heridos de gravedad y 13 más que no presentan afectaciones de consideración”, detalló el ejército. El convoy se trasladaba desde el municipio de Balboa hacia el sector de La Hacienda, un pueblo rural de ese mismo departamento ubicado en una conflictiva región conocida como el Cañón del Micay. Los soldados emprendían un viaje de unos 100 kilómetros para reinstalar en La Hacienda un puente que a inicios de marzo había sido destruido por rebeldes del Frente Carlos Patiño adscritos al Estado Mayor Central (EMC), una 

agrupación de disidentes de la extinta guerrilla de las FARC que no se acogieron al histórico acuerdo de paz con el gobierno en 2016.En esa zona, que alberga una de las mayores concentraciones de cultivos de coca en el país, la semana pasada fueron retenidos durante tres días 28 policías y un militar hasta su liberación el sábado por medio de intensas negociaciones, luego de una violenta jornada de enfrentamientos entre pobladores y la fuerza pública.Luego de la evacuación en helicópteros de los uniformados retenidos, la AFP presenció el sábado nuevas tensiones en la zona que terminaron con el arrinconamien- to y expulsión de soldados de una base militar cercana.Petro expresó el lunes durante una reunión con sus ministros su intención de recuperar “el total del Micay”, uno de los principales bastiones de los rebeldes bajo el mando de alias Iván Mordisco.Este antiguo comandante de las FARC se apartó en 2024 de las negociaciones de paz que el EMC había iniciado con el gobierno de Pe- tro un año antes. Otra facción de esa agrupación, al mando de alias Calarcá, se mantiene en las conversaciones. Tras la ruptura de las negociaciones con Mordisco, el ejército lanzó en el Cañón del Micay la operación Perseo en octubre, con la intención de recuperar la región.Luego de la incursión militar, una comitiva de ministros visitó la zona por órdenes de Petro, que busca instalar una presencia del Estado en la zona. Pero esos esfuerzos son constantemente saboteados por los rebeldes.En febrero, por ejemplo, el EMC atacó con drones cargados de explosivos un hospital temporal instalado por el gobierno en el corregimiento de El Plateado. ■

Groenlandia: ganó un partido que 
busca la independencia gradual
NUUK. EFE Y AFPEl Partido Demokraatit, de tendencia conservadora y defensor de la independencia de Groenlandia (de manera gradual), obtuvo la mayoría de los votos en las elecciones parlamentarias de este martes en la isla que Donald Trump quiere adquirir, controlar, anexar, invadir. Es un resultado sorpresivo ya que el territorio acudió a las urnas bajo la sombra del objetivo de Trump de tomar el control de la isla de una forma u otra.Nunca antes las elecciones en Groenlandia despertaron tanto interés internacional ante el deseo de Trump de meter mano en este territorio autónomo bajo control de Dinamarca. Tanto Demokraatit —los Demócratas— como la se-

gunda formación más votada, Na- leraq —“Punto de Orientación”—, están a favor de la independencia de Dinamarca pero difieren en el ritmo del cambio. Demokraatit logró casi el 30% de los votos, frente al 9% que había obtenido en las elecciones de hace cuatro años, informó la Corporación de Radiodifusión de Groenlandia, KNR TV.Naleraq quedó en segundo lugar con casi el 25% de los votos. En las elecciones de 2021, recibió poco menos del 12%, apuntó la KNR TV. Pero el sorpresivo triunfo de Demokraatit sobre los partidos que han gobernado el territorio durante años indica que a muchos en Groenlandia les preocupan también las cuestiones sociales como la atención médica, la educación, el patrimonio cultural y otras políticas sociales. “Creo que este es un resultado histórico en la historia política de Groenlandia”, dijo Jens-Frederik Nielsen, líder de Demokraatit. Nielsen, de 33 años, parecía sorprendido por los avances de su formación, con fotos que lo

mostraban con una gran sonrisa y aplaudiendo en la fiesta electoral. Según reportó la Corporación Danesa de Radiodifusión, o DR, Niel- sen dijo que su partido se acercará a todos los demás para negociar el futuro curso político de Groenlandia. “No esperábamos que las elecciones tuvieran este resultado”, señaló Nielsen en declaraciones a KNR TV. “Estamos muy contentos”. Nielsen apuntó que la isla debe estar unida “en un momento de gran interés desde el exterior”, reportó KNR TV. El primer ministro, Mute Bourup Egede, convocó las elecciones anticipadas en febrero alegando que el país debía estar unido en un “momento delicado" que no se parecía a nada que Groenlandia haya experimentado antes.El ministro de Defensa de Dinamarca, Troels Lund Poulsen, felicitó al partido Demokraatit y dijo que el futuro gobierno groenlandés probablemente tendrá que “enfrentar una enorme presión del presidente de Estados Unidos, Donald Trump”. ■Triunfo. Partidarios de la lista ganadora en el Legislativo de Groenlandia
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DEBATE Jorge MalenaDirector del Comité de Asuntos Asiáticos (CARI) y director del posgrado en Estudios sobre China (UCA)

E
l trato poco diplomático que Donald Trump dispensó al presidente ucraniano Volodymir Zelensky en la Oficina Oval el pasado 28 de febrero llevó a preguntarnos por qué Trump se comportó tan despiadadamente con el líder de un país en guerra. Muchos analistas conjeturaron que ello tuvo como objeto enviar señales favorables a Rusia. Y la razón de eso, dedujeron, es abrir una brecha entre Rusia y 

China, a la cual Trump ve como la principal amenaza de los EE.UU.Recordemos que, en octubre de 2024, Donald Trump en una entrevista con Tucker Carlson afirmó “lo único que nunca queremos que suceda es que Rusia y China se unan. Voy a tener que desunirlas y creo que puedo hacerlo”.En la actualidad, el establishment académico denomina a la estrategia de Trump hacia Rusia “la política de Kissin- 
ger invertido”. Entienden que Trump estaría aplicando la misma táctica empleada por Henry Kissinger (pero en un sentido contrario en cuanto al país objeto de esa política) a principios de la década de 1970, consistente en acercarse a la República Popular China, a los efectos de aislar a la Unión Soviética.Recordemos que, fruto de las gestiones de Kissinger, en febrero de 1972 el presidente Nixon viajó a Beijing y puso en marcha la normalización de los lazos con la China de Mao (circunstancia que impactó en el equilibrio de poder, afectando los intereses de la URSS).La relación entre China y Rusia de la última década y media ha sido definida en algunos ámbitos occidentales como “un ma
trimonio por conveniencia”, como afirmó el ex secretario de Estado Antony Blinken en marzo de 2023. Esta percepción evidenciaría el desdén por la consistencia de la asociación entre Beijing y Moscú.Sin embargo, China y Rusia se han acercado por varias razones pragmáticas: la economía rusa sobrevivió la década de 1990 

por la venta de armas, petróleo, gas y carbón a China (y la compra de bienes de consumo y equipos industriales chinos). En 2006, la frontera binacional de 4.200 kilómetros quedó delimitada, por lo que el diferendo territorial que los enfrentó durante décadas pasó a ser cosa del pasado.Y tras la ruptura de las relaciones de Rusia con EE.UU. por la anexión de Crimea en el año 2014, Moscú se acercó aún más a Beijing para atenuar el efecto de las sanciones económicas occidentales. Luego, en una declaración conjunta emitida el 4 de febrero de 2022, Putin y Xi describieron los vínculos entre sus dos países como una “asociación 
sin límites”.Cabe destacar también que Beijingy Moscú comparten la misma percepción sobre la gran estrategia de Washington: ambos ven a EE.UU. como un hegemón global, que busca impedir que China y Rusia ocupen el lugar que les corresponde en el orden mundial e incluso pretende derrocar a sus gobiernos.Tras la invasión de Ucrania de febrero 2022, Beijing mantuvo relaciones cordiales con Moscú, compró petróleo ruso barato y no

Reproducir la estrategia de 
Kissinger hoy es ignorar las 

lecciones de la historia.

Sería poco probable que 
tengan éxito tácticas 

simplistas de equilibrio de 
poder.

criticó la agresión rusa. Al mismo tiempo, se abstuvo de proporcionar al Kremlin armamento, apoyó formalmente la integri
dad territorial de Ucrania y respetó algunas de las sanciones económicas y tecnológicas impuestas por Occidente.Por otra parte, Rusia depende de los ingresos que obtiene de las compras chinas de productos de exportación rusos. Asimismo, la liquidación de pagos en yuanes 
mantiene a flote el sistema financiero ru
so, y las importaciones de automóviles, productos electrónicos y otros bienes de consumo posibilita que los comercios rusos estén abastecidos.Beijing y Moscú además han estrechado su cooperación militar: en septiembre de 2022, Rusia realizó un ejercicio terrestre en su distrito del Lejano Oriente, en el cual China participó con 2.000 efectivos. Luego, en diciembre de ese año y en el 2023, ambas Armadas efectuaron ejercicios combinados en el Mar de China Oriental. Y en similar período, los dos países efectuaron cuatro patrullas aéreas, con bombarderos nucleares.En consecuencia, aún en caso de que Occidente pusiera fin a la guerra militar y económica contra Rusia, no le resultaría plausible al Kremlin restablecer fácilmente vínculos con EE.UU. y Europa. A lo largo del conflicto, Putin ha afirmado en reiteradas ocasiones que el verdadero enemigo de 
Moscú no es Ucrania sino Occidente, que, según él, busca “debilitar y desmembrar a Rusia”. Por lo tanto, para Moscú, es un interés vital alinearse con Beijing a los efectos de resistir a EE.UU. y Europa.El éxito de Kissinger en atraer a China durante la Guerra Fría se basó en aprovechar la disputa existente entre Beijing y Moscú, 
una dinámica que hoy no existe. Reproducir la estrategia sin condiciones similares, es ignorar las lecciones de la historia. El eje Beijing-Moscú hoy parece estar forjado sobre cimientos sólidos, por lo que sería poco probable que tengan éxito tácticas simplistas de equilibrio de poder. ■

El vuelo del Plus Ultra
Sucedió hace 99 años, entre España y la Argentina. Fue el vuelo de un hidroavión que, con ilusiones imperiales, bautizaron como “Plus Ultra” y le dio la mayoría de edad a la aviación española, después de una década de vuelos que se limitaban a las islas cercanas. El jefe de aquel vuelo se llamaba Ramón Franco y aún hoy, algunas calles de su país (también del nuestro) llevan su nombre. Su fama quedó eclipsada por la de uno de sus hermanos llamado Francisco que, desde la década siguiente y por casi cuarenta años, iba a imponer su voluntad a sangre y fuego, y al costo de millones de vidas, sobre el pueblo de España.Ramón Franco nació el 2 de febrero de 1896 en El Ferrol, una pequeña ciudad de provincias, vecina a La Co- ruña. Era el menor de los cinco hijos de Nicolás Franco y Pilar Bahamon- de (un matrimonio que, pese a los convencionalismos y el fervor católico del sitio y de la época se disolvió poco después, por las andanzas de Don Nicolás). Francisco Franco había nacido cuatro años antes que Ramón, quien siguió a su hermano en el ingreso a la Academia Militar y en las campañas de África. Recién en 1920, Ramón se inclinó por las incipientes aventuras aeronáuticas y le llevó a a su gobierno la iniciativa del “raid más largo y más audaz”, el cruce del Atlántico para “batir el récord mundial de distancia” (eran 10.270 kilómetros hasta la capital argentina) y de paso, establecer una línea de correo. Tanto el rey Alfonso XIII como el dictador Primo de Rivera apoyaron las gestiones de Franco, pero éste tuvo que conseguir por su cuenta la financiación del viaje de la aeronave Dornier Do-J-Wal (“ballena”, en alemán) a la que finalmente llamaron Plus Ultra: eran 300 mil pesetas, una cifra importante para la época.El Plus Ultra, tras su breve escala en Montevideo, concretó su ameri- zaje en las aguas del Río de la Plata, en Buenos Aires, al mediodía del 10 de febrero de 1926. Exactamente a las 12.27. Según el testimonio de Ramón Franco, “elrecibimiento quenas tri
butó el pueblo argentino pasaba de 
todo límite y era indescriptible. 
Aquello fue una verdadera locura”.El mismo día los recibió el presidente Marcelo T. de Alvear y los aviadores saludaron dos veces a las multitudes de porteños, primero desde el balcón de la Rosada y horas después, desde la sede de La Prensa en la Avenida de Mayo. Los homenajes se prolongaron durante varios días, inclusive en Mar del Plata y otras ciudades. Franco y los suyos imaginaban un regreso igualmente triunfal. ■
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DEBATE Daniel MontamatEx presidente de YPF y ex secretario de Energía

E
l comercio mundial de GNL (gas por barco) alcanzó en el 2023 unos 1504 millones de m3/día promedio (unos 400 millones de toneladas año), con Estados 
Unidos como el principal exportador mun
dial (312 MMm3/d) y China el principal im

portador (265 MMm3/d). S&P Global proyecta para el 2030 un aumento de la demanda mundial de gas por barco de un 50% (alcanzando un promedio 2256 millones de m3/d) motorizado en su mayor parte por el 
crecimiento de la demanda asiática.La oferta adicional provendrá, según el pronóstico, de Estados Unidos, de Medio Oriente, de Oceanía, y de nuevas fuentes de suministro, entre las que podría estar el 
gas de Vaca Muerta de la Argentina.Es interesante lo que sucede con la demanda de GNL proyectada para la Unión Europea, porque se la asume estable respecto a la actual, recordando que en Europa se ha dado una sustitución de gas ruso que se transportaba por gasoductos, por gas natural que llega a plantas de regasificación abastecidas sobre todo con nueva oferta proveniente de Estados Unidos y Qatar.La Unión Europea tiene un consumo promedio de gas natural de unos de unos 870 millones de m3/d, y antes de que se desencadenara la guerra en Ucrania, Rusia abastecía 
alrededor del 45% de esa demanda. El principal comprador del gas ruso era Alemania, y, conviene recordar, que había caños que vinculaban a Europa en directa por el mar Báltico con la producción rusa.El gasoducto Nord Stream 1 con una capacidad de transporte de unos 150 millones de m3/d, operativo antes de la guerra, y el Nord Stream II que añadía una capacidad de transporte similar, que quedó sin ser 
inaugurado debido al conflicto. El otro duc- 

to de gas importante que une la producción rusa con el mercado europeo atraviesa territorio ucraniano, pero el primero de enero de este año, también dejó de operar. Hungría y Es- 
lovaquia todavía reciben gas ruso por el caño que atraviesa Turquía.Con la pérdida del suministro a Europa, Rusia se ha visto obligado a redireccionar su ofer
ta a Asia (sobre todo a China), construyendo nuevos gasoductos con ese destino, y habilitando plantas de licuefacción para activar su presencia en el mercado mundial del GNL.Gazprom, el coloso estatal ruso, que antes de la guerra contribuía con el 13% de los ingresos presupuestarios a nivel federal, ha reducido su contribución al 8%, y en sus últimos estados financieros del 2023 consignó perdidas por primera vez desde 1999.

El presente energético es compli
cado para la Unión Europea, y dada su importante participación en la demanda de GNL a consecuencia de la guerra, sus posibles reacomodos geopolíticos ahora suman nueva incertidumbre a los riesgos propios de este mercado. Habíamos anticipado que con un invierno frío (Clarín 11/12/24) el abastecimiento de la demanda europea de gas natural traería complicaciones.Vino el frío en el hemisferio Norte y las reservas almacenadas de Europa que al comenzar el invierno estaban al máximo de capacidad, vienen cayendo más de lo pre
visto. Se prevé que al finalizar la temporada van a tocar un mínimo de 30% obligando a grandes consumidores (químicas, hornos de fundición) a reducir su demanda. Los pre

cios spot de referencia para Europa están aumentando y las presiones de los distintos consumidores a los gobiernos de la Unión Europea por el encarecimiento del insumo energético también crecen.Puede que el próximo año, con suministro adicional de Estados Unidos y Qatar, la situación coyuntural europea tienda a aliviarse. Pero con caños vacíos que conectan a Rusia, con 
un posible desenlace del conflicto bélico pro
movido por la nueva administración Trump, con la pérdida de competitividad alemana por 

el aumento de los costos de la energía, y con la reivindicación por voto popular de los nacionalismos de extrema derecha en Alemania, Francia y otros países, ¿quién se anima a asegurar que la Unión Europea se mantendrá firme en su postura de no negociar nuevo suministro con los rusos?Con el capital hundido de los gasoductos existentes los precios del gas ruso pueden 

ser muy atractivos e impactar fuerte en los precios del GNL. Sería una consecuencia no deseada por Trump y sus estrategas energéticos que ya habilitaron permisos para construir nuevas plantas de licuefacción y son los principales oferentes en el mercado europeo.Vaca Muerta alberga muchas más reservas de gas que de petróleo, y el petróleo que se produce viene con gas asociado. Para avanzar en un desarrollo intensivo, urge 
ubicar y asegurar nuevas demandas de gas en el país, en la región y en el mundo.En esto competimos con Estados Uni-dos, y el precio de referencia para la viabilidad de los proyectos de exportación de gas por barco para nuestros productores es la cotización Henri Hub que rige el precio de los productores americanos.Hay que ganar mercados y cerrar contratos para hacer realidad las ingentes inversiones que compromete la infraestructura de ductos y de licuefacción. Somos tomadores de precios en un mercado mundial donde hay riesgos e incertidumbre.Los productores locales tienen que seguir trabajando sobre los costos y la productividad, y el go-daniel roldán bierno debe avanzar en la agendade medidas macro y microeconó- micas conducentes a reducir el riesgo país, abrir el mercado de capitales, salir del cepo y recrear confianza institucional.El RIGI ayuda, pero no es determinante de la decisión de inversión. Y en un orden mundial con reacomodamientos geopolíticos 
también importa la reinserción estratégica 
de la Argentina en función de sus intereses y de sus oportunidades de negocio. ■

TRIBUNAEl lugar de la educación:conocer y reconocer
Martín SalvettiProfesor, Global Teacher Prize/Top 10Fundación Varkey (2019)

L
os docentes son el corazón del sistema educativo. Son ellos quienes, con esfuerzo y vocación, acompañan a nuestros niños y jóvenes en su formación, transmitiendo no solo conocimientos, sino también valores fundamentales para la vida. Son guías, educadores, formadores y, muchas ve

ces, contención para aquellos estudiantes 
que encuentran en la escuela un refugio frente a las adversidades.Discursivamente sabemos todo esto. Pero en los hechos, ¿los estamos valorando como se merecen? ¿sabemos su nombre, su historia, todo lo que hacen para llegar a la escuela y brindar su corazón cada día?Los estudiantes necesitan docentes res
petados y valorados para poder recibir una 
educación de calidad. Los estudiantes que perciben a sus docentes como personas respetadas y valoradas en sus barrios, familias y comunidades tienen un rendimiento educativo superior. Se sienten más motivados y comprometidos con su propio aprendizaje. Este tipo de relación ayuda a reducir las tasas de abandono escolar y cualquier indica

dor negativo que nos brinden las evaluaciones del sistema educativo, ya que los estudiantes se sienten apoyados, respetados, comprendidos y encuentran el sentido de la escuela. Esto es lo que dice la literatura académica de manera apabullante.No podemos colocar a los chicos en la escuela y nada más. Si queremos una educación de calidad, empecemos por reconocer a nuestros grandes docentes. No hay reforma educativa ni innovación pedagógica que pueda tener éxito si no se respeta y se fortale
ce la labor docente. Pero la realidad muestra que todavía queda mucho por hacer. Salarios que no reflejan la responsabilidad de la tarea, condiciones de trabajo muchas veces adversas y una falta de reconocimiento social preocupante son apenas algunos de los desafíos que enfrentan los docentes a diario.Por lo tanto, la empatia y todo lo que los docentes brindan a sus estudiantes debe ser recíproca o incluso superior desde los responsables de organizar el sistema educativo. Son ellos el primer eslabón de un entramado so
cial que, en demasiadas ocasiones, parece estar diseñado para quebrarse en favor de una 

sociedad injusta. Un Estado y una comunidad que exigen a los docentes vocación y entrega, pero no les garantizan condiciones dignas, están perpetuando una paradoja inaceptable: se demanda excelencia sin ofrecer lo mínimo indispensable para alcanzarla.Si queremos construir un país con mayores oportunidades para todos, debemos empezar por garantizar que nuestros docentes 
tengan las herramientas, el reconocimien
to y el respaldo que necesitan. Esto implica no solo mejorar su formación y sus condiciones laborales, sino también revalorizar su rol dentro de la sociedad. Una comunidad que no cuida a sus maestros está comprometiendo su propio futuro.El inicio del ciclo lectivo es el momento ideal para actuar. No podemos seguir postergando la discusión sobre la dignificación de la docencia. Cada día que pasa sin que tomemos medidas concretas es un día que perdemos en la construcción de un futuro mejor. Como sociedad, debemos comprometernos 
a poner la educación y a sus protagonistas 
en el centro de la agenda. Nuestros docentes lo merecen, y nuestro país lo necesita. ■
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Después del desastre

En Bahía Blanca. Desde Presidencia dijeron que la visita de Milei fue sorpresiva para que no fuera tomada como un viaje político. Reuters

DURA DECLARACIÓN

La Iglesia criticó a los 
políticos por sus peleas 
"no exentas de crueldad"

La Iglesia criticó duramente ayer 
las descalificaciones entre los 
políticos y los dirigentes en gene
ral. Lo hizo a través de una decla
ración en la que señalaron que 
"los lenguajes despreciativos, por 
momentos no exentos de cruel
dad, atentan seriamente contra 
la unidad que tanto necesitamos 
como pueblo" y anheló que la soli
daridad puesta de manifiesto an
te la catástrofe en Bahía Blanca, 
que evidenció que "nos necesita
mos los unos a los otros", les sirva 
para recapacitar.

La declaración fue firmada por 
la comisión permanente de la 
Conferencia Episcopal -el orga
nismo que congrega a todos los 
obispos del país-, que realiza esta 
semana en Buenos Aires su pri
mer encuentro del año.

La declaración comienza expre
sando su "profundo dolor por la 
tragedia de Bahia Blanca, espe
cialmente de los que perdieron a 
los seres queridos, y de los que 
quedaron sin casa, sin bienes".

Sergio Rubín

Milei visitó Bahía Blanca y anunció 
un fondo de 200 mil millones de 
pesos para asistir a los damnificados
En forma sopresiva, viajó con su hermana Karina y el jefe de Gabinete. Tras la recorrida, comunicó que ayudarán a la gente “de manera directa, proporcional y sin intermediarios”.
En una visita que sorprendió porque no fue anunciada con anterioridad, el presidente Javier Milei 
viajó ayer por la mañana a Bahía 
Blanca, la ciudad afectada por el temporal que dejó al menos 16 muertos. Estuvo acompañado por el jefe de Gabinete, Guillermo Francos; la secretaria de la Presidencia, Karina Milei y los ministros Patricia Bullrich y Luis Petri.La visita del mandatario se dio luego de que se escucharan numerosas críticas que lo acusaban de desvincularse de la situación. Entre ellas, la de Cristina Kirchner, quien le recriminó: “Qué desconexión emocional tenés con los que sufren”.Desde el entorno del Presidente, indicaron que la visita no fue comunicada para que no fuera toma

da como un viaje político y que incluso viajó sin fotógrafo y sin su equipo de comunicación. “Milei ya hablaba con el intendente todos los días y se hizo así incluso sin avisarle al intendente”, indicaron fuentes de la Casa Rosada.Por la tarde, tras la recorrida y a través de un comunicado Milei anunció la creación de un fondo 
especial de 200 mil millones de pe
sos por el temporal en Bahía Blanca. Ese dinero será utilizado para “asistir a los damnificados de ma
nera directa, proporcional y sin in
termediarios”, dijo.Además, el Presidente criticó fuerte al gobernador de la provincia de Buenos Aires Axel Kicillof: lo acusó de usar con fines políti
cos el “dolor de los bonaerenses”.El Gobierno nacional ya había 

enviado 10 mil millones de pesos, aunque el intendente Federico Sus- bielles estimó que para la reconstrucción de Bahía Blanca se reque
rirán al menos 400 mil millones 
de pesos.Con respecto a la crítica hacia el gobernador Kicillof, el comunicado de Presidencia señaló que “en los albores de una inminente campaña electoral”, el gobernador de la provincia de Buenos Aires “ha decidido utilizar el dolor de los bonaerenses con fines políticos, situación que evidencia que la casta se encuentra dispuesta a todo con tal de aventajarse en una elección”.A la mañana, el Gobierno nacional ya le había contestado a Axel Kicillof, quien antes había vuelto a pedirle a Milei que una parte del dinero del acuerdo con el FMI va

ya a Bahía Blanca, al tiempo que pidió una reunión con Milei para tratar este tema.La respuesta se hizo a través del vocero presidencial, Manuel Ador- ni, quien negó que el gobernador bonaerense le haya pedido una reunión al Presidente.Después, al referirse a la plata del acuerdo con el Fondo, le dejó una chicana a Kicillof: “Es difícil contestar una estupidez. Sugiere pa
vadas. Nunca entendió muy bien cómo se hacen esos acuerdos. Nosotros trabajamos en que los recursos del Gobierno nacional lleguen correctamente y rápido a Bahía Blanca como lo venimos haciendo. Sería bueno preguntarle al gobernador si partidas como las de la pauta oficial ya fueron destinadas a Bahía Blanca o la siguen consu

miendo en medios que lo único que hacen es adularlos y defenderlos ante cualquier criterio”.Federico Susbielles, intendente de Bahía Blanca, habló sobre la visita de Milei a la ciudad. “El Presidente estuvo presente acompañando y movilizó varios ministerios. Ha habido un gran desplazamiento. Está claro que los bahienses necesitan más ayuda, me dijo que está trabajando en eso, yo no tengo dudas de que está trabajando en la reconstrucción de la ciudad”, dijo.Susbielles indicó que, al momento, recibieron $ 1.136 millones de donaciones en la cuenta bancaria de Bahía x Bahía, y cerca de 4600 dólares del exterior. Por otro lado, que había unos 27 roperos comunitarios en la ciudad y 51 puntos calientes que ofrecen comida. ■
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Quedan 3 personas 
desaparecidas y ya 
localizaron al resto 
de los que buscabanEntre los que siguen sin ubicar están las hermanitas Delfina y Pilar Hecker. Lo informó ayer el fiscal.
BAHÍA BLANCA. ENVIADA ESPECIAL 

Malena Nazareth Martes mmartos@clarin.com
Gonzalo Hermán gherman@clarin.comA cinco días de la trágica inundación de Bahía Blanca -que dejó al menos 16 muertos- el fiscal general de la ciudad afirmó que solo 
quedan 3 personas desaparecidas 
y que ya no queda gente por loca
lizar. La afirmación del funcionario llega un día después de que él mismo aseguró que había más de 100 personas que aún no habían sido localizadas y pidió no catalogarlas como "desaparecidas".El fiscal general Juan Pablo Fernández dijo también que se estaba llamando a declarar a personas que, en testimonios periodísticos, dijeron haber visto cuerpos flotando en medio de la inundación. El objetivo es corroborar esos dichos. Además, aseguró que de las 222 personas que estaban siendo buscadas, "todas fueron 
localizadas".De acuerdo con la información oficial, los tres desaparecidos que aún siguen buscando son las hermanas Delfina y Pilar Hecker, de 
1 y 5 años, que fueron arrastradas por el agua en medio del temporal, y un hombre del que no trascendió más información.Fernández explicó que el término "desparecido tiene una con
notación distinta" y que "no es 
preciso" para los casos de personas no encontradas. Contó que en la Central de Atención Telefó

Delfinay Pilar. Las nenas fueron arrastradas por la corriente.

nica de Emergencia, que es un servicio que monitorea el Ministerio de Seguridad de la Provincia de Buenos Aires, se reportaron 222 llamados hasta este miércoles. Dijo que 165 de esos llamaron eran específicos de gente que no se podía contactar con su familiares. Dos de ellos correspondieron a dos fallecidos de los 16, uno de ellos es Rubén Ornar Sa- lazar, el chofer de la empresa de logística que intentó socorrer a la familia Hecker. El otro, Ángel Eduardo Mosman.Y en diálogo con Clarín explicó que el término "no localizado" se empleó cuando se desató el temporal, ya que muchas personas no ubicaban a familiares porque estaban incomunicadas, y que se eligió esa palabra porque se apostaba a que, cuando comenzara a normalizarse la situación, era gente que iba a ser localizada."En una situación de inundación, de corte de luz, hubo gente que había perdido su teléfono, que no pudieron recargar porque no había electricidad; que se tuvieron que mudar a las apuradas, que se tuvieron que evacuar o que perdieron la casa", continuó la explicación, y agregó que eso generó que cientos de personas 
quedaran fuera de contacto du
rante días, por lo que que sus familiares denunciaron que no los encontraban. Las autoridades pidieron también que la gente de 
Bahía Blanca se comunique a tra
vés de los canales oficiales para 
reportar muertos o personas no 
encontradas. ■

Solidario. El tren se detuvo en una estación que queda a 22 kilómetros de la ciudad. juanotesone,env.especialLa formación partió el lunes desde Buenos Aires. A pura emoción, ya trabajan en la distribución de la mercadería.Voluntarios recibieron al tren, que llegó a con 1.300 toneladas de donaciones
BAHÍA BLANCA. ENVIADA ESPECIAL 

Malena Nazareth Martos mmartos@clarin.comEntre aplausos de emoción, el tren solidario llegó a las 7.47 a La Vitícola, la última estación ferroviaria antes de Bahía Blanca, a 22 kilómetros de la ciudad. La formación, que fue una iniciativa de la Red Solidaria, había iniciado su recorrido a las 22.20 del lunes 10 de marzo desde el andén 14 de Constitución.Más de 30 horas pasaron para que llegaran las cerca de 1.300 to
neladas de donaciones distribuidas en 11 vagones que se lograron gracias a la colaboración de vecinos de Ciudad de Buenos Aires y de otros paradas como Cañuelas, San 
Miguel del Monte, Las Flores, 01a- 
var ría, Coronel Suárez y Pigüé.Ropa, alimentos, artículos de limpieza y de higiene personal son algunas de las tantas necesidades 
que debe cubrir Bahía Blanca tras 
las inundaciones que ocurrieron 
el último viernes.La acción solidaria que cuenta con la adhesión de La Fraternidad, la Unión Ferroviaria (UF), la Unión Personal Superior Ferroviario y Serenos, y La Unión de Trabajadores Ferroviarios (UTF).La Policía Federal, la Prefectura Naval Argentina (PNA), la Gendarmería y la Policía de Seguridad Ae- 

roportuaria (PSA) estuvieron presentes. A las 8, cientos de micros 
con voluntarios empezaron a lle
gar a las inmediaciones de La Vitícola para colaborar con la distribución de las donaciones.La Asociación de Guías Argentinas, que es miembro de la Asociación Mundial de Guías Scouts, tuvo una fuerte presencia, así como también hubo vecinos de Bahía Blanca que se anotaron a última hora a través de un grupo de WhatsApp de “Voluntarios de Bahía”. Muchos contagiaron su iniciativa a otros y trajeron amigos para 
sumar manos.Un grupo de 20 chicos de los Boy Scouts de Nuestra Señora de Lourdes vinieron a ofrecerse como voluntarios: “Estamos muy compro
metidos con las donaciones que llegan al Club Liniers y queríamos venir para acá hoy a ayudar”.A partir de las 9, con la llegada de los camiones de carga, los voluntarios se organizaron en grupos de 
30 personas para formar cadenas humanas que permitan pasar las donaciones con agilidad desde los vagones del tren hasta los camiones. Se calculan, al menos, 30 camiones para realizar los traslados de toda la carga.Todo será enviado a la Municipalidad de Bahía Blanca, la que se encargará del proceso de distribu

ción. Para asegurar la categoría de cada bolsa, se estableció un siste
ma de triple chequeo de funcionarios municipales, las fuerzas nacionales presentes y los organizadores del tren solidario.Será un trabajo arduo que recién empieza, ya que debido a la cantidad de donaciones se tendrá que hacer primero un trabajo de selección. Todos los que no pudieron donar tienen la oportunidad de hacerlo próximamente: el próximo sábado se espera que otro tren soli
dario parta desde Constitución 
rumbo a la ciudad bahiense.

Clarín pudo saber, de fuentes del municipio, que con la llegada de las primeras donaciones, a partir del domingo y el lunes, se estableció que arribó una gran cantidad de ro
pa. Por eso, ahora piden que las donaciones se centren en agua pota
ble, elementos de limpieza, sobre 
todo lavandina, y colchones. También alimentos no perecederos, ya que hay zonas que se están quedando sin comida porque hay muchos supermercados y almacenes que siguen cerrados.

Ayer se habilitaron 24 puntos de 
entrega de alimentos y kits de limpieza para la comunidad. Además continuará la distribución puerta a puerta de colchones y se habilitarán junto con Cáritas 20 espacios para el retiro de ropa. ■
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Héroes. Nicolás Álvarezy Lucas Bruna hicieron unos ochenta viajes por calles inundadas de Bahía Blanca.El panadero Nicolás Alvarez (45) y el carpintero Lucas Bruna (36) salieron a rescatar afectados por el temporal.La proeza de dos vecinos que salvaron 40 vidas con una moto de agua
Javier Firpo jfirpo@clarin.comEl carpintero Lucas Bruna (36) y el panadero Nicolás Alvarez (45), ambos bahienses, el viernes se transformaron en héroes que, instintivamente, salieron a dar una mano 
y recorrer los barrios en una moto 
de agua para rescatar a sobrevi
vientes. Hoy, la gente los reconoce, les agradece y los abraza en la calle.“El viernes pasadas las 9 de la mañana veía que la lluvia estaba haciendo estragos y sentía que tenía 
que hacer algo. Yo estaba en lo de mis viejos, bien, sin inconvenientes pero inquieto. Notaba que la ca
lle era un río y me acordé de que un vecino, que vive a una cuadra, tenía una moto de agua. ‘Hay que ayudar a la gente con la moto, ir a buscarla’, pensé”, recuerda Lucas, que, bajo la lluvia, llamó a Nicolás.El panadero abrió la puerta que da a la calle anegada y vio al carpintero empapado: “¿Qué pasó?”, le preguntó el dueño de casa. “¿Tenés la moto de agua acá? Tendríamos que ir a rescatar a la gente”. Estimulado por el “desconocido” vecino, Nicolás reaccionó rápido. “No tengo la mía, pero, a dos kilómetros, un amigo puede prestarnos una. Voy a buscarla”. Mientras “Nico” iba por el vehículo en su camioneta, Lucas organizó el salvataje.Media hora después, Álvarez vol

vió con la moto y Lucas salió con un esquema de prioridades: “Hay un geriátrico a tres cuadras, a la vuelta viven otras dos ancianas, en la otra cuadra hay una persona en silla de ruedas, más allá una madre, su hermana y dos menores”. Nicolás se convirtió en el “capitán de la nave” y Lucas en el “marino”, según sus palabras. “Si bien no somos bomberos ni rescatistas, los dos tenemos una formación casera de 
vida náutica y deportes extremos”.Nunca habían vivido un fenómeno natural parecido. Tenían miedo, porque se encontraron con una corriente de agua de una fuerza impensada, pero la decisión de dar una mano fue más fuerte. “No importaba que nos cayéramos, mojá-

Socorrieron a gente 
que estaba trepada a 

árboles, sobre los autos 
o aferrada a rejas.

ramos o raspáramos. Teníamos en claro que el tesoro a cuidar era la 
moto de agua, que fácilmente se nos podía escapar y no la agarrábamos más”. Apenas empezaron a moverse a bordo empezaron a zigzaguear entre autos, bicicletas, troncos, basura y animales que a toda velocidad deambulaban sin rumbo y podían convertirse en 
obstáculos peligrosos. “En los pri

meros cien metros que recorrimos vimos a Lucas, de 16 años, trepado a un árbol y llorando, sin fuerzas, empapado y muerto de frío. Se llamaba Lucas”, hace saber Nicolás.El chico había sido expulsado de su casa por la fuerza del agua. “Con una mano sostenía a su abuela de 90 años, hasta que no pudo más y 
vio cómo la mujer se iba alejando. Nos contó que mirarla a los ojos, desesperado y sin poder hacer nada, lo tenía muy angustiado”.Los devenidos rescatistas decidieron llevar a los damnificados a un refugio improvisado. “Lucas nos dijo que su mamá y su tía estaban en la casa. Fui a buscarlas y Nicolás lo llevó a un lugar seguro. Pude sacar a las señoras de la casa, que estaba tomada por el agua, y esperamos a Nicolás, que iba y venía lle
vando a una persona por vez. Hici
mos unos ochenta viajes”.Lucas y Nicolás hablan con Cla
rín desde en un departamento del barrio La Falda. “Nunca imaginamos que el panorama era tan luctuoso. Vimos a una nena de unos 5 años en la calle agarrada a una reja. A unos metros, su papá, desesperado y con el agua por arriba de la cintura, nos rogaba que lleváramos a Keyla, que estaba muy asustada. La llevé al refugio y le decía que me abrazara fuerte la cintura. Trataba de llevarle calma y le decía que iría a buscar al padre apenas dejara a salvo a ella”, recuerda Lucas. ■

Qué cubre el seguro ante catástrofes como la que golpeó a los bahiensesExpertos en el tema explican cómo es la cobertura de los bienes tras una inundación y cómo reclamar.
Emilia Vexler evexler@clarin.comFrente a tanta devastación, en Bahía Blanca surge una duda: cuánto de este desastre cubrirá el seguro. Expertos en distintos tipos de cobertura adelantaron a Cla
rín que se viene un colapso de las 
aseguradores, con demoras por 
una demanda impensada.“La catástrofe es de una magnitud que involucra prácticamente a toda la ciudad. Y si el seguro está presente da respuesta. Como pasó en la inundación de La Plata y en el temporal en la Ciudad en diciembre de 2023”, arranca Nicolás Saurit, vicepresidente de la Asociación Argentina de Productores de Seguros.El dirigente resalta que la co
bertura no corresponde en todos 
los casos. Saurit explica que “hay pólizas que cubren tanto en casas como en locales contra, puntualmente, inundación (‘agua proveniente de la calle’) y se cubre a través de un adicional en la cobertura (‘daños por agua). Tenés la de daños por agua para el edificio y para el contenido. La cobertura es por rotura de cañería o desborde de tanque y después, depende de la aseguradora, tiene un sublímite de un porcentaje de esa suma para cubrir los daños por agua proveniente del exterior (el caso de un temporal).”Saurit destaca que, “como todo

Recomiendan 
comunicarse cuanto 

antes con la firma 
aseguradora.

seguro es un contrato”, es tan importante el conocimiento previo al siniestro, al momento de contratarlo, como el posterior aseso- ramiento para hacerlo cumplir.“Cada caso en Bahía Blanca será muy puntual. Se recomienda a los afectados que se comuniquen 
con sus productores de seguro 
para que los guíen ”, remarca el re- ferente del sector, para evitar 

frustraciones: aunque en las Web de las aseguradoras o en sus publicidades se detalle el alcance de la cobertura, lo importante es lo acordado por las partes.Para iniciar la gestión con un productor de seguros es clave comunicarse cuanto antes. Si no cuentan con ese agente, los afectados pueden llamar a su aseguradora. Lo primero es notificar el siniestro, informar lo sucedido para que se active el procedimiento. Por inundación, la compañía envía un liquidador o liquidadora, que se contacta con la persona asegurada para concretar la liquidación del siniestro.Al cliente se le piden fotos de los daños, documentación y la preexistencia de lo dañado. Según Saurit, esa primera instan
cia puede tardar diez días, a lo 
que deben sumarse diez días 
más, en promedio, para el pago.“El tiempo de cobro (esos veinte días estimativos desde la notificación) depende de la aseguradora -porque algunas pagan más rápido que otras- y de la demanda por este tipo de siniestros, pero van a estar colapsados los estudios de liquidación en Bahía Blanca”, advierte. Las aseguradoras, ante desastres de esta magnitud, suelen ofrecer líneas alternativas de contacto y poner a disposición el doble de personal.En el caso de los vehículos, las aseguradoras deben hacerse cargo de coberturas contra “todo riesgo” o de destrucción total por accidente y de “terceros completos”. “Los autos suelen tener cobertura por inundación en la mayoría de los contratos de terceros 
completo premium, la forma 
más completa antes de ‘contra 
todo riesgo’, que también cubre 
contra inundaciones”. En los vehículos, al igual que en los seguros de casas y electrodomésticos, la gestión hasta lograr el cobro comienza con una denun- cia/notificación y sigue con una inspección. Luego, el inspector deja en una concesionaria o taller oficial, según el daño, la orden para el arreglo del auto, si cumple con la condición de “reparable”. ■
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Según Google, los Chromecast 
reseteados volverán a funcionarTras la falla global que empezó el domingo y sigue, la empresa ordenó no volver a la configuración de fábrica, pero muchos ya lo habían hecho.
Pablo Sigalpsigal@clarin.comLa información que ha proporcionado Google desde el comienzo de la “crisis Chromecast” ha sido muy escueta. Recién este lunes, cuando las quejas de los usuarios ya eran planetarias, la empresa sacó un breve primer comunicado para explicar que los dispositivos afectados eran el Chromecast 2 y el Chro
mecast Audio. Además, advirtió que los usuarios no debían resetear de fábrica esos aparatos.Pero claro, ya era tarde. El problema había comenzado el domingo y, a esa altura, miles de personas (que creyeron que el problema era de ellos y no general) habían optado por su cuenta -ante la falta de un aviso oficial- resetear de fábrica el dispositivo con la esperanza de 

queel Chromecast regresara a la vida. Obviamente, no funcionó.La pregunta que surgió entonces es qué pasará con todos los Chro
mecast que han sido reseteados de fábrica a partir del domingo, dada la advertencia de Google de no hacerlo. La instrucción de la compañía en su comunicado fue clara, pero tardía: “Los usuarios no deben 
restablecer los dispositivos a la configuración de fábrica”.Fuentes de la filial argentina de la compañía aseguraron a Clarín que a ese universo de usuarios “se les van a compartir instrucciones 
para configurar de nuevo los dispositivos en cuanto el tema esté solucionado”.¿Pero cuándo y cómo recibirán una hoja de ruta precisa? La primera parte de esa pregunta todavía sigue siendo un misterio. Desde Google, hasta el cierre de esta nota, no 

habían podido informar cuándo se 
solucionaría el problema. La respuesta es que siguen trabajando para lograrlo. Tampoco dieron detalles de cuál ha sido el inconve
niente que determinó esta falla glo-
Aún no se sabe por qué 

se bloquearon todos 
los dispositivos.

bal (trascendió que se venció el certificado de seguridad del dispositivo) y que afecta a las versiones más antiguas de Chromecast.La segunda parte de la pregunta, 
es decir, cómo los usuarios se enterarán de las instrucciones para recuperar su dispositivo, desde Google dijeron que las actualizaciones y novedades se van a ir posteando en el sitio web Google Nest

Community, por lo que una vez que la consigna a seguir esté disponible seguramente la gente podrá obtenerla allí de primera mano.Mientras tanto, la incredulidad de los usuarios viene siendo la regla, lo que queda de manifiesto en la infinidad de posteos que, a modo de catarsis, inundan las redes sociales desde el domingo. Y es que para muchos que no tienen televisores “smart”, el Chromecast representa la única posibilidad de ver 
una serie o película on demand en 
el televisor, al enlazarlo con las plataformas vía teléfono celular.Muchos usuarios impacientes cuentan en Internet que decidieron cortar por lo sano y comprar 
otro dispositivo, de otra marca, que les permita salvar el problema con rapidez. Luego están los que todavía guardan la esperanza de que la actualización del dispositivo, que 

Google en algún momento ponga a disposición, haga finalmente que el Chromecast no pase a ser un objeto de museo.Sin embargo, esa actualización que a priori debería ser automática, en el caso de los Chromecast ahora reseteados de fábrica podría necesitar un paso extra. Es por eso que ante la falta de pautas claras empezaron a surgir algunas recetas informales, domésticas, para tratar de amortiguar la ansiedad.Usuarios de la red X, como ApexMachina, han recomendado: “Si configuras manualmente la fecha en tu teléfono antes del 9 de marzo (N. déla R.: día en que el dis
positivo dejó de funcionar), podrás finalizar el proceso de configuración del Chromecast. No podrás transmitir, pero al menos tu CC volverá a estar conectado a tu wifi, por lo que recibirá la actualización del certificado cuando Google finalmente deje de hacer ruido”.Ante la manifiesta "desesperación" del público por la ausencia de certezas, mientras algunos buscan mitigar la angustia propia y ajena con consejos tech acordes con la ocasión, otros vierten su cuota de cinismo en modo meme al liberar tensiones con ironía, como el brasileño que, harto de esperar la solución, lanzó su oferta: "Cambio dos 
Chromecast segunda generación 
por un aparato de DVD". ■
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Mientras conducía su auto, Emiliano Vicente (29) volanteó para esquivar dos ruedas desprendidas de un camión, y una camioneta lo chocó de frente.
La absurda muerte de un joven 
en la ruta que llora todo Orense
Esteban Mikkelsen Jensen emikkelsen@clarin.com“Tomátelo con soda”. La publicidad en el camión de reparto quedó ahí, como una ironía, después de la tra
gedia. Al Mercedes Benz 710 se le habían desprendido las dos ruedas traseras izquierdas, en medio de 
un diluvio, mientras Emiliano Vicente (29) manejaba detrás su auto Renault 19. El joven volanteó hacia la izquierda para esquivarlas y fue lo último que hizo en vida, ya que de inmediato recibió el impacto frontal de una camioneta Ford Ranger. Dos minutos después, una ambulancia pasó por el lugar, pero Vicente ya no respiraba.A “Emi” lo llora todo Orense, un balneario de la Costa Atlántica bonaerense también conocido como Punta Desnudez, “un lugar para descansar, para soñar, para ponerte en contacto con la naturaleza y con vos mismo”, tal como lo definen en la oficina de turismo local. Pasión por el deporte. Emiliano Vicente con su tabla de surf en el balneario Orense, partido de Tres Arroyos.

so en sus movimientos y proyectos, siempre buscando un consejo, feliz, surfista, pescador, amante de la naturaleza”, resumió Fhurer.Estaba exultante por el éxito del verano con su escuela de surf en Orense. Marina y Tomás le habían enseñado a “domar” la tabla, a filetear los pescados que sacaba, a disfrutar al mango de los viajes al sur, en los lagos Huechulafquen, Pai- mún y Moquehue, de la provincia de Neuquén. “¡Qué olita me corrí!”, festejaba tras someter a las olas.“Era pescador de mar, algo heredado de su papá, una persona maravillosa. Era mi compañero, mi amigo, le contagié el fanatismo por la pesca con mosca. Cuidaba el medio ambiente, organizaba limpiezas de playa, siempre con su mate en mano repartiendo sonrisas. 
Sencillo y noble, con sello del pue
blo, de palabra”, resaltó Fhurer.Emiliano era hincha de Boca, pero no le daba bola al fútbol. Su cancha era el mar. A los 16 años se quedó con el primer puesto de un concurso de pesca en Orense y ganó un importante premio en efectivo, con el cual se compró un cuatriciclo.Vicente jugó al básquet en el club Alumni. Su entrenador y profesor de Educación Física en sus épocas del secundario, Sebastián Roppel
La tragedia ocurrió en 

la Costa Atlántica, 
cerca de Claromecó.

La ironía estuvo presente también en el fatal destino del joven, que la mañana del jueves 6 de marzo tenía turno a las 10 para hacer la Verificación Técnica Vehicular (VTV) en Tres Arroyos y se dirigía a 
cumplir con ese trámite.A las 9, Vicente recorría la ruta provincial 73, a 15 kilómetros de San Francisco de Bellocq. El Renault 19 modelo ‘98 era “su joya”, describen a Clarín sus conocidos. Se lo había comprado un par de años antes, con 90 mil kilómetros, a un familiar de “Vinco” Carija, hijo de un inmigrante croata que dejó su huella en Orense con su casa de 

electricidad frente la plaza.El martes anterior, el odómetro del auto marcó 100 mil kilómetros. Antes de alcanzar esas seis cifras, “Emi” envió una foto a su amigo Tomás Fhurer (48), quien, junto a su esposa Marina Boullosa (52), lo sentía como un hijo más. Roberto Ban- cur, jefe de los bomberos voluntarios de Claromecó, se dirigió al lugar de la tragedia, entre la curva de Guisasola y el boliche de la curva. Allí se encontró con sus colegas de San Francisco de Bellocq.En la Ranger iban un hombre, su hija y su yerno. Estaban consternados, aunque con golpes menores.

En el camión de la firma Ivess viajaba solo su chofer Emiliano, llamado igual que la víctima. Reparte soda y agua en la zona, incluso en Orense. “Estaba shockeado. Hubo que atenderlo”, afirmó Bancur a 
Clarín. El conductor, devastado, contó: “sentí que empezó a vibrar y se me salieron las duales”.Las pericias de la Policía Científica determinarán el motivo por el que se desprendieron las gomas del camión, si fue una falla mecánica o una impericia con los bulones.“Emi” amaba la vida en la naturaleza. Su papá, Ceferino Vicente (52), lleva más de dos décadas po

niendo el cuerpo en la Cooperativa Eléctrica. Su mamá, Marina Ca- raduje (48), es bibliotecaria en el colegio y en la Biblioteca Pública. Su hermano Valentín (24) es guar- davidas. A la víctima le faltaban dos materias para recibirse de licenciado en Marketing en Mar del Plata. Hasta diciembre había trabajado en una carpintería de esa ciudad, donde fabrican muebles con maderas recicladas, un ADN heredado de su abuelo Carlos Caraduje y su tío abuelo Sergio.“Emi era un ángel, la persona más buena, siempre con una sonrisa, agradecido de la vida, cautelo-

(43), también lo recordó: “era zurdo, jugaba de alero o de escolta. Fue parte de una camada tremenda y en 2009 salió campeón de la Copa Ciudad. Era un muy bien pibe. Es una pérdida recontra importante, un garronazo para el pueblo”.Los conocidos extrañan su “na, na, na” cuando algo le parecía espectacular, la frase “¿nos tomamos unos mates?”, las visitas al médano 40, las IPA, el jeep, las risas. También lo llora su amiga Milagros La- nusse (26). Juntos iban a la playa y escuchaban las canciones de Mac Miller y Jack Johnson, los favoritos de los surfistas. ■

Dos operarios electrocutados 
en Pujato, el pueblo de Scaloni
Dos operarios municipales murie
ron accidentalmente en Pujato, mientras manipulaban una co
lumna de alumbrado público en la ruta 33: recibieron una letal descarga eléctrica y murieron en el acto. 
Otro trabajador sufrió graves que
maduras y fue llevado al hospital San Carlos en Casilda, donde sigue internado. El técnico de la Selección de fútbol, Lionel Scaloni - 
oriundo de Pujato, al sur de la pro
vincia de Santa Fe- manifestó su 

dolor por la tragedia en Instagram.Después del hecho ocurrido ayer a la tarde, las autoridades municipales decretaron 24 horas de duelo, lo que se implemento ayer.“La Comuna de Pujato expresa su profunda consternación y dolor ante el fallecimiento de trabajadores comunales. Se decreta 24horas de duelo permaneciendo cerradas todas sus dependencias este día miércoles” anunció la Intendencia a través de sus redes oficiales.

E1 trágico hecho tuvo lugar alrededor de las 15 del martes en Lapri- da entre Simón de Iriondo y la ruta nacional 33. Allí, operarios municipales intentaban colocar una nueva estructura metálica en una zona con cables de alta tensión.
No está claro que fue lo que motivó el accidente. Se cree que, cuando intentaron colocar de manera vertical la columna, tocaron alguno de los cables electrificados, lo que provocó una descarga eléctrica 

mortal. Dos de los operarios recibieron una fuerte sacudida y un tercero recibió quemaduras en el brazo y el abdomen.Según señaló el sitio Rosario 3, personal del Sistema Integrado de Emergencias Sanitarias (SIES) de Casilda constató que uno de los operarios ya había muerto. Se practicaron maniobras de reanimación para otra de las víctimas, pero no respondió. El tercer trabajador fue derivado con graves quemaduras al hospital San Carlos, en Casilda, a unos 15 kilómetros de Pujato.El accidente provocó un shock entre los lugareños, que se mostraron muy impactados por lo ocurrido. Scaloni posteó en las redes: “Profunda consternación y dolor”, 

escribió el DT de la Selección de fútbol. “Quiero expresar mi profunda consternación y dolor ante el fallecimiento de trabajadores comunales de mi pueblo. Mucho ánimo a los familiares y a todo mi querido pueblo”, escribió Scaloni.A través de un comunicado, el Sindicato de Trabajadores de Casilda y Comunas Adheridas repudió el accionar de las autoridades municipales y denunció que las víctimas “realizaban tareas vinculadas a la red eléctrica sin contar con elementos de seguridad adecuados” ni la supervisión de la Empresa Provincial de la Energía. “El mane
jo negligente, temerario e irres
ponsable de la Comuna causó una tragedia evitable”, denunciaron. ■
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Caso Alvaredo: perpetua a tres 
jóvenes por matarlo a golpesEl chico de 19 años fue asesinado en 2023, a la salida de un boliche en Laferrere. Fueron condenados por homicidio doblemente agravado.
Natalia locconiocco@clarin.comDiego Alvaredo (49) y Tamara Fe- rreyra (42) pasaron, como casi todos los días, por el cementerio. Pusieron globos y le desearon feliz cumpleaños a su hijo, que este 12 de marzo hubiera cumplido 21 años. Desde ese lugar de encuentro y de dolor los dos fueron a escuchar la sentencia que esperaban desde hacía dos años y medio."Por fin hay justicia en este país, no lo puedo creer. Feliz cumpleaños Lauty. Perpetua es justicia y así fue", dijo Diego al conocer la sentencia.Desde la ambivalencia, recibieron conformes el veredicto en una audiencia que se realizó por videollamada.Lautaro Alvaredo (19) falleció después de agonizar durante 12 días con muerte cerebral. El 6 de noviembre de 2023, tres adolescentes de su misma edad le pegaron hasta fracturarle el cráneo a la salida de Cyrux, un boliche ubicado enLuro y Pedro Obligado, en Laferrere, La Matanza."Feliz cumpleaños, hijo. Hoy cumpliste 21 años y sos mi orgullo. Te extraño tanto que cada día me cuesta más entender tanto dolor sin ningún motivo", escribió Diego, su papá, pasada la medianoche. "Igual te cantamos el feliz cumple porque siempre pero siempre vas a estar acá con nosotros", agregó.El juicio empezó el miércoles de la semana pasada y se realizó en tres audiencias. El 5 de marzo tomaron todos los testimonios, durante unas 12 horas de audiencia.

Víctima. Lautaro Alvaredo, a quien
El viernes realizaron los alegatos de manera virtual y los condenados son Eabricio Román Stella (19), lan Agustín Noguera (20) y Patricio Nicolás Moreira (20) escucharon desde los penales donde están detenidos que fueron considerados culpables del homicidio.Lautaro tuvo un hermanito, Máximo, que ahora tiene 18 meses y que lo reconoce en las fotos, por los altares que ocupan la casa y por las fotos que sus papás colgaron en el 

pegaron hasta fracturarle el cráneo
cementerio, un lugar que visitan casi todos los días para desayunar o almorzar juntos.El juicio estuvo en manos del Tribunal Oral Criminal N° 3 de La Matanza y el fiscal de juicio fue Sergio Antin. El abogado del particular damnificado fue Walter Fidalgo, que llegó confiado al día del veredicto. "Los padres lo vivieron con sentimientos contradictorios porque es el cumpleaños de Lautaro. Están contentos por la condena, pe

la salida del boliche Cyrux.
ro no pueden abrazar a su hijo. A partir de esto recién pueden empezar a hacer el duelo", aseguró Fidalgo en diálogo con Clarín.Para alcanzar la condena fue clave la filmación de las cámaras de seguridad que registraron la golpiza desde dos ángulos, destacó el abogado. Además fue clave el testimonio del personal de seguridad de un boliche vecino que pasó por el lugar y vio toda la escena.

La acusación es de las más graves del Código Penal: homicidio agravado por el concurso premeditado de tres o más personas y por alevosía, en concurso real con robo agravado por ser en lugar poblado y en banda y robo simple en grado de tentativa, porque, además de pegarle, le robaron el celular.La instrucción de la causa estuvo en manos del fiscal Matías Foli- no, que logró casi de inmediato la detención de los asesinos, gracias al testimonio de los amigos de Lautaro y de los testigos.Las defensas de los imputados plantearon que la agresión ocurrió en medio de una pelea para desligarlos del homicidio, además de pedir la absolución, pidieron como alternativa que considren las agresiones en un contexto de "legítima defensa". En los fundamentos del fallo, los jueces rechazaron de plano este argumento: "Si bien las defensa plantearon la legítima defensa, en el transcurso de los presentes
“Feliz cumple, Lauti”, 

escribió el papá. El 
chico hubiera 

cumplido 21 ayer.

debates se tuvo por acreditado que no se dieron las causales objetivas de la eximente y que en el momento que hay un acuerdo premeditado para matar no podemos hablar de legitima defensa".En el voto del juez Eduardo Sán- chezlos aseguró que "en ningún momento repelieron alguna agresión ilegitima, como así tampoco se dan los otros presupuestos de la causa de justificación".El veredicto se alcanzó por unanimidad entre los jueces Eduardo Sánchez, Raúl Elhart y Gerardo Ga- yol. Solo hubo un voto en disidencia del juez Elhart que, al contrario de los jueces Sánchez y Gayol, consideró que la falta de antecedentes penales de los imputados debía tomarse como atenuante.El caso tiene algunas similitudes con el de Fernando Baéz Sosa, asesinado en Villa Gesell. ■
Pedidos de nulidad, en el juicio 
por la muerte de Maradona
Mañana, la segunda jomada del juicio por la muerte de Diego Maradona (60), tendrá como eje las nulidades planteadas en el inicio. Serán al menos 4 los temas que los jueces del Tribunal Oral en lo Criminal N° 3 de San Isidro deberán definir antes de que comiencen a desfilar los casi 200 testigos.El primer planteo fue del abogado Rodolfo Baqué, quien representa al enfermero Ricardo Oscar Almirón 

(41), junto a su colega Martín de Vargas. También defiende a la enfermera Dahiana Gisela Madrid (40), quien será sometida a un juicio por jurados. Pidió que se revean una serie de pruebas, entre ellas, más de 100 mil audios, que posee la fiscalía y parte de los abogados de los particulares damnificados y a las que las defensas no tienen acceso. De ser así, sería un ocultamiento de pruebas, según remarcó. El abogado Diego Olme

do, que representa a Carlos Ángel “Charly” Díaz (33), psicólogo de Maradona, sostuvo que hay un contraste de intereses al representar a dos imputados en la misma causa.Otros de los planteos es el de la cantidad de jornadas semanales. En principio se estipuló que fueran los martes, miércoles y jueves y que el juicio se extenderá hasta julio. Todas las partes solicitaron que los días de juicio sean martes y jueves, 

excepto el abogado Mario Baudry, quien representa a Dieguito Fernando, el último hijo de Maradona, y a Verónica Ojeda, ex de futbolista y su actual pareja.Otro cuestión es la incorporación por lectura de tres pericias realizadas durante la etapa suplementaria de la instrucción. Fueron hechas por las defensas del neuro- cirujano Leopoldo Luciano Luque (44). Los letrados Julio Rivas y Ma- ra Diguini presentaron exámenes cardiológicos, psiquiátricos y psicológicos. También se va a decidir sobre la nulidad de la pericia cardiológica realizada por el perito forense Pablo María Ferrari. En sus conclusiones, afirmó que Marado

na murió por un “paro cardiorres- piratorio secundario a edema agudo de pulmón producido por insuficiencia ventricular izquierda aguda, (insuficiencia cardíaca aguda), en un cuadro agónico de corta duración, siendo estimado en minutos o a lo sumo pocas horas". Esto contradice al informe de la Junta Médica que señaló que fue por una insuficiencia cardíaca con agonía de hasta 12 horas y concluyó que el desenlace había sido previsible y que la acción de los médicos fue "deficiente, ineficiente e indiferente". Otro tema que marcó Ferrari es que los estudios toxicológicos como mínimo son irregulares. ■
Emmanuel Dalbe

mailto:niocco@clarin.com
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Arresto. Raffo, de 49 años, ex jefe policial en Santa Fe, fue detenido en Regimiento de Patricios al 1000.
La trama detrás del 
narcocomisario 
detenido en La BocaJuan José Raffo llevaba dos años prófugo y con una condena por integrar la banda de Los Monos.
Virginia Messi vmessi@clarin.comEl ex comisario de la Policía de Santa Fe Juan José Raffo (49) logró mantenerse prófugo dos años. Luego de purgar una condena por integrar la banda de Los Monos, se lo 

vinculó nuevamente al negocio narco y, cuando lo estaban por detener otra vez, huyó con la ayuda de un jefe de la Agencia Federal de Inteligencia (AFI), hoy procesado. Finalmente fue detenido el lunes por la mañana en un departamento de la Avenida Regimiento de Patricios 1052, en La Boca.

Pero esa es sólo parte de la historia. Ubicado a solo media cuadra del Ministerio de Seguridad de la Ciudad, en los 4 allanamientos realizados el lunes en Patricios 1052 se encontró de todo, desde ropa trucha hasta entradas apócrifas para River y Boca. Y hay más: a metros de donde se escondía Raffo funcio

naba -en el mismo piso 2 donde se hizo uno de los operativos- una dependencia oficial: la Subsecretaría de Gestión Administrativa de esa cartera.Para darle un giro aun más extraño a este caso, ayer un hombre que sería empleado de esa subsecretaría cayó al vacío desde el quinto piso. Su cuerpo quedó tirado en el hall interno del complejo. Desde el Ministerio porteño negaron que ambos casos se relacionaran pero aun quedan dudas. Incluso circuló el rumor de que el muerto era uno de los cinco demorados del lunes e incluso un agente de la SIDE.Durante las semanas en las que la Policía de Ciudad le hizo inteligencia -por pedido de la Justicia federal de Santa Fe- detectó que Raffo iba y venía entre cuatro unidades del mismo edificio: una del segundo piso y tres del quinto. Por eso, tras su detención, se ordenó el allanamiento de todas y se demoró a otras 5 personas.En los allanamientos no se encontraron armas ni drogas (más allá de algo de marihuana para consumo personal), pero sí otras cosas que dieron una idea de a los que se estaba dedicando el ex policía.Para empezar, Raffo se movía con un auto que estaba a su nombre: un Volkswagen Nivus estacionado en la calle. Otros dos vehículos, un Citroen C4 y un Audi Al, también quedaron a disposición de la Justicia.Según el acta, en un departamento del segundo piso, la policía encontró un depósito con gran cantidad de zapatillas, ropa de marca reconocida y estampadoras. Hasta ayer seguía el recuento de mercadería que sería enviada a Bahía Blanca como donación.Los otros allanamientos fueron en el quinto piso. Allí hallaron 97 perfumes importados (no se sabe si truchos o de contrabando), una máquina para impresión de entradas para los partidos en los estadios de Boca y River, 21 entradas para Boca y tres para River. También hallaron entre todos los departamentos allanados 370 euros, 19.754 dólares y L110.750 pesos. Lo más llama

tivo fueron los mapas de los distintos brazos del río Paraná, su delta, el río Uruguay y los canales de salida, con indicaciones de GPS y los radares, presuntamente para evitar los pasos.Con todos estos elementos, la Procuraduría contra el Lavado de Activos (Procelac) comenzó una investigación. La fabricación ilegal de ropa de marca suele ser un negocio asociado al lavado de dinero del narcotráfico. Durante décadas, el capo narco Marco Estrada González (60), alias Marcos", blanqueó así el dinero de la venta de droga de la villa 1-11-14 del Bajo Flores.Raffo, que se hizo famoso en Ro-
\ hirió un hombre, que 

sería empleado
público local, tras caer 

de la torre allanada.

sario por denunciar corrupción en la Policía local, fue condenado en 2018 en una causa contra Los Monos. Pero salió con condicional en 2019 debido al tiempo que había estado preso antes, 5 años y 10 meses. Estaba prófugo desde marzo del 2023. Ahora fue trasladado al régimen de máxima seguridad en el Complejo Penitenciario I de Ezei- za.Según los fiscales, fue advertido del peligro. Y de acuerdo a la investigación de la Justicia federal, quien lo ayudó a escapar habría sido el encargado de la Delegación de la AFI en Rosario. En el análisis de los celulares, se comprobó que ambos tenían un fuerte vínculo, al punto de que la casa que el espía alquila como vivienda en Rosario pertenece a Raffo.En la causa por la que estaba prófugo se lo acusa de proteger y mantener informado a Guillermo "Chupa" Sosa, barrabrava de Newell's. Sosa, detenido en 2022, está acusado de matar en una interna a Nel- son "Chivo" Saravia, acribillado en 2021. "El Chupa" también se dedica al tráfico de cocaína como ladero de Leandro "Pollo" Vinardi, líder de una de las células de Los Monos. ■

Maniataron y cortaron a una 
jubilada para robarle en Morón
Fueron apenas unos minutos, pero para Rosa Martínez, una jubilada de 87 años, pareció una eternidad.En la madrugada de ayer, la mujer fue sorprendida por al menos cuatro ladrones que entraron a su casa, la maniataron, amenazaron e hirieron con un arma blanca.Todo ocurrió en Morón, donde durante la misma noche se produ

jeron otros dos hechos de similares características. Anoche, al cierre de esta edición, no habían trascendido aún detalles respecto de ellos.Fuentes vinculadas al caso indicaron qye el violento robo ocurrió cuando entre cuatro y cinco perso- nas ingresaron por la puerta de atrás de una vivienda ubicada sobre la calle Bernardo de Irigoyen, 

casi con el cruce de la avenida Hipólito Irigoyen, en ese distrito del GBA.En la vivienda se encontraba des- cansado Rosa, madre del fiscal Claudio Oviedo, de extensa trayectoria en la fiscalía N° 5 de Morón. La mujer fue sorprendida en su habitación.Los asaltantes fueron hacia la mujer a quien redujeron.

Luego la maniataron y la amenazaron para que entregue el dinero de su jubilación.La situación fue todavía más violenta cuando agarraron una cuchilla de la cocina y le provocaron un corte en la mano derecha.Los ladrones se fueron del lugar con dinero en efectivo, electrodomésticos y un celular.Según indican las pericias, los ladrones forzaron la puerta de atrás de la vivienda, que da a un patio.“Estaban con guantes así que dudamos que podamos levantar huellas”, expresó a Clarín un investigador.Cuando la mujer logró desatarse, pudo llamar a la policía.

La fiscal Adriana Suárez Corripio, de la Fiscalía N° 8 de Morón, tomó intervención en la causa.
Con una cuchilla de la 

cocina, la hirieron en la 
mano.

La misma fiscal investiga otros dos robos en el distrito, ocurrido también en la madrugada de este mipercoles.“Hubo dos hechos similares también mujeres de edad avanzada solas. Se están investigando los tres hechos en conjunto”, explicó una fuente. ■

mailto:vmessi@clarin.com
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Liga de Campeones

El Alelí del Cholo lo tenía contra las 
cuerdas, pero Real Madrid pasó por 
penales con polémica en el de JuliánEl local emparejó la serie con un gol a los 27 segundos, no pudo anotar otro y zafó con un penal errado por Vinicius. En la tanda desde los 12 pasos, anularon el del argentino por un doble toque.
Análisis

Maximiliano Uría muria@clarin.comEn la Champions League, siempre Real Madrid. La historia se repite 
año tras año. Los de la Casa Blanca pueden avanzar regalando partidos memorables o luego de juegos cargados de polémicas. Se hablará mucho en los próximos días del pe
nal anulado a Julián Álvarez en la definición que terminó por caer para el lado de los dirigidos por Cario Ancelotti por 4-2, tras perder 1-0 en los 120 minutos.Al nacido en Calchín le cancelaron su gol (el segundo de la tanda) por un supuesto doble toque de ba

lón. Las repeticiones dejan lugar 
para la duda, aunque la sensación es que Julián la tocó con la zurda antes de rematar alto con la derecha. El VAR anuló el tanto que culminó por ser clave, que encontró a Rüdiger -el verdugo- y compañía festejando en el Metropolitano su pasaje a cuartos de final.No protestaron los jugadores ni Diego Simeone, quien pidió aplausos para sus dirigidos. Otra vez estuvo muy cerca el Atlético, pero no 
pudo con su bestia negra: Real Madrid se quedó con las seis eliminatorias que disputaron en la historia de la Champions. Cinco de ellas fueron con el Cholo en el banco.A veces suele ser traicionero el fútbol. O indomable. Porque en pocos segundos se fue al tacho todo lo que habían pensado durante ho-

LAQUEJA DESIMEONE

"Nunca vi que en un penal 
haya un llamado del VAR"

"Los penales no se trabajan en la 
semana. Parece que Julián toca o 
no toca cuando patea. Si el árbi
tro lo interpretó así, está bien. 
Nunca vi que en un penal haya un 
llamado del VAR. Quiero creer 
que habrán visto que la tocó. Le
vante la mano si alguien vio que 
Julián la tocó dos veces. No le
vantó nadie", dijo Simeone en la 
conferencia de prensa. Y amplió: 
"Ellos nos ganan casi siempre o 
siempre, es verdad. Pero contra 
nosotros la pasan mal. Me voy 
en paz. No es fácil digerir una eli
minación así". 

ras y horas los entrenadores. El gol tempranero de Conor Gallagher, a los 27 segundos, modificó los planes de Atlético de Madrid y de Real Madrid.Se desmoronó el escenario ideal para la visita, ese que le aseguraba espacios para las corridas de Mbappé, Vinicius y Rodrygo gracias al 2-1 en el Santiago Bernabéu. Gran mérito de los locales, que en la primera jugada puso las cosas igualadas y se acomodó a jugar el partido que más le gusta: replegado y 
peleando cada una de las pelotas 
como si fuese la última.Contraatacando, además, con la inteligencia de Griezmann, el aplomo de De Paul, las corridas de Simeone, la seguridad del uruguayo Giménez y el presente soñado de Julián Álvarez.

Virtud del Atletiél de golpear en la primera para sentirse sereno y dueño de la escena. En la manera de jugar del Cholito Giuliano se puede describir al equipo de su padre. El citado por Lionel Scaloni no deslumbra por su técnica, pero tiene tenacidad y disciplina táctica. También confianza y temperamento: antes de los veinte minutos ya había discutido con Mbappé, Vinicius y Bellingham; además barrió a Ancelotti al ir al piso a buscar una pelota.Fue risueña una imagen sobre el final de la etapa inicial: el local ganó un córner y el Cholo y el Cholito lo festejaron de la misma manera, intentando contagiar al público que llenó el Metropolitano.Fue muy pobre lo del Madrid en los primeros 45 minutos. Tal vez

Lamento "colchonero". Giménez, Llórente, Julián Álvarez, Le Normand y Nahuel Molina son pura desazón, mientras en el fondo Mbappé sale a festejar el pasaje a cuartos, reuters
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sintió demasiado el golpe de los 27 segundos. Nunca encontró ritmo para superar el 4-4-2 compacto y replegado del local. Atlético, en cambio, pudo generar peligro con los contraataques. Tuvo dos Julián, una de zurda y otra de derecha, y en ambas Thibaut Courtois se quedó con el duelo.Nadie arriesgó en el complemento y el andar del duelo fue aburrido. Siguió dejando mejores sensaciones el local por la actividad del 
Araña, que volvió a inquietar con remates desde afuera.Pero Real Madrid es el equipo más peligroso de la Champions e hirió en la única que tuvo para correr: Mbappé cabalgó y Lenglet lo bajó adentro del área. Penal sin dis
cusión. Lo curioso fue que no fue el francés el ejecutor, sino Vinicius. El brasileño, que peleó más de lo que jugó, la mandó a las nubes en lo que será, seguramente, el peor penal de su carrera. Así, el tiempo suplementario fue inevitable.Nada pasó en los 30 minutos extra. Casi no patearon al arco. Fue bueno el ingreso de Ángel Correa, quien casi anota un golazo en la primera que tocó.

El final fue a pura polémica. El VAR, a cargo del polaco Tomasz Kwiatkowski, avisó rápido del supuesto doble toque de Álvarez. La jugada finita se resolvió en pocos segundos. Era el empate y no lo fue. Vendrán ahora las mil cámaras, los 
zooms y las opiniones cruzadas. Porque así ganó el Madrid. ■

35 Raúl Asencio

22 Antonio Rüdiger

23 Feriand Mendy

10 Luka Modric

14 A Tchouaméni

5 Jude Bellingham

11 Rodiygo

9 Kylian Mbappé

7 Vinicius

DT: Cario Ancelotti

Atlético de 
Madrid

1 (2)

Real Madrid

0 (4)

2 José Giménez

15 Clément Lenglet

23 Reinildo

22 GiulianoSimeone

5 Rodrigo de Paul

8 Pablo Barrios

4 Conor Gallagher

7 Antoine Griezmann
19 Julián Álvarez

DT: Diego Simeone

En detalle

13 Jan Oblak 1 Thibaut Courtois
14 Marcos Llórente 8 Federico Valverde

Estadio: Metropolitano.Árbitro: Szymon 
Marciniak (Polonia). Gol: PT, 27s Gallagher. 
Cambios: ST, 20m Vázquez por Modric y 
Camavinga por Tchouaméni, 34m Díaz por 
Rodrygo, 38m García por Mendy, 40m Lino 
por Gallagher, 44m Correa por Simeone y 
Sorloth por Griezmann, 45m Le Normand 
por Lenglet y Molina por De Paul; PTS, 8m 
Azpilicueta por Reinildo. Amonestados: 
Tchouaméni, Vinicius, Simeone, Lenglet, 
Azpilicueta, Llórente y Vázquez. Detalle: 
ST, 25m Vinicius erró un penal. Penales: 
convirtieron Mbappé, Sorloth, Bellingham, 
Valverde, Correa y Rüdiger; erraron Alvarez 
y Llórente; Oblak se lo atajó a Vázquez.

ARSENAL, SIN DRAMAS

Con al 7 a 1 logrado en Países 
Bajos, Arsenal no tuvo problemas 
en llegar a cuartos: empató 2-2 de 
local contra PSV Eindhoven y se
rá el rival de Real Madrid.

Dibu Martínez sumó 
otra valla invicta y ya 
lo esperan en FranciaAston Villa goleó 3 0 a Brujas ele local y ahora se medirá contra Paris Saint Germain. El campeón mundial no recibió tantos por sexta vez en la Champions League.
BIRMINGHAM, INGLATERRA. ESPECIALEmiliano Martínez no tuvo ayer ninguna atajada viral ni decisiva y de hecho fue casi un espectador de lujo en el triunfo de su Aston Villa por 3 a 0 sobre Brujas de Bélgica, que cerró la serie de octavos

de la Champions League por un contundente 6-1. El arquero mar- platense igual fue clave en la jugada que derivó en la temprana expulsión de Kyriani Sabbe, a los 16 minutos del primer tiempo. Pero este resultado en Birmingham resonó en Francia: el campeón mun

dial con Argentina enfrentará a 
Paris Saint-Germain en los cuar
tos de final.Ese cruce será primero en el Parque de los Príncipes (8 o 9 de abril) y luego en el estadio de los 
Villanos (15 o 16), que en su regreso a la máxima competencia con-

El camino al títuloCuartos de final
Arsenal

Real Madrid

PSG |

Aston Villa

Semifinal Final
[Campeói

Semifinal Cuartos de final
Barcelona

B. Dortmund

B. Munich

Inter

Pura polémica. Desde el VAR consideraron que hubo doble toque de Julián Álvarez en su penal. ¿Hubo?

1
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lili

tinental por primera vez en 41 años se metieron entre los ocho mejores. Fue campeón en su debut en la Copa de Europa en la temporada 1981/82 y a la siguiente quedó afuera en cuartos, la misma instancia que alcanzó ahora.La serie había quedado casi sentenciada en Bélgica, pero un pelo- tazo/asistencia del arquero argentino de 32 años acabó con la roja temprana de Sabbe, que persiguió al velocísimo Marcus Rashford y lo tumbó justo antes de entrar al área. Expulsión inapelable y decisiva para el resto del partido.El entrenador español Unai Emery elogió a Dibu por esa jugada: “Provocamos la tarjeta roja porque esa acción es una de las opciones que trabajamos con una pelota larga. Rashford lo hizo fantástico y la pelota que puso Emiliano 
Martínez fue fantástica”.Apenas una atajada tuvo que hacer Dibu. En toda la Champions lleva una efectividad de paradas de 83 por ciento, ya que solo le 
convirtieron siete goles de los 41 
remates que le hicieron en los diez partidos disputados.El 3-0 del Villa, gracias a los goles del neerlandés lan Maatsen y al doblete del español Marco Asen- sio, le permitió a Martínez también sumar una nueva valla invic
ta. Es la quinta en los diez encuentros de esta Liga de Campeones,sexta en su carrera en este torneo -la anterior fue con la camiseta del Arsenal de Inglaterra-, lo que lo ubica como el segundo argentino en este rubro, superando a Wilfre- do Caballero (Málaga, en la temporada 2012/13) y Agustín Marche- sín (Porto, 2020/21). El primero es Roberto Bonano, que entre 2001 y 2003 acumuló ocho vallas invictas con el Barcelona de España.“Dibu” Martínez tiene también una marca de vallas invictas por romper dentro del propio conjunto de Birmingham. Según el sitio Transfermarket, el australiano Mark Bosnich tiene 90 partidos sin haber recibido tantos, mientras que el marplatense acumuló su número 63.Ahora volverá a Francia, donde en abril de 2024 hizo una remake de su notable tanda de penales en el estadio de Lusail para darle la tercera estrella a la Selección. En aquella oportunidad, eliminó al Lille para avanzar a las semis de la Conference League, el tercer escalón de Europa. ¿Repetirá? ■
DORTMUND, DE VISITANTE

Borussia Dortmund superó 2-1 
de visitante a Lille y se medirá en 
cuartos de final ante Barcelona. 
David adelantó al local y lo die-
ron vuelta Can (penal) y Beier.
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Fútbol internacional

Messi, el conquistador que va por su primera vez en JamaicaLos 50 países donde ya jugó el astro argentino y la cantidad de partidos

CLARIN - JUEVES 13 DE MARZO DE 2025

3 8 15 49 TI

España 698

Francia 76

Estados Unidos 59

Argentina 49

Brasil 23

Inglaterra 22

Alemania 17

Italia 15

Venezuela

Chile

Sudáfrica

Qatar 9

Rusia 8

Paraguay 5

Portugal 5

Suiza■ Nota: España es el país donde más veces jugó (698 encuentros), 

debido a su extensa trayectoria con el Barcelona. Ecuador

CLARIN

Japón 4 Bangladesh

Perú 4 Bélgica

Escocia 4 Bielorrusia

Ucrania 4 Chipre

Uruguay 4 Dinamarca

Bolivia 3 Georgia

Colombia Guatemala

Grecia 3 Hong Kong

Israel 3 1 Hungría

Arabia Saudita 3 India

Monaco 3 Irlanda

E. Árabes Unidos 3 Marruecos

Australia México

Canadá Noruega

China Rumania

Países Bajos Suecia

República Checa 2

Jamaica espera convertirse hoy 
en el 51° país en ver jugar a Messi 
un partido oficial en su carreraEl “10” llega a Kingston con Inter Miami para la revancha de los octavos de final de la Champions de la Concacaf. Lleva tres encuentros sin acción.
La Copa de Campeones, el más importante de los cuatro torneos de clubes para equipos masculinos que organiza la Concacaf, permitirá que Lionel Messi dispute hoy por primera vez un partido en Jamaica: será la revancha de los octavos de final entre Inter Miami y Cavalier en Kingston (transmitirá Disney + desde las 20.45). Será el 51° 
país en el que el rosarino jugará 
un encuentro oficial en sus dos dé
cadas de carrera profesional.“Leo va a viajar y mañana decidiremos si inicia o si espera y entra después. Eso lo iremos viendo. Las sensaciones fueron muy buenas. Estoy contento que viaje con nosotros a Jamaica”, celebró el entrenador Javier Mascherano tras el último entrenamiento del plantel, en el que Messi trabajó junto a sus compañeros.Una sobrecarga muscular mantiene a Messi fuera de las canchas desde el 25 de febrero, cuando disputó 68 minutos y convirtió un tanto en el 3 a 1 sobre Sporting Kan- sas City, que permitió que el conjunto de uniforme rosado avanza

ra a los octavos de final de la Copa de Campeones de la Concacaf.Tras ello, faltó en las victorias ante Houston Dynamo por la Major 
League Soccery frente a Cavalier en el choque de ida. El domingo permaneció en el banco los 90 minutos del partido que su equipo le ganó 1 a 0 a Charlotte FC en Fort Lauderdale, con un gol del cordobés Tadeo Allende por el certamen doméstico estadounidense.Tras ese duelo ante Charlotte FC, Mascherano señaló que la tercera ausencia seguida de Messi había sido consecuencia de una situación desafortunada que había condicionado su plan: la expulsión de Oscar Ustari en el primer tiempo.Esta vez el DT podrá a priori decidir sin condiciones si arriesga a su jugador franquicia en una serie que Inter Miami tiene encaminada tras su victoria por 2 a 0 en la ida en Fort Lauderdale, con goles de Allende y Luis Suárez.

“Quiero que venga y quiero que 
juegue, por el bien del deporte”, aseguró el entrenador de Cavalier, Rudolph Speid. La zurda mágica. Inter Miami espera que vuelva a jugar Messi. ap

En el Estadio Nacional de Kingston, Pelé jugó dos partidos amis
tosos: uno con el Santos frente a un elenco de Cavalier reforzado por algunos invitados, el 31 de enero de 1971, y otro con New York Cosmos ante el Santos Football Club jamaiquino, el 21 de septiembre de 1975.Si el rosarino juega al menos un minuto, Jamaica se convertirá en el 51° país en el que el astro disputa un encuentro oficial (sin contar amistosos) y el 15° de América.

Será la primera vez que actuará 
en una isla del Caribe y la segun
da en que dará el presente en un 
país de América Central. Su única experiencia previa fue el 14 de junio de 2013, cuando visitó Guatemala con el seleccionado argentino: ese día marcó tres goles en un amistoso que el elenco que dirigía Alejandro Sabella le ganó 4 a 0 al seleccionado local en el estadio Doroteo Guamuch Flores de la capital guatemalteca.Con Messi como titular o en el banco, Inter Miami partirá como favorito para avanzar a los cuartos de final del certamen subcontinental. Si hace honor a los pronósticos, el equipo de Mascherano deberá medirse en la próxima instancia con Los Ángeles FC, que eliminó el martes a Columbus Crew.La presencia de Messi y la cantidad de minutos que pueda sumar tanto hoy como el domingo frente a Atlanta United por la MLS estarán atados al objetivo prioritario del futbolista: llegar en las mejores condiciones posibles a los encuentros que el seleccionado argentino jugará frente a Uruguay en Montevideo el viernes 21 de marzo y contra Brasil, en el Monumental, el martes 25, por la clasificación para el Mundial de 2026. ■
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Fútbol local

Rey y sus 100 partidos 
seguidos, en el clásico
El arquero cumplirá el domingo frente a Racing un número redondo en un momento extraordinario.

Entrada en calor. Rey quedará a dos juegos de igualara una gloria como el uruguayo Goyén. ©independiente
LOS HINCHAS AGOTARON PLATEAS Y POPULARES EL NUMERO

El cartelito de "sold out" apareció en 25 minutos

En un plazo de 25 minutos vola
ron las entradas para el clásico de 
Avellaneda del domingo. La can
cha de Independiente lucirá re
pleta.

Los hinchas agotaron todo. El 
canje de los bonos para las popú
lales duró apenas 10 minutos y 
luego se vendieron las platas Eri
ce y Bochini.

46
arcos invictos son los que acu
mula Rodrigo Rey en 99 partidos 
defendiendo el arco de Indepen
diente. No le convirtieron en casi 
la mitad de los encuentros.

Independiente

Nahuel Lanzillotta nlanzillotta@clarin.comSerá un domingo de un alto voltaje en Avellaneda. La cancha de Independiente vibrará con el clásico ante Racing. Pero, más allá de todo el contenido natural que alberga un partido entre los dos equipos más grandes de la provincia de Buenos Aires, se agregará un condimento emotivo extra: Rodrigo Rey, capitán y emblema del conjunto de Julio Vaccari, cumplirá 100 partidos con el buzo de Independiente.El dato, más allá de la cifra redonda, es que el arquero llegará al centenar de presencias de un modo ininterrumpido. Es decir que desde que llegó a Independiente no se perdió un partido y tampoco salió reemplazado. En este orden superará a una gloria como el Chivita Maldonado (99 encuentros consecutivos sin faltar) y quedará cerquita de igualar a otro arquero como Carlos Goyén, que acumuló 102 cotejos entre 1981 y 1985.Vaccari puede tener algunas dudas en la formación. Algunos puestos tienen una competencia interna que le dan al DT la posibilidad de elegir entre las alternativas: quién jugará de “5”, quién será el enganche, a quiénes ubicará por afuera y hasta qué “9” preferirá. Pero hay una posición que no remite discusión alguna, no solamente para el cuerpo técnico sino para todo el ámbito de Independiente: el arco tiene dueño y se llama Rodrigo Rey.Llegó en enero de 2023 y respondió de inmediato. Siempre atento, seguro para descolgar la pelota, in

falible en el mano a mano y con capacidad y lectura para ordenar a la última línea cuando es necesario, Rey es un indiscutido del equipo de Avellaneda. Responde las veces que a Independiente le llegan por partido y suele obtener siempre un puntaje de 6 para arriba en las calificaciones tanto de Clarín como de otros medios deportivos.Así se ganó el corazón de los hinchas que lo tienen como uno de los futbolistas más queridos del plantel. Además, desde este año la decisión del equipo fue que él sea el portador de la cinta de capitán que en 2024 había utilizado Iván Marcene.A lo largo de su camino en Independiente, Rey terminó con el arco invicto en 46 partidos (46 por ciento), casi la mitad de los disputa-
Perfil bajo, trabajo 

silencioso y disciplina 
como banderas.

dos. Números bestiales, más aún considerando las turbulentas aguas futbolísticas que atravesó el equipo durante las últimas temporadas. Esa estadística lo deja como el octavo arquero en la historia del club en dicho aspecto en un ran- king liderado por Miguel Angel Pe
pe Santero con 149 arcos en cero en 393 encuentros.Con perfil bajo, trabajo silencioso y disciplina como banderas, es el mejor ejemplo para los más pibes del plantel que ven en él un camino a seguir. El sábado cumplió 34 años y ahora, en el Libertadores de América-Ricardo Enrique Bochini, cantará 100 veces vestido de rojo.B

Sosa y Rojas serán titulares, pero 
las dudas de Costas son varias

Análisis

Daniel Avellaneda davellaneda@clarin.comEl clásico es un partido especial para Racing, muy a pesar de que la necesidad de ganar o ganar tiene que ver con la posición en la zona A. El 
equipo arrastra cuatro derrotas 
consecutivas y Gustavo Costas ya habló de cambiar el chip. La Recopa Sudamericana quedó en las vitrinas y ahora hay que enfocarse en el Torneo Apertura.En ese sentido, el técnico recuperará algunos soldados para enfrentar a Independiente el domingo en el Libertadores de América- Ricardo Enrique Bochini. Santiago En el aire. Sosa dejó atrás un esguince en la rodilla. Federico lopezclaro

Sosa, quien dejó atrás un esguince en la rodilla derecha, y Gabriel Rojas, quien ya no sufre dolores por la entorsis en el tobillo izquierdo, serán titulares. Marco di Césare, quien se recupera de un desgarro en el aductor derecho, todavía es una incógnita.¿Qué pasará con Adrián Martínez? Tal cual anticipó Clarín, Ma
ravilla se tiene fe. Todavía no tiene el alta médica, pero es muy creyente y por su conexión con Dios no se quiere perder el clásico. Se lo dijo a Costas, que esperará hasta último momento para confirmar su presencia, pero está dispuesto a arriesgar al goleador.Un edema óseo en el platillo tibial interno de la rodilla izquierda lo tiene a maltraer desde el 20 de febrero cuando chocó contra Diego Barboza en el partido de ida de la Recopa disputado en Avellaneda. Una semana más tarde, en la revancha que se jugó en Río de Janeiro, se agravó esa lesión producto del césped sintético del Nilton Santos.

¿Y Luciano Vietto? Todo dependerá de la evolución del desgarro grado 2 en el semimembranoso izquierdo. También está complicada su presencia.Con esa coyuntura Costas diagramó una práctica en la que contó con Santiago Solari y Adrián Balboa en el ataque. Además cambió el esquema, que pasó del 4-3-1-2 al 4-3-3. Todo indica, entonces, que difícilmente llegue Vietto al duelo. Y como Matías Zaracho mostró un bajísimo nivel en los últimos partidos dejaría la titularidad.Los 11 que, por ahora, serían de la partida son Gabriel Arias; Nazareno Colombo, Santiago Sosa, Santiago Quirós; Gastón Martirena, Juan Nardoni, Agustín Almendra, Gabriel Rojas; Santiago Solari, Adrián Balboa y Maximiliano Salas.Si se cumple el deseo de Martínez, reemplazará a Rocky Balboa. Uno de los dos peleará en el ataque con el objetivo de cortar la mala racha para ilusionarse con los pla- yoffs.B

mailto:nlanzillotta@clarin.com
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Fútbol local

Uno. Mastantuono se afianzó entre los titulares, márcelocarroll Y otro. Subiabre se acopló bien al equipo cuando ingresó. @riverplate

EL CASO VILLAGRA

Tofoni: "Evaluaremos 
daños y perjuicios"

"Si Rivertuvo otras ofertas por el 
jugador debió haberlas aceptado. 
Nadie perjudicó a River. Ellos re
chazaron las garantías que pre
sentaba Foster y no hubo contra
to. Evaluaremos daños y perjui
cios una vez terminado este asun
to ya que no logro entender cómo 
pueden reclamar algo que no su
cedió". Guillermo Tofoni, apode
rado de Foster Gillett, contragol
peó ante la denuncia penal del 
club por el caso Rodrigo Villagra.

Gallardo quiere sangre joven y 
es la de Mastantuono y SubiabreA instancias del entrenador la dirigencia le pidió a la AFA que los dos pibes se sumen más tarde al Sub 20 para que puedan jugar por la Copa Argentina.

River

Maximiliano Benozzi mbenozzi@clarin.comMientras River se prepara para enfrentar a Riestra el sábado en el Bajo Flores por el Torneo Apertura, Marcelo Gallardo también piensa más adelante y quiere darles rodaje a sus jóvenes figuras. Es por eso que desde la institución de Núñez hubo un pedido a la AFA para que Franco Mastantuono e lan Subiabre puedan incorporarse a los entrenamientos de la Selección Sub 

20 recién el jueves y no el lunes, fecha en la que estuvieron convocados por el entrenador del equipo argentino juvenil Diego Plácente. Y la casa madre del fútbol argentino dio una respuesta.De esa manera el Muñeco podrá tener a ambos para el encuentro contra Ciudad Bolívar por la primera ronda de la Copa Argentina, que se jugará el miércoles en Santiago del Estero.Y así no se producirá una sangría mayor de futbolistas ya que hay tres jugadores convocados a sus selecciones por las fechas de las Eliminatorias Sudamericanas. Son Gonzalo Montiel y Germán Pezze- 

lia en Argentina y Paulo Díaz en Chile. Además River tiene más bajas ya que se encuentran en un proceso de recuperación de sus lesiones Sebastián Driussi, Matías Rojas y Lucas Martínez Quarta.En ese sentido, al no poder contar con Pezzella, Díaz y Martínez Quarta, Gallardo tendrá que armar una nueva dupla central para ese encuentro. Jugarían Federico Gattoni y Leandro González Pirez. Y subiría al pibe Ulises Giménez para que vaya al banco de los suplentes.Pero con respecto a Mastantuono y Subiabre, Gallardo no quiere dar ventajas y por eso tomará con 

seriedad el partido contra el equipo que milita en el Torneo Federal A. Por eso también se hizo el pedido a la AFA. El azuleño de 17 años ya está afianzado en el equipo titular mientras el comodorense de 18 busca sus oportunidades y tuvo sus minutos en Primera.En el último partido de River, en la victoria por 1-0 contra Atlético Tucumán en el Monumental, Mastantuono fue una de las figuras del equipo y Clarín lo calificó con 8 puntos. Generó un peligro constante en el arco rival con algunos remates de media distancia, se hizo cargo del juego y del manejo de la pelota, se asoció bien con sus com

pañeros y le dio el pase a Facundo Colidio para dejarlo perfilado para rematar en la jugada del gol. En tanto Subiabre entró al campo de juego en los minutos finales, se acopló bien al equipo y lideró un contragolpe que no terminó en gol porque el colombiano Miguel Borja no definió bien.Ambos jugadores, además, son seguidos de cerca por clubes importantes del fútbol europeo, sobre todo después de haber tenido una destacada actuación en el Campeonato Sudamericano Sub 20 de Venezuela en el que Argentina terminó segundo detrás de Brasil y logró la clasificación al Mundial que se disputará entre septiembre y octubre en Chile. Se supo, nada menos, que Mastantuono está en la mira de Real Madrid, Barcelona y Manchester City y a Subiabre lo sigue Chelsea.También son importantes para Plácente. Pero hay tiempo de cara a la competencia con el Sub 20. Los entrenamientos en la Selección podrán esperar unos días para las joyas de River ya que Gallardo necesita esa sangre joven para jugar por la Copa Argentina. ■
El “11 de memoria” de Gago 
tiene la incógnita de Herrera

Boca

Daniel Avellaneda davellaneda@clarin.comTodo parecía fluir en Boca. Más allá de la dolorosa eliminación de la Copa Libertadores, en el ámbito doméstico se habían conseguidos buenos resultados. Fueron cinco triunfos consecutivos, nada menos, para encumbrar al equipo en la zona A del torneo. Además, Fernando Gago pudo repetir la formación por primera vez en su ciclo.

Sin embargo, en las últimas horas se produjo una señal de alerta de cara al duelo con Defensa y Justicia del domingo en la Bombonera. Justo cuando mejor jugó, Ander Herrera se entrenó de un modo diferenciado y no está asegurada su presencia.Ayer el español estuvo en Ezei- za. Pero su ausencia en la práctica formal obedeció a una sobrecarga. Según averiguó Clarín, el técnico busca reducir la intensidad en las prácticas de un jugador clave que todavía busca adaptarse al roce del medio local. Gago potenció a Milton Delgado, el pibe de la

Selección Sub 20, y Herrera se transformó en un puntal a su lado.También Kevin Zenón por segundo entrenamiento consecutivo estuvo apartado del grupo. El corren-
GATTI ESTÁ INTERNADO

Hugo Orlando Gatti sufrió un ac
cidente, fue operado de la cadera, 
pero su situación se complicó y 
está internado en la terapia inten
siva del hospital Pirovano. El ex 
arquero de Boca tiene 80 años. 

tino padece una dolencia muscular.Después de 27 días Herrera volvió a la escena ante Aldosivi (victoria por 2-1). Sin embargo, sólo duró un tiempo. En el complemento fue sustituido por Lucas Blondel. La misma situación se dio en la revancha con Alianza Lima y en las fechas ante Central y Central Córdoba. Nunca terminó los partidos. Y jugó 379 minutos sobre 1.080 disputados.Tampoco podría jugar Zenón pero no todas son las malas. Tomás Belmonte ya está en condiciones de regresar al equipo tras su desgarro en el gemelo izquierdo.Ahora habrá que esperar las recuperaciones de Camilo Rey Do- menech, Ignacio Miramón y Alan Velasco. El ex Independiente estuvo ausente en el entrenamiento porque tramitó su visa de Estados Unidos. ■

Huracán pasó, 
pero con susto

Huracán comenzó con el pie derecho la Copa Argentina. Le ganó por 2 a 1 a San Martín de For- mosa con goles de Leonardo Gil y Eric Ramírez aunque no la pasó bien ante el equipo del Torneo Federal que descontó por intermedio de Matías Vicedo. ■
VICTORIA DE PLATENSE

Con goles de Augusto Lotti y 
Vicente Taborda, Platense 
venció a Argentino de Quilmes 
por 2 a 0 en su debut en la Co
pa Argentina. Irá con Estudian
tes o Independiente Rivadavia.
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Tenis

Cerúndolo derrotó a 
De Minaur y volvió a 
superar a un top tenEl argentino eliminó al 10° jugador del ranking en Indian Wells. Venía de superar al alemán Zverev en febrero.
INDIAN WELLS, EEUU. ESPECIALUn cruce complicado tenía Francisco Cerúndolo en los octavos de final del Masters 1000 de Indian Wells ante Alex de Minaur, un rival que juega muy bien y es muy rápido, que está décimo del ranking, que llegaba con una racha de siete triunfos al hilo ante argentinos y 

que ya lo había derrotado en enero. Pero el porteño no le hizo caso a “los papeles”, se agrandó en el estadio 2 del Indian Wells Tennis Garúen e hizo un partidazo para llevarse la victoria por 7-5 y 6-3 y meterse entre los mejores ocho del torneo por primera vez.No fue perfecta la actuación de Cerúndolo, 26° del mundo. Las es

tadísticas mostraron que sumó 39 errores no forzados -los mismo que el australiano- y que ganó sólo el 58 por ciento de los puntos que jugó con su primer saque. Pero logró que esas imprecisiones no pesaran tanto porque estuvo muy sólido con su drive y su revés, firme en los momentos más importantes del partido y no perdió el foco como le 

pasa a veces cuando el panorama no pinta bien.De Minaur, en cambio, dudó cuando no tenía que dudar. Porque pese a que sufrió con su inusual irregularidad se mantuvo en partido hasta la mitad del segundo parcial. Pero tras ceder su saque en el quinto game y quedar 3-2 abajo entró en un bache del que ya no pudo salir.“Fue realmente una batalla. Un partido súper ajustado. Se decidió por puntos clave: algunas pelotas buenas, otras arriesgando un poco. Tuve que salvar un set point con el marcador 4-5 con un gran derechazo. Estos encuentros son siempre muy parejos. Tenés que estar ahí en cada punto, peleando hasta el final. Y hoy la victoria cayó de mi lado”, analizó el argentino.“Estoy muy contento por haber podido vencer a un jugador increíble, un jugador top 10”, agregó quien se tomó así una revancha de la derrota que había sufrido en la tercera ronda de Australia.

Cerúndolo sumó además su segundo festejo del año ante un top 10 -había derrotado en cuartos de Buenos Aires a Alexander Zverev (segundo)- y el 13° de su carrera.Hasta 2025 no había ganado nunca partidos consecutivos en Indian Wells. Pero llegó confiado tras una buena gira sudamericana de polvo de ladrillo en la que fue finalista en Buenos Aires, donde perdió el título con la nueva estrella brasileña Joao Fonseca, hizo cuartos en Río de Janeiro y semis en Santiago. Y en el desierto californiano dio pasos firmes para avanzar partido tras partido.En su debut en la segunda ronda (quedó libre en primera por ser el 25° preclasificado) venció en tres sets al estadounidense Mackenzie McDonald, invitado de la organización. Luego frenó a un inspirado Botic van de Zandschulp, que había dado el batacazo ante Novak Djokovic, pero no pudo hacer mucho y cedió en dos sets. Y ayer bajó a De Minaur, que había llegado al partido cediendo apenas ocho ga- mes.
REUTERS SON 13 TOP TEN VENCIDOS

Bencic es la mamá que no para de sorprenderLa suiza Belinda Bencic, que está de regreso en el circuito tras convertirse en mamá el año pasado, sorprendió a la estadounidense Coco Gauff, tercera favorita, y se metió en los cuartos de final de Indian Wells. La campeona olímpica de Tokio 2020, que entró al cuadro gracias a una invitación especial, se impuso ante la ganadora de Flushing Meadows 2023 por 3-6,6-3 y 6-4.

Pasó a los cuartos de 
final con esa costumbre 
de bajar gigantes

Con la victoria ante Alex de Mi
naur, Francisco Cerúndolo se 
transformó en el décimo argenti
no en celebrar al menos 13 victo
rias ante rivales del top 10. El por
teño, que quedó con un record de 
13-13 frente ajugadores de esa 
elite, se sumó a Juan Martín Del 
Potro (53 triunfos), Guillermo Vi- 
las (52), David Nalbandian (35), 
José Luis Clerc (24), Juan Mona
co y Guillermo Cañas (20), Juan 
Ignacio Chela (17), Mariano Zaba- 
leta (16) y Diego Schwartzman 
(13). Cerúndolo venció cuatro ve
ces a Casper Ruud (era quinto, 
tercero, octavo y noveno), tres a 
Andrey Rublev (octavo, noveno y 
séptimo), dos a Alexander Zverev 
(quinto y segundo) y una a Félix 
Auger-Aliassime (sexto), Jannik 
Sinner (octavo), Taylor Fritz (oc
tavo) y De Minaur (10°).

Cerúundolo ya jugó cuatro veces los cuartos de final de un Masters 1000 con un record de 1-3. El único triunfo lo consiguió en Miami en 2022 cuando arrancó en la clasificación y alcanzó la semifinal al vencer a un Jannik Sinner que estaba 11° en el ranking y aún no había explotado. En ese mismo torneo, en 2023, perdió con Karen Khachanov y perdió luego en Roma hace dos temporadas ante Cas- per Ruud y en Madrid 2024 frente a Taylor Fritz.Hoy podría tener un desafío aún mayor del que significó De Minaur: se medirá con el ganador del choque que jugaron anoche Carlos Al- caraz, el bicampeón, y Grigor Dimi- trov. ¿Estirará su racha? ■
LABILLIEJEAN KING

Julia Riera, Jazmín Ortenzi, Luisi- 
na Giovannini y Julieta Estable in
tegrarán el equipo argentino que 
jugará en Guadalajara en la sema
na del 7 de abril por el grupo Amé- 
ricas I de la Copa Billie Jean King.

Libreta de 
polideportivo

Basquetbol
La banca de Grimes

Quentin Grimes, ex compañero de Luka Doncic en Dallas, salió en defensa del esloveno en la polémica por su traspaso a los Lakers. “Es relato armado en torno a él. Si pesa 122 kilos y llega a la final, que pese eso. Y Luka siempre estaba en el gimnasio trabajando para mejorar su juego”, afirmó Grimes, hoy en Philadelphia, sobre las razones de los Mavericks para justificar la salida de su megaestrella. Luka Doncic.

Natación
En el banquillo

El francés Yannick Agnel, doble oro olímpico en Londres 2012, comparecerá ante un tribunal de su país tras ser acusado de violación y agresión sexual contra una menor de 13 años hija de su ex entrenador. Los hechos habrían ocurrido en 2016, pero la investigación empezó en 2021. Agnel sostiene que las relaciones fueron consentidas.

Patín
Juegos a la paraguaya

Paraguay fue anunciado como sede de la quinta edición de los Juegos Mundiales que se disputarán el año próximo y reunirán a unos 10 mil atletas de 100 países para competir en 13 disciplinas de patín, skate- boarding y hockey sobre ruedas. Se disputarán en tres sedes incluido el Parque Olímpico de Luque, ciudad pegada a Asunción.
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Automovilismo

Intranquilo. Max Verstappen sabe q ue este año tendrá mucha competencia durante las 24 carreras, ap Vestido de rojo. Lewis Hamilton, en Ferrari: la gran atracción, reuters

La Fórmula 1 promete una 
temporada de mayor paridad 
y fuerte lucha por el títuloEl reinado de Verstappen está en juego, con Hamilton vestido de rojo Ferrari y los McLaren que andan fuerte. Colapinto esperará su chance en Alpine.
Sabrina Faija sfaija@clarin.comNoventa y cinco días pasaron desde el 8 de diciembre de 2024, cuando Franco Colapinto corrió su última carrera en Williams. Esta noche, cuando la temporada 2025 de la Fórmula 1 se ponga en marcha a las 22.30 de la Argentina (televisan Disney + y Fox Sports), el piloto nacional estará en el box de Alpine en su rol de reserva. Mientras que a la pista saldrán al primer entrenamiento del año, que por primera vez desde 2019 será en el Albert Park de Melbourne para el Gran Premio de Australia, los 20 pilotos titulares, con la gran atracción del 
heptacampeón Lewis Hamilton 
vestido de rojo Ferrari en el 75° aniversario de la categoría.

Expectativa es la palabra que resume el inicio del vínculo del piloto más ganador de la historia con el equipo más laureado y siempre presente en estos tres cuartos de siglo. Dos semanas atrás, en los tests de pretemporada en Bahrein, el inglés no pudo hacer una simulación de carrera completa por un problema técnico no revelado por la escudería. Sin embargo, se mostró entusiasmado después de muchos años de luchar con un Mercedes que no se adaptaba a su estilo de conducción.
“Siento que el coche responde a 

lo que le pido. Es la sensación más positiva que he tenido en mucho tiempo”, confesó quien por primera vez en sus 40 años de vida manejará un auto con motor Ferrari, después de 18 temporadas en la F1 con monoplazas motorizados por Mercedes. La semana pasada, 

cuando Milán se tiñó de rojo con 10 mil aficionados en la Piazza Cas- tello, prometió: “Podemos pelear 
por el título. Confío en ello”.Mientras él vive un volver a empezar en el epílogo de su carrera, la incógnita pasa por lo que pueda haber desarrollado Ferrari para pelearle a McLaren, el gran favorito como campeón defensor y vencedor de los tres días de ensayos en el circuito de Sakhir.
PARA SEGUIR POR TV

La actividad en Melbourne se 
podrá seguir por Disney+ y Fox 
Sports: hoy a las 22.30, la práctica 
1; mañana, la 2 a las 2 y la 3 a las 
22.30; el sábado, la clasificación a 
las 2; el domingo, el GP a la 1.

“Todos los equipos llegan a la primera carrera con más incógnitas que los últimos años”, dijo Charles Leclerc sobre un SF-25 que dio muestras de ser ágil y fuerte, pero también padeció algunos subvirajes y deslizamientos de la parte trasera, por lo que se cree que comenzará ligeramente detrás de Mercedes (¿o lo favoreció el clima frío en Bahrein?) y, sobre todo, del equipo de Zak Brown, que con un coche fiable y una base sólida intentará también que alguno de sus pilotos sea campeón por primera vez.Según datos de telemetría de la Fórmula 1, en Bahrein el auto papaya fue el más rápido con poco combustible, con una ventaja de 21 centésimas, y también lideró en ritmo de carrera, aunque con una ventaja ligeramente menor: 15 centésimas.

¿Cómo está Red Bull en la pelea de arriba? A fuerza del mejor piloto del mundo, se mantendrá en el top 4 de punta, con aspectos a mejorar conforme avance una temporada 
de 24 fechas por segundo año con
secutivo.“El coche no respondió como queríamos a veces, pero va en la dirección correcta. Sólo que quizás la magnitud del paso no fue tan grande como esperábamos”, reconoció el jefe técnico, Pierre Wache, durante los tests, en relación a un RB21 que mostró problemas de balance, no se sometió a una simulación de carrera completa y usó pintura flow- vis para ver cómo podía mejorar la puesta a punto en la última tanda, algo inhabitual para el final de tres días de ensayos.La fortaleza del MCL39 no fue tan fuerte como aquellas del RB19 y RB20 de las últimas dos, en las que Red Bull dominó implacablemente para ser bicampeón entre los constructores, por lo que se es
pera que McLaren no sea imbati- 
ble. De hecho, ésta es una tempo
rada que promete mayor paridad, algo que también se trasladará a la zona media, en la que Alpine parece estar un paso por delante del resto y Williams, listo para salir del fondo para volver a ese plano.“Ambos pilotos han estado bastante contentos con el coche”, reconoció Oliver Oakes sobre Pierre Gas- ly y Jack Doohan en Alpine, el equipo que aspira a dominar la zona media, después de un gran final de 2024 y un coche montado en esa base.

mailto:sfaija@clarin.com


CLARIN - JUEVES 13 DEMARZO DE2025 Deportes 47

Pero Williams quiere también ese lugar, más aún después de contratar a Carlos Sainz, el dueño del mejor tiempo de la pretemporada. “No creo que hayamos dado el paso necesario para estar luchando con los equipos de punta este año”, se atrevió a decir James Vowles, sabiendo que puede ser el líder de ese grupo medio tras terminar penúltimo la temporada pasada.El gran desplazado de esa zona puede ser Aston Martin, que se había apoderado de ese quinto lugar en 2023 y 2024, pero en Bahrein in- volucionó y preocupó a los fanáticos de Femando Alonso, que creían que conseguiría su 33° victoria en 2025 tras la llegada de Adrián Newey, el genio que desarrolló el auto de Red Bull ,que debutó hace sólo 20 años y ya acumula ocho tí
tulos de pilotos (4 de Sebastian 
Vettel y 4 de Max Verstappen) y 6 
de constructores (de 2010 a 2013, 2022 y 2023).“Creo que las cosas serán parecidas a Abu Dhabi”, admitió el bicam- peón asturiano, recordando una carrera en la que estuvo detrás de equipos de la zona media y luchando por conseguir los puntos de un noveno lugar, detrás del Alpine de Gasly y del Haas de Nico Hulkenberg.Si el equipo del multimillonario Lawrence Stroll cae, podría aprovecharlo Racing Bulls, que tuvo unos tests sin problemas, con un coche que parece decente y fiable. “Estamos en la pelea y está lo suficientemente apretado como para que nos afecte pista a pista, actualización a actualización”, apostó el director Laurent Mekies.En la previa estuvo un paso por delante de Haas (“Estamos en la pelea, no sé exactamente dónde”, dijo su jefe de equipo, Ayao Komat- su) y de Sauber, que se parece demasiado a su versión de 2024, cuando quedó último y lejos.Con autos que cambiaron poco de un año a otro, ya que los equipos apuestan un pleno a las actualizaciones que permitirá la nueva normativa de 2026, el golpe podrían darlo los pilotos, en una temporada que 
tendrá seis novatos: Andrea Kimi Antonelli (18, Mercedes), Oliver Bearman (19, Haas), Isack Hadjar (20, Racing Bulls), Gabriel Bortole- to (20, Sauber), Jack Doohan (22, Alpine) y Liam Lawson (23, Red Bull).Junto al australiano Oscar Pias- tri, son los nacidos después de 2001 que marcan el cambio generacional de la Fórmula 1. Y del que, cla
ro, Colapinto aguarda para formar 
parte. ¿Cuándo? La respuesta no es exacta: se habla de un contrato de Doohan por rendimiento y es sabida la predilección de Flavio Briatore por él.Por lo pronto, los indicios los da la App que el piloto argentino lanzó el 14 de febrero y que señala la carrera de Monaco, dos días antes de su 22° cumpleaños, como “un fin de semana ideal para debutar con Alpine”. ■

Fórmula 1 2025 • Equipos y pilotos

MOTOR

Ferrari

PTS. EN 2024

652

VICTORIAS

248
TÍTULOS DE CONSTRUCTORES

y Y Y Y Y Y YY YY Y Y Y Y Y Y 16
POLE POSITIONS

253

Charles Leclerc 
ra Mónaco

Victorias 8
Títulos

Lewis Hamilton

CSE3 Reino Unido

Victorias 105
Títulos 7

Fernando Alonso

España

Victorias 32
Títulos 2 ©

Lance Stroll 

1*1 Canadá

Victorias - 

Títulos

George Russell 

ESISI Reino Unido

Victorias 3
Títulos

Andrea Kimi Antonelli 
| Italia

Victorias -

Títulos

Oliver Bearman

Reino Unido

Victorias - 

Títulos

Esteban Ocon 
IIFrancia

Victorias 1
Títulos

Fuente FORMULA1.COM | AFP CLARÍN

FORMULA1.COM
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Teatro

Alejandro Awada

Protagoniza “Match for Love”, una obra sobre el amor en los tiempos de las aplicaciones. Habla sobre su madurez actoral y los vínculos con su hija, Nai, su hermana Juliana y su cuñado Mauricio Macri.

Estoy en 
mi mejor 

momento1

Pleno. A los 63 años, Awada está feliz: "Me siento muy bien, muy a gusto conmigo mismo, disfrutando de la vida. La comprensión de este trabajo me la dio la experiencia", arielgrinberg

Entrevista
Fabián CataldoEspecial para Clarín

L
a timidez que lo limitó en su infancia sigue presente en Alejandro Awada a los 63 años. La expresa cuando se presenta con una actitud distante y educada. Con el correr de los minutos (si se siente cómodo), esa coraza da paso a un trato afable y cordial.Siempre con perfil bajo, sin estridencia, Awada termina su café y se dispone a hablar con Clarín de todo, pero especialmente de 

Match for Love, la obra de teatro que protagoniza, que aborda los desafíos contemporáneos del “amor” en la era de las aplicacio

nes de citas. Se estrenó anoche en el Multiteatro de la calle Corrientes. El actor comparte el escenario con Clara Alonso y es dirigido por Miguel Ángel Solá.A Awada nunca le interesaron las aplicaciones de citas, como sí le ocurre a Leiva, el personaje que interpreta en Match for Love. Explica: “La obra trata sobre los encuentros y desencuentros de las personas en las redes sociales. En lo personal, con Tinder tomé contacto por esta obra; si no, no la conocía. Te soy muy sincero, nunca tuve curiosidad por meterme en esas aplicaciones de citas. Ojo, no descarto que alguna vez las utilice, pero por el momento no ocurrió. Hace como seis años que no estoy en pareja, y cuando me relaciono es más a la antigua: me presentan a alguien mis amigos. Yo siempre estoy abierto al amor”.Awada dice que con sus ex siempre tuvo buenos finales, basados en el respeto. “Sobre todo con Me- 

lanie Alfie, la madre de mi hija (Nai Awada). Ella es psicoanalista, bailarina y docente de danza. Estuvimos juntos como seis años”.Y se refiere a su actualidad personal: “Me siento muy bien, muy a gusto conmigo mismo, disfrutando de la vida. Como actor, estoy en mi mejor momento. La comprensión de cómo se realiza este trabajo me la dio la experiencia. Creo que lo hago bien. De carrera tengo casi 40 años”.
u
Hoy con Mauricio 
tengo buena relación, 
pero cuando era 
presidente fue mucho 
más complicado. A 
Juliana la admiro11.

-Seguro que paladeás esa sínte
sis que se consigue con los años, 
la que te permite expresar mu
cho con muy poco...-Ojalá que tengas razón. Yo quiero eso. A mí lo que siempre me salvó fue el teatro. Creo que por el contacto con el público. En esa experiencia hay una belleza muy difícil de explicar con palabras.
-¿Por qué creés que Miguel Ángel 
Solá te eligió para protagonizar 
esta obra?-No me lo dijo. Creo que es porque me quiere. Y más allá del afecto, debo parecerle un buen actor. Yo disfruto mucho de mi trabajo, la paso muy bien actuando. Supongo que es eso lo que recibe el espectador. Ve a un señor trabajando con muchas ganas y alegría.
-Enfrentaste adicciones en tu ju
ventud, y hace poco superaste 
un grave problema de salud. De 
todo dijiste que saliste con el 
apoyo de tu familia, déla terapia 
y la psiquiatría. ¿Qué se aprende 

de esas experiencias límites?-Aprendí muchísimo: son vivencias personales que me nutren y enriquecen.
-Reconociste que interpretar a 
personajes como Arquímedes 
Puccio (en la serie Historia de un 
clan) o Jorge Rafael Videla (en la 
película El almuerzo) te permitió 
expresar tus propias zonas oscu
ras. ¿Cómo es eso?-Tengo zonas oscuras, como cualquiera. Lo que sí aprendí es a despojarme de ellas. Actúo y después salgo. Esos son personajes muy ricos, aunque te soy sincero: hacer de Videla no me gustó. Por lo que pienso sobre ese señor, no la pasé tan bien. Me fue difícil separar los roles...En una entrevista reciente, su hija, la actriz y panelista Nai Awada, dijo: “Siempre sentí la mochila de ser hija de semejante actor, querer ser actriz y decir: Ay, nunca 
voy a ser tan buena actriz como él, 
no hay manera. Es tan buen actor
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y lo respeta tanto la gente que yo tenía esa mochila. Entonces creo que busqué la peor manera de identificarme: haciendo quilombo y siendo la quilombera. Pero el precio fue altísimo”.Alejandro Awada escucha lo que dijo su hija y se ríe. “Nunca lo hablamos de esa manera entre nosotros. Hoy Nai está pasando por un muy buen momento, profesional y personal. Además de ser mi hija, ella también es mi amiga. Nos encontramos muy seguido, vamos a comer o a tomar algo y la pasamos muy bien. Estoy en una buena etapa como papá... La amo con toda mi alma”.Y agrega, entre risas: “Me encantaría ser abuelo. No se lo comento demasiado a ella, pero sé que le gustaría mucho ser madre. No se
u
Por opinar, me cagaron 
a palos. Ahora hablo de 
mi trabajo, y en 
privado, con amigos, 
hablo de política”.

cuándo. Ojalá que no pase tanto tiempo”.
-¿Te molestaba que siempre te 
preguntaran por el vínculo con tu 
hermana Juliana? En algún mo
mento, para algunos eras más 
conocido por ser el hermano de 
la primera dama, que por tu gran 
carrera de actor.-Tuve que aprender a manejarme con ese tema. A mi hermana la admiro mucho, la respeto, la adoro, pero como bien decís, en un momento descubrí que me hacían notas por ser el hermano de ella. Entonces ahí me corrí un poco. Estuve un buen tiempo sin hacer notas. Y ella siempre entendió todo.
-También querían saber cómo te 
llevabas con Mauricio Macri, con 
quien estás en las antípodas 
ideológicas...-Hoy con Mauricio tengo una buena relación, pero cuando era pre-
SU VÍNCULO CON SOLA 

sidente fue mucho más complicado. Tenemos pensamientos distintos. Una vez me equivoqué y pedí disculpas (NdeR: hace referencia a unas declaraciones públicas muy fuertes en contra de Macri). Mi hermana me perdonó enseguida. Te repito: a Juliana realmente la admiro y la quiero muchísimo.Hace poco, Juan José Campane- 11a confesó en una entrevista con 
Clarín que dejaría de dar opiniones políticas de manera pública: 
“Por varios motivos: primero, por
que fue una cosa de soberbia de los 
artistas, entre los que me incluyo, 
pensar que tenemos alguna in
fluencia en la sociedad (...). Y es in
justo para mis obras, para los pro
ductores, para los actores. Lamen
tablemente no pasaba antes, dicen 
‘yo a este tipo no lo voy a ver más’. 
Es suicida”.Awada dice que está completamente de acuerdo con Campane- 11a. Y explica por qué: “Voy a decir una grosería, discúlpame, pero en un momento por opinar me cagaron a palos (en los medios y en redes sociales). Entonces dije: ‘¡Basta 
con esto, basta/.’Ahora hablo de mi trabajo, de lo que yo hago, y en privado con amigos o con quien sea, hablo de política. Pero públicamente no juego más ese juego. Y, en definitiva, siento que el público lo agradece”.De todas maneras, aprovecha esta entrevista para expresar su deseo de que la televisión argentina vuelva a producir ficción. Y destaca que en 2024 y en lo que va de 2025 no se filmó nada.Afirma: “Es muy triste. Si la cosa sigue así, va a estar muy difícil filmar en la Argentina. La cinematográfica es una gran industria, donde trabaja mucha gente, y hoy no se está produciendo. Ojalá el IN- CAA (Instituto Nacional de Cine y Artes Audiovisuales) vuelva a ocuparse del cine argentino”.Awada acepta posar en la calle en un día muy lluvioso. “¡Qué fotos estás haciendo, pibe!”, elogia al fotógrafo de Clarín. Se siente joven de alma y corazón: “Estoy bien vivo: creo que tiene que ver con mi trabajo, con lo que te enseña la ex

periencia. Aprendés eso de, cuando se puede, saber ser feliz”. Es consciente de que tiene que bajar un poco la panza y sonriendo anuncia: “Voy a retomar el gimnasio, me lo propuse”
-Alejandro, ¿qué sentís que ve 
la gente cuando te ve?-A una buena persona...
-Actuaste mucho en la ficción, 
pero reconociste que además 
actuabas cuando no trabaja
bas, cuando te relacionabas 
con la gente...-Sí, yo actuaba en la vida cotidiana. No me daba cuenta. En las relaciones lo mío eran solo personajes. Hasta que aprendí a ser yo mismo y disfrutar de lo que tengo. Hoy soy un hombre mucho más genuino. ■
ELEGIDOS

Su cuenta pendiente y 
sus colegas favoritos

El actor que brilló en las series 
El reino, El marginal, Epitafios y 
losi, el espía arrepentido, don
de interpretó a Saúl Menajem - 
rol que le valió un premio Plati
no-; y que actuó en películas 
como Nueve reinas y El aura, 
explica que hay un trabajo ac- 
toral con el que siempre sueña.

Dice: "Ramón del Valle-Inclán 
para mí es como un William 
Shakespeare español. Una 
obra suya se llama Romance de 
lobos: yo siempre la quise ha
cer, pero no se me dio. También 
fantaseé con la adaptación ci
nematográfica, que tampoco 
se realizó. Es algo pendiente, 
ojalá pueda hacerlo".

Tiene sus favoritos entre sus 
colegas: "Me gustan mucho Ni- 
co Vázquez y Soledad Villamil; 
me encanta Nahuel Pérez Bis- 
cayart, que trabaja en Francia. 
¿Y sabés además quién me 
gusta? Lali Espósito, como ac
triz y también como cantante. 
Me cae muy bien y aclaro que 
no tiene nada que ver con lo 
ideológico".

Música

La formación para 
el regreso de OasisRevelaron qué músicos tocarán con los hermanos Gallagher en la gira.
Desde que Noel Gallagher y Liam Gallagher hicieron las paces de su larga pelea entre hermanos y anunciaron el regreso de Oasis para una serie de conciertos en estadios de todo el mundo, se especuló mucho sobre quiénes integrarían la banda.Ahora, después de meses de rumores, fuentes cercanas a la organización de la gira de reunión de Oasis revelaron al medio especializado NME detalles sobre quiénes integrarán la formación.La gira de reunión Live ‘25 comenzará en la ciudad inglesa de Cardiff el viernes 4 de julio, e incluye una larga cantidad de fechas en el Reino Unido como sus únicos shows en Europa, antes de que el grupo se dirija a estadios en América del Norte, América del Sur, Australia y Asia.Inicialmente se informó que no se esperaba que ningún otro miembro original de Oasis se sumara a la reunión y que los miembros de High Flying Birds, la banda de Noel Gallagher, reemplazarían al resto del grupo.Sin embargo Alan White, bate- rista de Oasis desde 1995 hasta 2004, dio que hablar a los fans al publicar en sus redes una imagen de su batería con un diseño de laUnion Jack -la bandera británica- en espiral, un guiño a una posible participación.Luego Tony McCarroll, bateris- ta de Oasis de 1991 a 1995, dijo que la banda aún no se había puesto en contacto con él. “Para ser honesto, no me hago ilusiones”, confesó tras su vieja batalla legal.Músicos de diferentes formaciones de Oasis también se barajaron como posibles integrantes. Tantos fueron los nombres mencionados, que la semana pasada, Liam bromeó con una formación 

compuesta por Peppa Pig, Bert y Emie de Plaza Sésamo y el titiritero Finger Bobs. Finalmente se supo que la formación será esta:
Andy Bell (bajo): se rumoreaba desde hace tiempo su regreso a la banda y volverá tras haber sustituido a Paul “Guigsy” McGuigan de 1999 a 2009, antes de seguir a Liam en la banda derivada, Beady Eye. Además de ser miembro de Ride y formar recientemente el supergrupo Mantra Of The Cosmos con Shaun Ryder y Bez de Happy Mondays (quien también lanzó un sencillo con Noel Gallagher), Bell lanzó recientemente su tercer álbum en solitario, 

Pinball Wanderer, en el que también participó su antiguo compañero de banda en Oasis y colaborador de toda la vida, Gem Archer.
Gem Archer (guitarra): Tocó con Oasis de 1999 a 2009, antes de colaborar con los Gallagher en Beady Eye y Noel’s High Flying Birds. A lo largo de su carrera, también formó parte de Heavy Stereo, Proud Mary y colaboró con figuras como Paul Weller.
Paul “Bonehead” Arthurs (gui

tarra): se lo mencionó desde el principio, dado que fue un habitual músico de Liam durante sus exitosos años como solista.
Joey Waronker (batería): una de las “caras nuevas” que Liam insinuó que sería parte de la formación. Es un famoso baterista, se- sionista y productor que tocó con figuras como Beck, R.E.M., Elliott Smith y Roger Waters, además de ser miembro de la banda Atoms For Peace de Thom Yorke y del grupo de rock experimental Ul- traísta con Nigel Godrich. Nunca tocó con Oasis, pero estuvo a cargo de la batería en la gira del año pasado del álbum colaborativo de Liam y John Squire. ■

"Miguel Ángel siempre fue un referente actoral y ético"

Alejandro Awada actuó junto a Mi
guel Angel Solá en varias oportuni
dades. En cine, dirigidos por Héc
tor Babenco en la película Cora
zón iluminado (1998) y por Eduar
do Mignogna en La fuga (2001). Y 
en televisión compartieron elenco 
en varios capítulos de Cartas de 
amor en cassette, telenovela que 
emitió ATC (como se llamaba la 
ahora TV Pública).

Esta es la primera vez que Awa
da es dirigido por Solá: "Me inte
resó muchísimo que me dirigiera

Miguel Ángel. Es una preciosa 
obra, basada en una novela que él 
mismo adaptó para el teatro jun
to al productor general, Jorge 
Dyszel. Y Clara Alonso es una ac
triz deliciosa, me llevé una grata 
sorpresa".

Y agrega: "Miguel Ángel siempre 
fue un referente actoral y ético. 
Las dos películas que realizó con 
Pino Solanas me encantaron (Sur 
y El exilio de Gardel). Me gusta to
do lo que hizo". Ríe: "Se puede de
cir que soy fan de Solá".

"Me siento muy agradecido: 
además de ser un actor impre
sionante, es un gran director. Y 
una bellísima persona".

Luego Awada explica que en
tre ellos no hay problemas de 
ego y que cada uno sabe qué 
rol ocupa en esta nueva obra 
de teatro. "Él es el director y yo 
soy el actor. Miguel Ángel no es 
de vanagloriarse, y yo tampo
co. Además, no soy un actor di
fícil de dirigir. Soy muy obe
diente".

Esperados. Oasis actuará el 15 y 16 de noviembre en el Monumental.
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Cine

“Novocaine: Sin dolor”, pero con 
mucho humor, violencia e ingenioJack Quaid tiene un trastorno genético por el que no siente dolor. Y cuando asaltan su banco y toman de rehén a su amada, sale al rescate.
"Novocaine: Sin dolor"
#### Muybuena

Drama/Suspenso Estados Unidos, 2024. Título original: "Mothers' Ins- 
tinct". 94', SAM16. De: Benoit Del- homme. Con: Anne Hathaway, Jes- sica Chastain, Josh Charles, Anders Danielsen Lie.
Pablo O. Scholz pscholz@clarin.comLa comedia de acción, cuando está bien, bien hecha, no hay con qué darle. Piensen en Arma mortal, 
Mentiras verdaderasy, más recientemente, Free Guyo hasta Escua
drón Suicida. Novocaine: Sin dolor tiene la habilidad de conjugar ambos géneros, pero proponiendo una trama un tanto increíble, no inconcebible, porque si proviene de Hollywood está todo más o menos dicho.Pero Dan Berk y Robert Olsen, que habían escrito y dirigido Villa
nos (2019), aquí solo dirigen, pero le imponen su sello en las cuotas

Sin sufrimientos. Nate (Jack Quaid) y un don que lo explica todo.
de humor, de sadismo, y hasta de ingenuidad por parte del protagonista.Que es Nate (Jack Quaid, visto recientemente en otra comedia, pero de terror, Compañera perfecta), un tipo apacible e introvertido, que vive solo y que hasta marca el gui

ño cuando dobla aunque no venga ningún auto atrás.Nate no tiene amigos, excepto un compañero de video juegos a quien no conoce personalmente, y lleva una vida de ermitaño. Tiene un por qué: debido a un extraño trastorno genético, Nate no siente el dolor. Le 

pueden tirar café hirviendo en la mano (cosa que sucede en el filme), y no sufre aunque se le queme la piel. Como esto le pasa desde pequeño, es fácil imaginar que en la escuela, más que bullying, lo mataban a trompadas. Total, a él no le dolía. Otra cosa que es cierta.Nate es subgerente de una sucursal de un banco, donde hace cuatro meses ingresó Sherry (Amber Midthunter, de Depredador: La pre
sa) y está ocultamente enamorado de la morocha. Gracias a que ella le vierte el café mencionado en la cocina del banco y que consigue que acepte una invitación a almorzar, al menos una porción de pay de cherry, nos enteramos por boca de él de su realidad. Podría hacer de superhéroe, le dice Sherry con S. Y, la verdad que sí.Y no va que, un día, previo a Navidad, tres hombres disfrazados de Papá Noel entran al banco a robar, y además del botín en dólares se llevan de rehén a Sherry. Y como haría cualquiera que esté enamorado de verdad, Nate sale a perseguirlos.

Novocaine: Sin dolorva a hacerle padecer a Nate mucho más de lo 

que padeció en la escuela. Nunca disparó un arma, pero tendrá que hacerlo. Tampoco debe haberle levantado la mano a nadie, pero entre lo que lo golpean y su deseo irrefrenable de encontrar a su amada, la película mostrará todo tipo de escenas violentas, de torturas y más.
Como "Jurassic Park", como "Mi 
pobre angelito"Obviamente poco y nada de todo esto puede tomarse en serio -como la mayoría de las películas Made in Hollywood-, pero los guiños a varias películas (la escena de la cocina recuerda a la de los chicos y el velocirraptor en Jurassic Park, hay menciones específicas a Mi pobre 
angelito) la hacen no más llevadera, porque Novocaine lo es sin apelar a copiar ninguna fórmula, pero sí muy entretenida. Hay una vuelta de tuerca importante, pero aquí se la resuelve muy bien.Jack Quaid tiene los gestos, los modismos y la actuación de su madre Meg Ryan (es hijo de ella y de Dennis Quaid), así como Ray Ni- cholson (Simón, el jefe de la banda de ladrones) tiene la sonrisa característica y los movimientos de su papá Jack Nicholson, ya explotados en Sonríe 2Y hay una sorpresa, que si no leen la ficha técnica de aquí abajo no se enterarán, acerca de quién interpreta a Roscoe, el compañero de jueguitos de Nate.Lo dicho, cuando una comedia de acción está bien hecha, vale el precio de la entrada. Y estrenada en la semana de la Fiesta del cine, a $ 3.000 la entrada, más aún. ■

Una historia de terror envuelta 
en un drama familiar
"Presencia" 
••••< Buena

Thriller/ Horror. Estados Unidos, 2024. Título original: "Presence". 84', SAM 16. De: Steven Soderbergh.
Con: Lucy Liu, Chris Sullivan, Callina Liang, Eddy Maday, West Mulho- lland.
P.O.S.pscholz@clarin.comSteven Soderbergh, premiado con el Oscar y con la Palma de Oro en Cannes, es de los cineastas que se abrieron paso del cine independiente (su opera prima sexo, men
tiras y video, con la que ganó la Palma) al mainstream (Erin Brocko- 
vich, La gran estafa). Es prolífico -

Multifacético. Soderbergh también hace cámara y edita sus filmes.
tal vez demasiado-, tanto que desde que anunció que se retiraría de la dirección, no paró de realizar películas o dirigir series. Ni la pandemia por el Covid pudo detenerlo.Dentro de esa abundancia, claro, alterna buenas y no tan buenas rea

lizaciones. Y como no puede, no sabe o directamente no quiere delegar, hace cámara, dirección de fotografía y edita sus propias películas, con o sin seudónimos (la mon- tajista Mary Ann Bernard es él).Todo esto viene a cuento de Pre

senda, una película que toma el cine de -y los clisés del- terror, pero que se convierte en una película de Soderbergh. Esto es, los amantes del género tal vez salgan decepcionados, y los fans de Soderbergh, bueno, si son fans ya saben que pueden encontrarse con cualquier cosa, aunque bien filmada. Sin desmerecer a la película, Presencia es un “ejercicio de género”, del género de terror, sí, pero con otros anclajes no tan habituales.Está, si, la casa no embrujada, pero en venta y en la que vive la Pre
senda del título. Es más: la película arranca con la Presenda moviéndose de un cuarto a otro, subiendo las escaleras y vemos todo desde su perspectiva. La película transcurre allí, en esa única locación. La cámara y la fotografía, adivinaron, la hace Peter Andrews (el alias de Soderbergh desde Traffíc -2000-).

Presencia es una historia de fantasmas (de fantasma en singular), pero que está envuelta en un drama familiar. La agente inmobiliaria (Julia Fox) les presenta la casa deshabitada a la familia integrada por Rebekah (Lucy Liu), su esposo Chris (Chris Sullivan) y sus hijos 

Chloe (Gallina Liang) y Tyler (Eddie Maday). ¿Por qué se mudan? Dos amigas de la adolescente fallecieron, presuntamente por sobredosis de drogas, y necesitan un cambio de ambiente.Salvo con los repentinos fundidos a negro, contando mucho con la perspectiva que intuimos es la del fantasma, la primera mitad del filme es más de climas, que de susto. Ya llegará el tiempo en el guión de David Koepp (habitual de Spiel- berg) para que los objetos inanimados se muevan, las puertas se cierren, los estantes se caigan.Pero para Soderbergh es más atractivo meterse con el comportamiento humano que con el de los espíritus. Más la depresión adolescente que los resortes del terror. Y es por eso que los que esperan ver una de El conjuro (y eso que hay una médium) saldrán algo desilusionados, y para los amantes del drama familiar, tal vez, en una de ésas, hay demasiadas vueltas en el interior de esa casa tan limpita que suelen tener los estadounidenses, al menos en Hollywood, sin que nadie los ayude nunca, pero nunca, a pasar un trapo. ■

mailto:pscholz@clarin.com
mailto:pscholz@clarin.com
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Cultura

Dos editoriales argentinas 
van por un premio en BoloniaSe trata de Lecturita y lamiqué, ambas independientes, nominadas al reconocimiento a la excelencia en la Feria del Libro Infantil italiana.
Agustina Orlando aorlando@clarin.comLas editoriales argentinas e independientes de libros infantiles la
miqué y Lecturita fueron nominadas al premio a la excelencia 
editorial de la Feria del Libro de 
Bolonia, Italia. Tras un proceso de selección, los jurados tendrán que elegir entre 30 editoriales de todo el mundo, para luego anunciar los ganadores entre el 31 de marzo y 3 de abril.Se trata de un premio de gran 
prestigio y reconocimiento, dado que la Feria del Libro de la ciudad italiana es uno de los pilares fun
damentales de la literatura infantil 
y juvenil a nivel global. En esta edición hay nominaciones de países de los cinco continentes: Egipto, Bangladesh, Holanda, Argentina,Estados Unidos, Nueva Zelanda, entre otros.Desde que se inauguró este premio en 2013, ya hubo dos editoria
les argentinas que fueron ganadoras de la categoría “Cen- tral/South America” (ahora “Ca- ribbean, Central and South America”): Pequeño Editor en 2015 y 
Limonero en 2019.“El objetivo es destacar proyec
tos, habilidades profesionales y 
cualidades intelectuales del trabajo producido por editoriales de todo el mundo durante el 2024. El premio también está diseñado para fomentar el intercambio mutuo de conocimiento e ideas entre los países, áreas e identidades culturales a nivel global”, explicó el Grupo BolognaFiere en su página web.En cuanto a los reconocimientos de la edición 2025, agregaron: 
“BolognaFiere va a promocionar a 
los ganadores a través de sus me
dios de comunicación (web, news- letter, etc.), junto con una gran

De ilustraciones y palabras. Aquí, una imagen de la Feria del Libro Infantil de Buenos Aires, en 2023. archivo
campaña de prensa; también va a proveer a los ganadores con visibilidad especial en la feria, una vidriera dedicada y una distinción para cada uno de sus puestos”.
La oportunidad de LecturitaEl Best Children 's Publishers of the Year (BOP) es un premio muy importante porque reconoce el trabajo de las mejores editoriales del mundo en su totalidad, y destaca tanto la innovación como la creatividad de sus catálogos. “Este reconocimiento posiciona a las 
editoriales ganadoras como refe
rentes en la industria, resaltando su aporte al mundo de la literatura infantil y juvenil”, destacó la directora editorial de Lecturita, Celina Alonso, a Clarín.“Recibir esta nominación es una 
enorme alegría y un gran reconoci
miento a nuestro trabajo. Más allá 

de lo que significa para nosotros como editorial, también representa una oportunidad para dar mayor visibilidad a los libros que hacemos en Argentina y acercarlos a nuevos lectores en distintos países”, continuó Alonso.Además, según explicó a Clarín, “este reconocimiento tiene un va
lor especial porque es un premio 
votado por colegas, editores de todo el mundo que destacan la calidad, creatividad e innovación en la industria”.La editorial Lecturita comenzó su trabajo en 2017 en Mar de Plata pero con un formato diferente al actual. En un principio, la idea fue for
mar “un club de fans de libros in
fantiles” a través de suscripciones con envío por toda la Argentina.“Nuestro objetivo siempre fue 
ofrecer algo más que una buena 
selección de libros: queríamos 

crear una experiencia en torno a la llegada de un paquete con libros, generar emoción por descubrir qué títulos traía cada mes y acompañar a los pequeños lectores en su crecimiento con la lectura”, señaló Alonso.Recién cuando se dieron cuenta de que el club de fans era cada vez más grande, se animaron a 
fundar un sello editorial propio en el que priorizaron, como siempre, la calidad de sus libros. “Nos propusimos crear libros propios cuidadosamente trabajados en cada detalle para ofrecer una propuesta original y valiosa”.Si bien suelen apostar “principalmente por autores e ilustradores argentinos”, también se animan a incluir “voces de otros lugares, especialmente de Iberoamérica”.“Buscamos construir un catáte

go diverso y representativo de la región, con historias y miradas que enriquezcan nuestra propuesta”, detalló a Clarín.
Desafíos y objetivosUno de los grandes desafíos que tienen las editoriales infantiles en la actualidad es la constante 
competencia con las pantallas. “No solo captar la atención de las infancias, sino también la de los adultos, que muchas veces estamos dispersos, ocupados, con el celular en la mano y sin tiempo para sentarnos a leer con nuestros hijos”.“La lectura no es solo un acto solitario. Leer en voz alta, elegir un libro juntos, crear el hábito de leer antes de dormir y hacer de ese momento algo especial puede marcar la diferencia. Y, como con todo lo que queremos transmitir, 
el ejemplo siempre es clave: que 
nos vean leyendo, que haya libros en casa, que la lectura sea una parte natural de la vida cotidiana”, agregó Alonso.La directora editorial de Lecturita también hizo hincapié en el “poder de los libros en manos de lectores de distintos rincones del mundo. Pensar que un libro que hace reír a un niño en Bariloche puede provocar la misma risa en Estambul, Los Ángeles, Pekín o Barcelona es, sin duda, lo más gratificante. Nunca deja de asombrarnos el increíble poder de tes libros y su capacidad de conectar, sin importar fronteras o idiomas”.En Argentina, la literatura infantil está “atravesando un momento muy interesante desde 1o creativo” según recalcó Alonso, en cuanto a una gran variedad de editoriales, ilustradores y valiosos autores que hacen un trabajo extraordinario. A la par, “surgen nuevos talentos que aportan frescura y una impronta única”.Los libros infantiles están atravesados por un fenómeno del que pareciera imposible escapar: las redes sociales.“Existen comunidades lectoras virtuales muy activas, que acercan libros, generan conversaciones y despiertan un gran interés. Las recomendaciones, comentarios y consejos de lectura compartidos en estas plataformas ayudan a acercar más personas al hábito de leer”, concluyó la directora editorial de Lecturita. ■

Mantenete informado todo el día en clarin.com
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Telones y pantallas Horóscopo

Autoridades de la Rock & Pop lo habrían suspendido
Tras el escándalo, Ari Paluch no salió al aireLuego del comentario fuera de lugar sobre drogar a una compañera con burundanga, Ari Paluch se ausentó en la mañana de ayer de su programa de radio en la Rock & Pop. Luego trascendió el motivo: lo habrían suspendido.Más tarde, frente al revuelo que se armó por este recorte que rápidamente se hizo viral, Paluch pidió disculpas a través de un video en sus redes sociales. Cabe recordar que el conductor fue denunciado por acoso sexual por parte de varias compañeras de trabajo en 2017, lo que lo mantuvo alejado de los medios durante un tiempo.A raíz de esta situación, la Rock & Pop emitió un comunicado para repudiar las declaraciones del periodista: “Lamentamos profundamente y rechazamos los comentarios realizados por Ari Paluch en la radio FM Rock & Pop del Grupo Alpha en la jornada del 11 de marzo”, comienza el texto.“Reconocemos la gravedad de la situación y estamos tomando las medidas necesarias”, adelantaron respecto a cómo continurá la situación del periodista en el medio. En ese sentido, asegura

ron: “A nuestra audiencia, con quienes tenemos un contrato indestructible, y anunciantes que confían en los medios del Grupo Alpha, les decimos que estamos trabajando para que no vuelva suceder un hecho semejante”.Ayer, un día después del escan- dalete, el periodista no estuvo al frente de su programa Arizona en la Rock & Pop. El ciclo comenzó como todos los días a las 6, pero sin él. Ninguno de los integrantes, incluyendo a su hija, Martina Paluch, hicieron algún tipo comentario al respecto. ■

Ratingdel martes
"GH" en la cima 
delTop Five

El lunes marcó el regreso de Furia Scaglione a la casa de 
Gran Hermano, una participante convocante que tuvo el reality en sus últimas ediciones y que cuenta con mucho apoyo en las redes sociales. En aquel inicio de la semana, el programa subió casi tres puntos en el rating con respecto a sus mediciones habituales, marcando 16,7 puntos. El martes, el reality de convivencia volvió a ser claro dominador de las planillas, aunque con un regreso a la medición habitual. En su versión Espiando la ca
sa, fue lo más visto, con 14 puntos. El Top Five completo quedó en manos de Telefe. A 
Gran Hermano espiando la ca
sa le siguió con 13,9 puntos 
Gran Hermano, la emisión central. Tercero se ubicó Gran 
Hermano //(separan el ciclo en antes y después de la tanda publicitaria), con 9,8. Tele fe 
Noticias marcó 9,3 y la novela 
Amora cualquier precio logró 7,5. ■

ARIESPone en claro sus deseos y se expresa con libertad. Descubre señales en el horizonte, los hechos del pasado lo harán reflexionar.
TAUROUse la persuasión para obtener mejores resultados, buenos momentos. Una sensación de seguridad lo acompaña y ceden presiones.
GÉMINISSu capacidad lo autoriza a ocupar un lugar de reconocimiento. Trayectoria valorada, gana seguidores en el camino recorrido.
CÁNCERElija la acción antes que la quietud y haga valer su experiencia en lo cotidiano. Su trabajo es reconocido y valorado por colegas.
LEOObserva el devenir de una situación compleja y busca la solución. Revele sus pensamientos; la realidad tiene varias etapas.
VIRGOIndica hasta dónde quiere llegar con sus proyectos económicos. Tiene estrategia para los acuerdos y el consenso con socios.

LIBRATransforme posiciones cerradas en apoyos importantes. Profundice contactos provechosos para su actividad y logrará el éxito.
ESCORPIOSin perder el ritmo de sus actividades pone en acción lo positivo del momento. Hay un cambio en los vínculos laborales.
SAGITARIOBusca elementos para alcanzar una buena comunicación. Valora sus amistades y genera un clima de entrega y conexión profunda.
CAPRICORNIOTiene recursos para aportar ideas a sus empresas. Apoyos y soluciones que pueden jugar a su favor; capitalice chances.
ACUARIOEvita comprometerse con situaciones complejas y desarticula algunos conflictos. La coherencia asegura el éxito de su trabajo.
PISCISInicia un tiempo de cambios para cumplir sus sueños. Se adapta, concilia posiciones y modifica el trabajo con otros métodos.

EN LAS PRIMERAS CUATRO CUOTAS 
DEL SEGURO DE AUTOMOTORES
Válido a través de la tienda online.

AHORRA MÁS QUE NUNCA

PEDÍ TU TARJETA EN 365.COM.AR | 0810.333.0365 | (g)
DESCUENTO VÁLIDO DESDE EL 1 DE FEBRERO HASTA EL 30 DE ABRIL DE 2025, FECHA INCLUSIVE. VÁLIDO PARA TODA LA REPÚBLICA ARGENTINA. EXCLUSIVO PARA NUEVOS SEGUROS CONTRATADOS DURANTE LAS FECHAS 
ANTERIORMENTE NOMBRADAS A TRAVÉS DEL CANAL E-COMMERCE. LOS COSTOS Y COBERTURAS VARÍAN EN FUNCIÓN DEL PRODUCTO CONTRATADO. CADA SEGURO SE ENCUENTRA SUJETO A LOS TÉRMINOS Y CONDICIONES DE 
SU RESPECTIVA PÓLIZA. EL DESCUENTO SERÁ EFECTUADO POR LA CÍA. ASEGURADORA, SOBRE EL TOTAL DE LA PRIMA EMITIDA EN LA CUOTA 1,2,3 Y 4. EL VALOR DE LA CUOTA INCLUIRÁ EL DESCUENTO ANTERIORMENTE MENCIO
NADO. SEGUROS CON PROMOCIÓN: BÁSICA IN, XPRESS CAR, PREMIUM CAR, SOLO PARA PÓLIZAS INDIVIDUALES. SE DEJA EXPRESA CONSTANCIA QUE CLARÍN 365/ARTE GRÁFICO EDITORIAL ARGENTINO S.A. (“AGEA”)SE UMITA A 
BRINDAR EL USO DEL ESPACIO A FAVOR DE GC GESTIÓN COMPARTIDA S.A., QUIEN ACTÚA COMO AGENTE INSTITOR 10 DE MAPFRE ARGENTINA SEGUROS S.A.. BAJO NINGUNA CIRCUNSTANCIA, AGEA BRINDARÁ ASESORAMIENTO NI 
ACTUARÁ COMO INTERMEDIARIO EN LAS PROPUESTAS DE SEGUROS.LA COMUNICACIÓN CUMPLE CON LA LEGISLACIÓN VIGENTE EN MATERIA DE PROTECCIÓN DE DATOS PERSONALES (LEY N° 25.326), SERVICIO DE INTERNET (LEY 
N° 26.032) Y NORMATIVA INTERNACIONAL EN MATERIA DE CORREOS ELECTRÓNICOS CONSIDERADOS "SPAM". EL TITULAR DEL DATO PODRÁ EJERCER SOBRE SUS DATOS PERSONALES LOS SIGUIENTES DERECHOS: L- RECTIFI
CACIÓN, ACTUALIZACIÓN, SUPRESIÓN -PLAZO MÁXIMO DE RESPUESTA: 5 DÍAS HÁBILES DE LA COMUNICACIÓN FEHACIENTE-, II.- ACCESO A LOS DATOS DE FORMA GRATUITA EN INTERVALOS NO INFERIORES A 6 MESES, SALVO QUE 
SE ACREDITE UN INTERÉS LEGÍTIMO AL EFECTO -PLAZO MÁXIMO DE RESPUESTA: 10 DÍAS CORRIDOS DE LA COMUNICACIÓN FEHACIENTE-, IIL- RETIRO 0 BLOQUEO TOTAL 0 PARCIAL DE SUS DATOS CON FINES PUBLICITARIOS -PLAZO 
DE RESPUESTA: 5 DÍAS HÁBILES DE LA COMUNICACIÓN FEHACIENTE. ESTOS DERECHOS PODRÁN EFECTIVIZARSE A TRAVÉS DE LA COMUNICACIÓN FEHACIENTE DIRIGIDA A: SRES. MAPFRE ARGENTINA SEGUROS S.A. - DATOS 
PERSONALES - ALFÉREZ HIPÓLITO BOUCHARD 4191, (B1605BNA) MUNRO, PROVINCIA DE BUENOS AIRES. LA DIRECCIÓN NACIONAL DE PROTECCIÓN DE DATOS PERSONALES, ÓRGANO DE CONTROL DE LA LEY DE PROTECCIÓN DE 
DATOS PERSONALES (LEY 25.326), TIENE LA ATRIBUCIÓN DE ATENDER LAS DENUNCIAS Y RECLAMOS QUE SE INTERPONGAN CON RELACIÓN AL INCUMPLIMIENTO DE LAS NORMAS SOBRE PROTECCIÓN DE DATOS PERSONALES.
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Clasificados Clarín
DEPTOS A 1 VENTA DEPTOS C 1 ALQ.OF

ZONA ) C

DEPTOS M 1 ALQ.OF

ZONASUR ) M

BARRANCAS

BARRIO RIVER

BELGRANO

COLEGIALES

NUÑEZ

ZONA ) A

BARRIO NORTE

FACULTAD DE MEDICINA

PUERTO MADERO

RECOLETA

RETIRO

DEPARTAMENTOS

VENTA )ZA

COLEGIALES 3amb Dueño bcn 59P 
$600 Cespedes 3400 1136401327

O
SEGUÍ BUSCANDO

TUS AVISOS EN

clasificados.clarin.com

DEPARTAMENTOS

RECOLETA 4amb DUEÑO vende dto 
3 dor/ cochera en Juncal 1600 5a 
contrafte luminoso 1144497184

Seguí buscando tu propiedad en

clasificados.clarin.com

AVELLANEDA

BANAELD

BERNAL

LOMAS DE ZAMORA

LANÚS

MONTEGRANDE

QUILMES

OFRECIDO
ALQUILER ) ZM

DEPARTAMENTOS

AVELLANEDA lamb 2y3 L/C c/s 
mueb lum lav 42070187 1161574015

AVISO LUPALa tipografía tiene un cuerpo 50% más grande. Clasificados renueva sus diseños para que tus avisos se vean tan bien como este
¿QUERÉS 
UN CRÉDITO 
PORQUE 
QUERÉS 
UNA CASA?

ZONA )

Seguí buscando tu propiedad en

clasificados.clarin.com

RUBRO14
Seguí buscando tu propiedad en

clasificados.clarin.com

OFRECIDO
ALQUILER )ZA

DEPARTAMENTOS

RECOLETA 2amb lum bcon trza coc 
gde coch 4207-0187 11-61574015

CENTRO

CENTROSUR

CONGRESO

MICROCENTRO

nnn \ NEGOCIOS Y FONDOS 
nUü / DE COMERCIO

VENTA

TRIBUNALES
GARAGE Prop 140 coch + Hs. La 
mejor ubicación Caballito OPORT! 
U$S 1.500.000 TE 11-6354-2666

Seguí buscando tu propiedad en

clasificados.clarin.com

DEPARTAMENTO

CONGRESO 3amb c/dep fte bc-corr 
Av Riv/Ayacucho $950 116127-5581

CREDITOS s/Proyectos al 3,5% 
anual en Dólares 15-2612-2030

DINERO C/TARJETA 11-6241-2031

HIPOTECAS TODAS * 4515-0194 *

TODAS Compro Auto Abono Contado 
A Titular y/o Consigno Sr Sala 
15.4915-1873 Gorriti 4522 CABA

Clarín 
Clasificados

AUTOMOTORES 15 compraI

COMPRA ) R15

EL VALOR 
DE LA PALABRA.

1

Pilar
Concesionario Oficial

Servicio 
Técnico 

con turnos
0 11 26532903 

S (0230) 4668866

www.hondapilar.com.-ir

ADMINISTRACIOf^^^^^^^^EDIDo] PERSONAL TEMP. 24 PEDIDO

CAJERA sup C/E l/2dia Tarde J. M. 
Moreno 214 caba

EMPLEOS

R24 EMPLEADOS

PEDIDO

ADMINISTRATIVA 35-55añ Full-time 
Lunes a Sab Resida en z/Oeste 
Buena presenc y predisp para el 
trabajo. Env CV: busql9@gmail.com

ADMINISTRATIVA p/hotel CV c/pret 
salarial a: gestioncv22@gmail.com

AYUDANTE PANADERO c/experien- 
cia. Enviar CV 1123480242.

CAJERA y Repositor 11-3238-0771

EMPLEADA 30/50 añ Bna presen 
p/At público Panadería c/refer disp 
hor z/I.Casanova 11-5900-3400

EMPLEADO carga y dése p/distri vi
nos h/27añ c-exp y ref Z/Barracas 
Env CV a:sectorvinos@yahoo.com.ar

R25
PEDIDO

SECRETARIAS, 
RECEPCIONISTAS 
YOTROS

SECRETARIA administrativa de 8 a 
17hs 1127918026 dejar CV

Subí tu currículum a

www.empleos.clarin.com

R26
PEDIDO

EMPLEADOS, 
VENDEDORES 
YOTROS

CORREDOR para supermercados 
con experiencia 1125448638

EMPLEADAS Cajeras/os av Naz- 
ca2072 Cap, CV al 1170808881

D77 \ PR0MOTORAS Y 
■ / TELEMARKETERS

PEDIDO

PROMOTORA casa cambio. Florida 
943 L15. 20mil x día 1156355439

TECNICO 30 PEDIDO |

R30} ELECTRÓNICOS, 
MECÁNICOS Y OTROS

PEDIDO |

MECANICO Empresa Transp CABA 
Gran experienc CAMION gran porte 
CV: empleos.mecanico@gmail.com

R34 PERSONAL AUXILIAR 
DE CASAS Y OTROS

PEDIDO |

CHICA c/cama quehac dom Cap 
700.000 Disponib 01150021785

MUCAMA Hotel en Cap CV c/pret 
salariales a: hotelcvll@gmail.com

CHOFER OOTAX a/c dño 46840758

R36 CHOFERES, PERSONAL
> DE TRANSPORTE, AUTOS 

Y ABASTECIMIENTO

PEDIDO

CHOFER c/registro profesional y de 
carga, p/service pisos de madera, 
con conocim de carpintería y/o ins
talaciones pisos de madera, c/vo- 
cación de servicio, horario de traba
jo lun a vie 7-17hs. Pres: desde 7h 
en Francisco Bilbao 5970 e/Oliden 
y Larrazabal, Mataderos, CABA, o 
enviar CV a: mfempleo@gmail.com

CHOFER camión volé Tilcara 3022

CHOFER para Cabify 1124930222. 
Reg cat D. Domingo gratis

CHOFER Taxi a/cargo 1130319703

CHOFER taxi CON EXPER $65000 
Jubilación y O. social 1562135559

CHOFERES Remis/Ejecutivo c/Dl 
turno Dia-Noche exc/pago solo 
choferes de capital federal 
1166900476

R37 OFICIOS Y
’ OCUPACIONES VARIAS

PEDIDO

AYUDANTE repartidor para Agua Gi
mes 25-35 años c/registro Presen
tarse Muñoz 3479 Ciudadela

CAJERA y Repositor 116030-9768

COCINERO y ayud coc Cuenca3202

EMPLEADA Mostrador p/panaderia 
confitería c/exper Av Beiro 5384 CV 
a: cabanaspana@gmail.com

EMPLEADA p/Lavadero 4554-7895

EMPLEADO para Vinoteca Zona Re
coleta. Mandar mail c/ referencias 
vinosyalimentos@yahoo.com.ar

ENCARGADO DE CARPINTERIA . . 
experiencia 3 años CORTE ARMADO 
PINTURA z/S.Martin 11-5704-3546

HERRERO con Herramientas. Zona
Caseros. WSP: 11-3115-8955

Cómo publicar en Clarín Clasificados
RECEPTORÍAS CALLCENTER (interior) RECEPTORÍA VIRTUAL

Para publicar acércate a cualquier receptoría de nuestra red. 

Consulté el listado en el interior del suplemento o en nuestro sitio.

Medios de pago: Efectivo o Tarjeta de crédito

www.clasificados.clarin.com/receptorías

Lunes a viernes de 10 a 17 hs.
Comunícate para publicar desde el 
interiordel país.

Medios de pago:
Tarjeta de crédito o transferencia 
bancaria

0810.222.8476

Regístrate y publicá tu aviso lineal las 24 hs. en todos los rubros 

(excepto Legales)

Medios de pago: Sólo Tarjeta de crédito

www.receptoriaonline.clarin.com

clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
mailto:busql9@gmail.com
mailto:gestioncv22@gmail.com
mailto:sectorvinos@yahoo.com.ar
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mailto:empleos.mecanico@gmail.com
mailto:hotelcvll@gmail.com
mailto:mfempleo@gmail.com
mailto:cabanaspana@gmail.com
mailto:vinosyalimentos@yahoo.com.ar
http://www.clasificados.clarin.com/receptor%25c3%25adas
http://www.receptoriaonline.clarin.com
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SERVICIOS 37 PEDIDO

IMPRESORES IMPRESOR FLEXO- 
GRAFICO 4 COLORES FABRICA BOL
SAS PLASTICAS Villa Martelli, turnos 
rotativos/ a.vila69.av@gmail.com

LAVAAUTOS /secador Av.Hipolito
Yrigoyen 1456-Avellaneda

LAVAAUTOS C/exp. 1164964858

MECANICO Camion.WP: 113115-8955

OFICIAL Impresor flexografico c/exp 
excluy. CV: papelerantih@gmail.com

OPERARIOS experiencia Fabrica-
Construccion- Pulido 20-35 años 
z/San Martin 11-5704-3546

PIZZERO AYUDANTE de PIZZERO y 
COCINERO AvRivadavia 6701 CABA

PLAYERO garage T noche. Tel 
21410887 o garagecv@gmail.com

PLOMEROS CON REGISTRO con ex- 
periencia 20-35 años zona San 
Martin 11-5704-3546

REPOSITOR liniers 1141936686

REPOSITOR 11-2306-8433 V.Urq

SEÑORITA VCrespo t/n 1156070227

VIOLADORES Masculinos, de 24 a 
55 años, incorporación inmediata, 
pago por banco. Zonas de trabajo: 
Tortuguitas, Escobar, Don Torcuato, 
Pilar con o sin analítico. CABA con 
analítico excluyente. Presentarse de 
lunes a viernes 9.30hs excepto fe
riados. Ecuador 380 Balvanera o 
Rep. de Israel 3748 Villa Lynch. 
WSP 11-2374-9155. Enviar CV 
cvsvigilancia@gmail.com

¡SERVICIOS 37 PEDIDO

ZAPATERO apar ext 1153164692

Subí tu currículum a

www.empleos.clarin.com

R47 SALUD Y BELLEZA

Iastrologia 55 ofrec.

ESPIRITISTA
DON ABELARDO]

SALUD

Poderosos Trabajos de Vudu 
Atraigo en 72hs a la persona 
Amada o Deseada Rápido y 
Seguro. Domino el Alma y 

Voluntad. Por Más Alejado que 
esté, Volverá Rendido/a a tus 
Peticiones!! Florecimientos 

Impotencia Sexual Corto 
Daños Sanaciones. Discreción

¡CONVOCATORIAS 75 OFREC.I ¡CONVOCATORIAS 75 OFREC.I ¡CONVOCATORIAS 75 OFREC-I

CONVOCATORIAS

MASAJISTA Relajantes Villa Crespo
*** 10 a 20hs 4854-9280 ***

MASAJISTA Terapéutico relajante 
depilac lu a sáb 4718-0830 Olivos

CUIDADO DE PERSONAS

SEÑORA 00 Ana 45 I a s 1160246107

SEÑORA Caro 1122989482

SEÑORA 000 ALICIA 38a z/Almagro 
TE 2109-2179 // 11-3611-6553

SEÑORA Almagro 50a 1153866166

SEÑORA Eda 32añ 11-6115-8466

SEÑORA Katty Trans 1138552268

SEÑORA YOKO 11-4413-8819

___ \ ASTROLOGÍAYTAROT, R55 ) TERAPIAS
/ ALTERNATIVAS

ASTRO LOGIA Y TAROT

VIDENTE Natural Retornos Inmedia
tos No Falla Jamas 1164684740
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Banco San Juan
CONVOCATORIA
De conformidad con lo dispuesto por el Estatuto Social y por los Artículos 234, 236, 237 y 243 de 
la Ley General de Sociedades N° 19.550, sus modificatorias y complementarias, el Directorio de 
BANCO DE SAN JUAN S.A. convoca a los Señores Accionistas de la entidad a la Asamblea 
General Ordinaria a celebrarse el día 03 de abril de 2025 a las 11 horas en Primera 
Convocatoria y a las 12 horas en Segunda Convocatoria, en la Sede Social sita en Avenida 
Ignacio de la Roza 85 -Oeste- de la Ciudad de San Juan, Provincia de San Juan, para tratar el 
siguiente Orden del Día:

1. Designación del Presidente de la Asamblea y de dos accionistas, quienes por delegación de 
la Asamblea aprobarán y firmarán conjuntamente el Acta de Asamblea.

2. Consideración de los Estados Financieros, Memoria e Informe de la Comisión Fiscalizadora, 
conforme lo dispuesto por el Art. 234 inc. 1o de la Ley General de Sociedades N° 19.550, 
correspondientes al Ejercicio Económico finalizado el 31 de diciembre de 2024.

3. Consideración de la gestión del Directorio y de la Comisión Fiscalizadora.

4. Consideración del destino de los resultados del Ejercicio Económico cerrado el 31 de diciem
bre de 2024 y Resultados no Asignados. Desafectación de “Reserva Facultativa para Futuras 
Distribuciones de Utilidades” para su afectación a distribución de dividendos. Distribución de 
dividendos y consideración de las modalidades para su pago. Constitución de “Reserva Faculta
tiva para Futuras Distribuciones de Utilidades”.

5. Consideración de las retribuciones al Directorio y a la Comisión Fiscalizadora correspondien
tes al Ejercicio Económico cerrado el 31 de diciembre de 2024.

6. Consideración de los anticipos de honorarios al Directorio y a la Comisión Fiscalizadora para 
el Ejercicio Económico 2025.

7. Designación del auditor externo titular y suplente para el Ejercicio Económico que finalizará el 
31 de diciembre de 2025.

Ciudad de San Juan, 27 de febrero de 2025. EL DIRECTORIO
Sebastián Eskenazi

Presidente

Nota: De acuerdo con lo dispuesto por los Artículos 238 y 239 de la Ley General de Sociedades 
N° 19.550, sus modificatorias y complementarias y a lo establecido en el Estatuto Social de la 
entidad, para que los titulares de acciones escritúrales puedan participar de la Asamblea deberán 
cursar comunicación a la sociedad, a fin de que se los inscriba en el Libro de Asistencia, con no 
menos de tres (3) días hábiles de anticipación al día fijado para la realización de la Asamblea, 
debiendo denunciar asimismo una dirección de correo electrónico. La copia de dicha comuni
cación, con la constancia de su recepción por la Sociedad, servirá de boleto de entrada a la 
Asamblea. Los accionistas podrán, con las restricciones de ley, hacerse representar en la 
Asamblea por mandatarios, cuyos datos personales deberán constar en el Registro de Asistencia 
de Asambleas de la Sociedad.
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[Pj Banco Entre Ríos

CONVOCATORIA
De conformidad con lo dispuesto por el Estatuto Social y por los Artículos 234, 236, 237 y 243 de 
la Ley General de Sociedades N° 19.550, sus modificatorias y complementarias el Directorio de 
NUEVO BANCO DE ENTRE RIOS S.A. convoca a los Sres. Accionistas de la entidad a la Asam

blea General Ordinaria de Accionistas a celebrarse el día 01 de abril de 2025 a las 11 horas 
en Primera Convocatoria y a las 12 horas en Segunda Convocatoria, en la Sede Social sita 
en calle Monte Caseros 128 de la ciudad de Paraná, Provincia de Entre Ríos, para tratar el 
siguiente Orden del Día:

1. Designación del Presidente de la Asamblea y de dos accionistas, quienes por delegación de la 
Asamblea aprobarán y firmarán conjuntamente el Acta de Asamblea.

2. Consideración de los Estados Financieros, Memoria e Informe de la Comisión Fiscalizadora, 
conforme lo dispuesto por el Art. 234 inc. 1o de la Ley General de Sociedades N° 19.550, 
correspondientes al Ejercicio Económico finalizado el 31 de diciembre de 2024.

3. Consideración de la gestión del Directorio y de la Comisión Fiscalizadora

4. Consideración del destino de los resultados del Ejercicio Económico cerrado el 31 de 
diciembre de 2024. Desafectación de “Reserva Facultativa para Futuras Distribuciones de 
Utilidades” para su afectación a distribución de dividendos. Distribución de dividendos y 
consideración de las modalidades para su pago. Constitución de “Reserva Facultativa para 
Futuras Distribuciones de Utilidades”.

5. Consideración de las retribuciones al Directorio y a la Comisión Fiscalizadora, correspondien
tes al Ejercicio Económico cerrado el 31 de diciembre de 2024.

6. Consideración de los anticipos de honorarios al Directorio y a la Comisión Fiscalizadora para 
el Ejercicio Económico 2025.

7. Designación del auditor externo titular y suplente para el Ejercicio Económico que finalizará el 
31 de diciembre de 2025.

Ciudad de Paraná, 26 de febrero de 2025. EL DIRECTORIO

Matías Eskenazi Storey
Presidente

Nota: De acuerdo con lo dispuesto por los Artículos 238 y 239 de la Ley General de Sociedades N° 
19.550, sus modificatorias y complementarias y a lo establecido en el Estatuto Social de la entidad, 
para que los titulares de acciones puedan participar de la Asamblea deberán cursar comunicación 
a la sociedad, a fin de que se los inscriba en el Libro de Asistencia, con no menos de tres (3) días 
hábiles de anticipación al día fijado para la realización de la Asamblea, debiendo denunciar asimis
mo una dirección de correo electrónico. La copia de dicha comunicación, con la constancia de su 
recepción por la Sociedad, servirá de boleto de entrada a la Asamblea. Los accionistas podrán, 
con las restricciones de ley, hacerse representar en la Asamblea por mandatarios, cuyos datos 
personales deberán constar en el Registro de Asistencia de Asambleas de la Sociedad.

■& Banco Santa Fe

CONVOCATORIA
De conformidad con lo dispuesto por el Estatuto Social y por los Artículos 234, 236, 237 y 243 de 
la Ley General de Sociedades N° 19.550, sus modificatorias y complementarias, el Directorio de 
NUEVO BANCO DE SANTA FE S.A. convoca a los Señores Accionistas de la entidad a la 
Asamblea General Ordinaria de Accionistas a celebrarse el día 01 de abril de 2025 a las 15 
horas en Primera Convocatoria y a las 16 horas en Segunda Convocatoria, en la Sede 
Social sita en calle Tucumán 2545 - 2do. Piso de la Ciudad de Santa Fe, Provincia de Santa Fe, 
para tratar el siguiente Orden del Día:

1. Designación del Presidente de la Asamblea y de dos accionistas, quienes por delegación de la 
Asamblea aprobarán y firmarán conjuntamente el Acta de Asamblea.

2. Consideración de los Estados Financieros, Memoria e Informe de la Comisión Fiscalizadora, 
conforme lo dispuesto por el Art. 234 inc. 1o de la Ley General de Sociedades N° 19.550, 
correspondientes al Ejercicio Económico finalizado el 31 de diciembre de 2024.

3. Consideración de la gestión del Directorio y de la Comisión Fiscalizadora

4. Consideración del Resultado del Ejercicio Económico cerrado el 31 de diciembre de 2024. 
Desafectación de “Reserva Facultativa para Futuras Distribuciones de Utilidades” para su afectación 
a distribución de dividendos. Distribución de dividendos y consideración de las modalidades para su 

pago. Constitución de “Reserva Facultativa para Futuras Distribuciones de Utilidades".

5. Participación del personal por la distribución de dividendos (Art. 31 del Estatuto Social).

6. Consideración de las retribuciones al Directorio, en exceso del límite dispuesto por el Art. 261 
de la Ley General de Sociedades N° 19.550, correspondientes al Ejercicio Económico cerrado el 
31 de diciembre de 2024.

7. Consideración de las retribuciones a la Comisión Fiscalizadora, correspondientes al Ejercicio 
Económico cerrado el 31 de diciembre de 2024.

8. Consideración de los anticipos de honorarios al Directorio y a la Comisión Fiscalizadora para 
el Ejercicio Económico 2025.

9. Designación del Auditor Externo Titular y Suplente para el Ejercicio Económico que finalizará 
el 31 de diciembre de 2025.

Ciudad de Santa Fe, 26 de Febrero de 2025. EL DIRECTORIO

Sebastián Eskenazi 
Presidente

Nota: De acuerdo con lo dispuesto por los Artículos 238 y 239 de la Ley General de Sociedades 
N° 19.550, sus modificatorias y complementarias y a lo establecido en el Estatuto Social de la 
entidad, para que los titulares de acciones escritúrales puedan participar de la Asamblea deberán 
cursar comunicación a la sociedad, a fin de que se los inscriba en el Libro de Asistencia, con no 
menos de tres (3) días hábiles de anticipación al día fijado para la realización de la Asamblea, 
debiendo denunciar asimismo una dirección de correo electrónico. La copia de dicha comuni
cación, con la constancia de su recepción por la Sociedad, servirá de boleto de entrada a la 
Asamblea. Los accionistas podrán, con las restricciones de ley, hacerse representar en la 
Asamblea por mandatarios, cuyos datos personales deberán constar en el Registro de Asistencia 
de Asambleas de la Sociedad.

mailto:a.vila69.av@gmail.com
mailto:papelerantih@gmail.com
mailto:garagecv@gmail.com
mailto:cvsvigilancia@gmail.com
http://www.empleos.clarin.com
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CONVOCATORIAS

BLD FINANZAS S.A. Asamblea Ge
neral Ordinaria y Extraordinaria (Ia 
y 2a convocatoria) Convocase a los 
Sres. Accionistas de BLD FINANZAS 
S.A. a la Asamblea General Ordina
ria y Extraordinaria a celebrarse el 
04 de abril de 2025 a las 10:00 
horas, en primera convocatoria, y a 
las 11:00 horas en segunda convo
catoria, en la sede social de la em
presa en Santa Fe 1183, Piso 7, de 
la ciudad de Rosario, para tratar los 
siguientes puntos del orden del día: 
1) Designación de dos accionistas 
para suscribir el Acta de Asamblea 
conjuntamente con el Señor Presi
dente. 2) Lectura y consideración 
de la Memoria, Estado de Situación 
Patrimonial, Estados de Resultados,

Holding Santa Cruz S.A.

CONVOCATORIA
De conformidad con lo dispuesto por el Estatuto Social y por los Artículos 234, 236, 237 y 243 de 
la Ley General de Sociedades N° 19.550, sus modificatorias y complementarias, el Directorio de 
HOLDING SANTA CRUZ S.A, convoca a los Señores Accionistas de la entidad a la Asamblea 
General Ordinaria de Accionistas a celebrarse el día 03 de abril de 2025 a las 13 horas en 
Primera Convocatoria y a las 14 horas en Segunda Convocatoria, en la Sede Social sita en 
Avenida Ignacio de la Roza 85 -Oeste-, Piso 2, Oficina 1, de la Ciudad de San Juan, Provincia de 
San Juan, para tratar el siguiente Orden del Día:

1. Designación del Presidente de la Asamblea y de dos accionistas, quienes por delegación de la 
Asamblea aprobarán y firmarán conjuntamente el Acta de Asamblea.

2. Consideración de los Estados Financieros, separados y consolidados, Memoria e Informe de la 
Comisión Fiscalizadora, conforme lo dispuesto por el Art. 234 inc. 1° de la Ley General de Sociedades 
N° 19.550, correspondientes al Ejercicio Económico finalizado el 31 de diciembre de 2024.

3. Consideración de la gestión del Directorio y de la Comisión Fiscalizadora.

4. Consideración del destino de los resultados del Ejercicio Económico cerrado el 31 de diciembre de 
2024. Desafectación de “Reserva Facultativa para Futuras Distribuciones de Utilidades” para su 
afectación a distribución de dividendos. Distribución de dividendos y consideración de las modali
dades para su pago. Constitución de “Reserva Facultativa para Futuras Distribuciones de Utilidades”.

5. Consideración de las retribuciones al Directorio y a la Comisión Fiscalizadora correspondientes 
al Ejercicio Económico cerrado el 31 de diciembre de 2024.

Ciudad de San Juan, 28 de febrero de 2025. EL DIRECTORIO

Matías Eskenazi Storey 
_____________________________________________ Presidente______________________________________________  

Nota: De acuerdo con lo dispuesto por los Artículos 238 y 239 de la Ley General de Sociedades 
N° 19.550, sus modificatorias y complementarias y a lo establecido en el Estatuto Social de la 
entidad, para que los titulares de acciones escritúrales puedan participar de la Asamblea deberán 
cursar comunicación a la sociedad, a fin de que se los inscriba en el Libro de Asistencia, con no 
menos de tres (3) días hábiles de anticipación al día fijado para la realización de la Asamblea, 
debiendo denunciar asimismo una dirección de correo electrónico. La copia de dicha comuni
cación, con la constancia de su recepción por la Sociedad, servirá de boleto de entrada a la 
Asamblea. Los accionistas podrán, con las restricciones de ley, hacerse representar en la 
Asamblea por mandatarios, cuyos datos personales deberán constar en el Registro de Asistencia 
de Asambleas de la Sociedad.

Holding del Litoral S.A.
CONVOCATORIA
De conformidad con lo dispuesto por el Estatuto Social y por los Artículos 234, 236, 237 y 243 de 
la Ley General de Sociedades N° 19.550, sus modificatorias y complementarias, el Directorio de 
HOLDING DEL LITORAL S.A. convoca a los Señores Accionistas de la entidad a la Asamblea 
General Ordinaria de Accionistas a celebrarse el día 03 de abril de 2025 a las 15 horas en 
Primera Convocatoria y a las 16 horas en Segunda Convocatoria, en la Sede Social sita en 
Avenida Ignacio de la Roza 85 -Oeste-, Piso 2, Oficina 1, de la Ciudad de San Juan, Provincia de 
San Juan, para tratar el siguiente Orden del Día:

1. Designación del Presidente de la Asamblea y de dos accionistas, quienes por delegación de la 
Asamblea aprobarán y firmarán conjuntamente el Acta de Asamblea.

2. Consideración de los Estados Financieros, separados y consolidados, Memoria e Informe de la 
Comisión Fiscalizadora, conforme lo dispuesto por el Art. 234 inc. 1o de la Ley General de Sociedades 
N° 19.550, correspondientes al Ejercicio Económico finalizado el 31 de diciembre de 2024.

3. Consideración de la gestión del Directorio y de la Comisión Fiscalizadora.

4. Consideración del destino de los resultados del Ejercicio Económico cerrado el 31 de diciembre de 
2024. Desafectación de “Reserva Facultativa para Futuras Distribuciones de Utilidades” para su 
afectación a distribución de dividendos. Distribución de dividendos y consideración de las modali
dades para su pago. Constitución de “Reserva Facultativa para Futuras Distribuciones de Utilidades".

5. Consideración de las retribuciones al Directorio y a la Comisión Fiscalizadora correspondientes 
al Ejercicio Económico cerrado el 31 de diciembre de 2024.

Ciudad de San Juan, 28 de febrero de 2025. EL DIRECTORIO
Sebastián Eskenazi

Presidente

Nota: De acuerdo con lo dispuesto por los Artículos 238 y 239 de la Ley General de Sociedades 
N° 19.550, sus modificatorias y complementarias y a lo establecido en el Estatuto Social de la 
entidad, para que los titulares de acciones escritúrales puedan participar de la Asamblea deberán 
cursar comunicación a la sociedad, a fin de que se los inscriba en el Libro de Asistencia, con no 
menos de tres (3) días hábiles de anticipación al día fijado para la realización de la Asamblea, 
debiendo denunciar asimismo una dirección de correo electrónico. La copia de dicha comuni
cación, con la constancia de su recepción por la Sociedad, servirá de boleto de entrada a la 
Asamblea. Los accionistas podrán, con las restricciones de ley, hacerse representar en la 
Asamblea por mandatarios, cuyos datos personales deberán constar en el Registro de Asistencia 
de Asambleas de la Sociedad.
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Estado de Evolución del Patrimonio 
Neto, Estado de Flujo de Efectivo, 
Notas, Cuadros y Anexos, Informe 
del Auditor, correspondientes al 
Ejercicio Económico cerrado al 31 
de diciembre de 2024. 3) Destino 
del Resultado. 4) Consideración de 
la gestión del Directorio. 5) Consi
deración de las retribuciones de los 
Directores por el ejercicio de sus 
funciones técnico - administrativas 
de carácter permanente del Ejerci
cio Económico cerrado al 31 de di
ciembre de 2024. 6) Consideración 
de la gestión de la Sindicatura. 7) 
Consideración de la retribución del 
Síndico por el ejercicio cerrado al 
31 de diciembre de 2024. 8) Elec
ción del Síndico y/o miembros de 
la Comisión Fiscalizadora de la So
ciedad. 9) Elección de Auditor Ex
terno, titular y suplente. 10) Consi
deración del aumento del capital 
social. En su caso modificación del 
artículo 5 del Estatuto Social. 11) 
Otorgamiento de las autorizaciones 
para efectuar las tramitaciones ne
cesarias para su aprobación y regis- 
tración en los organismos públicos 
respectivos. Nota: Se hace saber a
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los Sres. Accionistas que deberán 
cumplimentar con lo dispuesto por 
el artículo 238 de la Ley 19.550 y 
sus modificatorias. Fabio Jesús Bi- 
ni, DNI 22.142.164. PRESIDENTE.

CENTRO DE JEFES Y OFICIALES NA
VALES DE RADIOCOMUNICACIONES 
convoca a Asamblea Gral. Ordinaria 
el 23/4/2025 13:30/14:30 hs. en 
su sede con siguiente Orden del 
Día: 1) Nombramiento autoridades 
Asamblea. 2) Consideración de Me
moria y Balance 2024. 3) Nombra
miento de los Revisores de Cuentas 
para el ejercicio 2025. COMISION 
DIRECTIVA / H. P. Gávito, Secretario 
General.

CONVOCATORIA . En la Ciudad Au
tónoma de Buenos Aires a los 28 
días del mes de febrero de 2025, 
se reúne el Consejo Directivo de 
Futbolistas Argentinos Agremiados y 
bajo la presidencia de su Secretario 
General y con la presencia de casi 
todos sus integrantes se dio lectura 
al acta anterior y siendo las 18.00 
hrs. se da comienzo a la reunión 
del día de la fecha: ASAMBLEA OR-
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DIÑARIA: Conforme a lo dispuesto 
por el art. 60 del estatuto, corres
ponde convocar a Asamblea Gene
ral Ordinaria para el día 08 de ma
yo de 2025, a las 18 horas en Sal
ta 1144, 29 Piso, Ciudad Autóno
ma de Buenos Aires a los efectos 
de considerar el siguiente orden del 
día: 1) Designación del Presidente 
de la Asamblea. 2) Aprobación de 
la Memoria y Balance General, In
ventario, Cuentas de Gastos y Re
cursos e Informes de la Comisión 
Fiscalizadora, del Ejercicio N9 73 
iniciado el 1 de agosto de 2023 y 
vencido el 31 de julio de 2024. 3) 
Modificación del Reglamento del 
Fondo Final de Carrera. 4) Designa
ción de 2 afiliados presentes para 
la firma del acta respectiva. Siendo 
las 20:15 horas y no habiendo más 
temas a tratar se cierra la sesión 
del día de la fecha.-

PAPEL PRENSA S.A.I.C.F. y de M. 
Registro Nro. 43.903 CUfr 3054 
8274997 Buenos Aires 5 de marzo 
de 2025 CONVOCATORIA Convóca
se a Asamblea General Ordinaria a 
celebrarse el 23 de abril de 2025 a 
las 10:00 horas en primera convo
catoria y a las 11:00 horas en se
gunda convocatoria, en la sede so
cial de la calle Bartolomé Mitre 
739, piso 4B de la Ciudad Autóno
ma de Buenos Aires, para tratar el 
siguiente: ORDEN DEL DIA: le) De
signación de dos accionistas que 
tendrán a su cargo la redacción y 
firma del acta. 29) Consideración 
de la Memoria, Inventario, Estados 
Financieros, Estado de Situación fi
nanciera, Estado de Resultados In
tegral, Estado de Cambios en el Pa
trimonio Neto, Estado de Flujo de 
Efectivo, Anexos, Notas a los Esta
dos Financieros, Reseña Informati
va, e Informes de los auditores y de 
la Comisión Fiscalizadora corres
pondientes al 532 ejercicio social 
cerrado el 31.12.24. 39) Trata
miento del resultado del ejercicio. 
49) Consideración de la gestión de 
los miembros del Directorio y de la 
Comisión Fiscalizadora. 59) Consi
deración de las remuneraciones al 
directorio correspondientes al ejer
cicio cerrado el 31.12.24 por un to
tal de $ 121.769.733- cuyo impor
te expresado en moneda homogé
nea al 31.12.24, conforme los tér
minos de la Res. Gral. CNV 
777/2018, es de $ 152.012. 
904,18.-, en exceso de $ 124. 
832.980,57.- sobre el límite del 
CINCO POR CIENTO (5%) de las uti
lidades fijado por el artículo 261 de 
la ley n- 19.550 y reglamentación, 
ante propuesta de no distribución 
de dividendos; 69) Consideración 
de las remuneraciones de los 
miembros de la Comisión Fiscaliza
dora, correspondientes al ejercicio 
económico cerrado el 31.12.24. 
79) Presupuesto para el funciona
miento del Comité de Auditoría. 89) 
Autorización al Directorio para otor
gar anticipos a cuenta de honora
rios durante el ejercicio social que 
cierra el 31.12.25 al Directorio y a 
la Comisión Fiscalizadora, y hasta 
aue se reúna la próxima Asamblea 

eneral Ordinaria de la Sociedad 
ad referéndum de la misma. 99) 
Determinación de los honorarios deí 
contador certificante correspondien
tes al 539 ejercicio social cerrado 
el 31.12.24. 109) Designación del 
contador certificante para el 54e 
ejercicio social en curso. II9) De
terminación del número de directo
res titulares y suplentes, y su elec
ción. 12®) Elección de los integran
tes de la Comisión Fiscalizadora. EL 
DIRECTORIO. NOTA: Se hace saber 
que para participar en la referida 
asamblea, los accionistas deben 
cursar comunicación a la sociedad, 
para que los inscriba en el Libro de 
Registros de Asistencia, a la sede 
social sita en la calle Bartolomé Mi
tre 739, piso 49 de la Ciudad Autó
noma de Buenos Aires, de lunes a 
viernes de 10:00 a 16:00 horas o a 
la casilla de correo ppsa@papel- 
prensa.com, hasta el día 15.04.25 
a las 16 horas. En el caso de tratar
se de apoderados de accionistas, 
deberá remitirse a la entidad con 
CINCO (5) días hábiles de antela
ción a la celebración de la asam
blea el instrumento habilitante co
rrespondiente, debidamente certifi
cado. Quienes tengan sus acciones 
en Caja de Valores, deberán remitir, 
asimismo y por la misma vía, el co
rrespondiente certificado de depósi
to. Eduardo Alberto Lohidoy fue 
electo Director por Acta de Asam
blea General Ordinaria Nro. 103 del 
24 de abril de 2024 y Presidente 
por Acta de Directorio Nro. 1129 
del 24 de abril de 2024. Eduardo 
Alberto Lohidoy. Presidente.

UNION Cívica Radical Distrito Sgo. 
Del Estero. El Comité Provincia: 
Convoca a elecciones internas para 
el día 06 de abril de 2025 de 8 a 
18hs, para elegir a los miembros 
de la Honorable Convención Provin
cial, titulares y suplentes. El crono- 
grama electoral establecido es el si
guiente: 14/03/25: Exhibición de 
padrones provisorios en el Comité 
Provincia sito en Libertad N9 904 
de la Ciudad de Santiago del Este
ro. 17/03/25: Inicio periodo de ve
rificación y tachas. 19/03/25: Cie
rre periodo de verificación y ta- 
chas.21/03/25: Publicación de pa
drones definitivos. 24/03/25: Pre
sentación de listas. 27/03/25: Ofi
cialización de candidatos. 
30/03/25: Presentación de mode
los de boletas. 03/04/25: a) Entre
ga de boletas para urnas, b) Publi
cación de nómina de estableci
mientos afectados a las elecciones 
internas y designación de autorida-
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des. 06/04/25: Elecciones inter
nas. 08/04/25: Inicio del escruti
nio definitivo. 09/04/25: Procla
mación de candidatos electos. La 
Junta Electoral se reunirá todos los 
días de 18 a 20hs.- El medio de 
comunicación con la Junta Electoral 
será vía correo electrónico, a través 
de la siguiente dirección: juntaelec- 
toralucr.sde@gmail.com

AVISOS AL COMERCIO

La Asociación Mutual Buenos Aires 
Solidaria, comunica el llamado a 
Asamblea General Ordinaria, a realizarse 
el día 30 de abril de 2025, en el domicilio 
legal de la misma, sito en Riobamba 486 
9’ piso departamento “A" de la Ciudad 
Autónoma de Buenos Aires. Siendo el 
primer llamado a convocatoria las 
10:30hs. Y el segundo llamado a 
convocatoria las 11:00 hs. A tratarse los 
siguientes temas, mencionados en la 
orden del día: 1- Elección de 2(dos) 
asociados, para firmar el acta conjun
tamente con el Presidente y Secretario. 
2- Consideración inventario, balance 
general, cuenta de gastos y recursos, 
memoria del órgano directivo e informe 
del órgano de fiscalización corres
pondiente al ejercicio social, 01-01- 
2024 al 31-12-2024.3- Tratamiento de 
incremento valor cuota social por 
inflación. 4- Elección total de Auto
ridades por finalización de Mandatos 
Realizan el llamado misma, el 
Presidente, Sr. Horacio E. Domeniconey 
el Secretario, Sra. Araoz Alicia Raquel.

LEGALES

\ EDICTOS
IV/O JUDICIALES

EDICTO El Juzg. Nac. de Ira. Instan
cia en lo Comercial N912 a cargo 
del Dr. Hernán D. Papa, Sec. N9 24 
a cargo del Dr. Ricardo Daniel Zmu- 
da, sito en M. T. de Alvear 1840 
PB, CABA, hace saber por cinco 
días en los autos "AGROFINA S.A. 
s/CONCURSO PREVENTIVO" Expíe. 
Nro. 151/2025 con fecha 
03.02.2025 se presentó en concur
so preventivo AGROFIÑA S.A., CUIT 
30-59272454-1, con domicilio en 
Suipacha 1.111 piso 189 de la CA
BA, habiéndose producido su aper
tura el 20.02.2025, fijándose el si
guiente cronograma: hasta el 
24.06.2025 podrán los acreedores 
con asistencia letrada ingresar digi
talmente sus insinuaciones junto 
con toda la documentación respal- 
datoria en el "INCIDENTE DE INSI
NUACION DE CREDITOS EN LOS 
TERMINOS DEL ART. 32, LEY 
24.522" (Nro. 151/2025/1), a cu
yo fin deberán dar estricto cumpli
miento a lo dispuesto con fecha 
20.02.2025 a lo que se remite (v. 
pto. IV ap. "J 2"). En tal incidente 
deberán también formularse digital
mente las observaciones a que alu
de el art. 34 LCQ y sus contestacio
nes, según lo autorizado en dicho 
decisorio. El arancel previsto por el 
artículo 32 LCQ deberá abonarse 
por transferencia a la Caja de Aho
rros en $ del BANCO GALICIA MÁS, 
Nro. De cuenta: 616-6-09374-4, 
C B U : 
1500616700061660937446 y 
Alias: PALOMA.LODO.PERU de titu
laridad de José Escanden y otros, 
CUIT 20-93390304-5. A los fines 
de presentar su solicitud en formato 
papel los acreedores que no cuen
ten con asistencia letrada deberán 
solicitar turno a la sindicatura ES
TUDIO ESCANDELE LOPEZ CEPERO 
-con domicilio en Tte. Gral. Perón 
1509 Piso 99, CABA y tel.+54 
011-44018375, mediante email a 
notif.judiciales@estudioehq.com.ar. 
A tal fin, deberán dar estricto cum
plimiento a las pautas fijadas en el 
pto. IV ap. "J 29" del decisorio de 
fecha 20.02.2025 a lo que se re
mite. El síndico presentara los infor
mes que disponen los arts. 35 y 39 
LCQ los días 12.09.2025 y 
06.03.2026 -respectivamente-. La 
fecha para dictar el auto verificato- 
rio vence el 20.11.2025. La au
diencia informativa se llevará a ca
bo el 27.08.2026 a las 10 hs., en 
la sala de audiencias del tribunal. 
Buenos Aires, 06 de marzo de 
2025. RICARDO DANIEL ZMUDA 
SECRETARIO

EDICTO El Juzgado Nacional de Ira. 
Instancia en To Comercial N912 a 
cargo del Dr. Hernán Diego Papa, 
Secretaría N923 a cargo de la Dra. 
María Agustina Boyajjan Rivas. sito 
en M. T de Alvear 1840 PB, ¿ABA, 
hace saber por cinco días en los 
autos "LOS GROBO AGROPECUARIA 
S.A. s/ CONCURSO PREVENTIVO" 
Expte. Nro. 145/2025 con fecha 
03/02/2025 se presentó en con-
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curso preventivo LOS GROBO 
AGROPECUARIA S.A. CUIT 
30-60445647-5, con domicilio en 
Suipacha 1.111 piso 18 CABA, ha
biéndose producido su apertura el 
20/02/2025, fijándose el siguiente 
cronograma: hasta el 24/06/2025 
podrán los acreedores con asisten
cia letrada ingresar digitalmente 
sus insinuaciones junto con toda la 
documentación respaldatoria en el 
"INCIDENTE DE INSINUACION DE 
CREDITOS EN LOS TERMINOS DEL 
ART. 32, LEY 24.522"; 
(Nro. 145/2025/1), a cuyo fin de
berán dar estricto cumplimiento a 
lo dispuesto con fecha 
20/02/2025 a lo que se remite (v. 
pto. IV ap. "J 29") En tal incidente 
deberán también formularse digital
mente las observaciones a que alu
de el art. 34 LCQ y sus contestacio
nes, según lo autorizado en dicho 
decisorio. El arancel previsto por el 
artículo 32 LCQ deberá abonarse 
por transferencia a la Caja de Aho
rros en $ en BANCO GALICIA MÁS, 
Nro. De cuenta: 616-6-09374-4, 
C B U : 
1500616700061660937446 y 
Alias: PALOMA.LODO.PERU de titu
laridad de José Escanden y otros 
CUIT 20-93390304-5. A los fines 
de presentar su solicitud en formato 
papel los acreedores que no cuen
ten con asistencia letrada deberán 
solicitar turno a la sindicatura ES
TUDIO ESCANDELE LOPEZ CEPERO 
con domicilio en la calle Tte. Gral. 
Perón 1509 Piso 99, CABA y tel. +- 
54011-44018375, mediante email 
a: n o t i f. j u d i c i a I e s @ e s t u - 
dioehq.com.ar. A tal fin, deberán 
dar estricto cumplimiento a las 
pautas fijadas en el pto. IV "j 2-' 
del decisorio de fecha 
20/02/2025 a lo que se remite. El 
síndico presentará los informes que 
disponen los arts. 35 y 39 LCQ los 
días 12/09/2025 y 06/03/2026 - 
respectivamente-. La fecha para 
dictar el auto verificatorio vence el 
20/11/2025. La audiencia infor
mativa se llevará a cabo el 
27/08/2026 a las 10 hs., en la 
sala de audiencias del tribunal. En 
Buenos Aires, 6 de marzo de 2025. 
MA. AGUSTINA BOYAJIAN RIVAS SE
CRETARIA

EL Juzgado de Primera Instancia en 
lo Civil y Comercial Nro.l del 
DptoJudicial de Necochea, a cargo 
del DrJorge Daniel Balbi, Secretana 
UNICA del Departamento Judicial 
Necochea, en los autos caratulados 
"MASI MARIA SILVIA y OTRO/A 
C/GROLERO O GROLERO y GAN- 
DOLFI JUAN S/PRESCRIPCIÓN AD
QUISITIVA VICENAL/USUCAPION" 
(Expte.n948.454), cita a Herederos 
de Grolero o Grolero y Gandolfi Ma
nilo Juan y/o a quiénes se conside
ren con derecho sobre el inmueble 
objeto de marras- Circunscripción 
13 Sección B Manzana 80 k, Parce
la 4, Folio N9882/1960 del Partido 
de Necochea (76), a fin que en el 
término de 13 (trece) días, se pre
senten en autos a hacer valer sus 
derechos, bajo apercibimiento de 
nombrase a la Defensoría Oficial 
Departamental para que los repre
sente en éstos obrados.- Necochea, 
de Febrero de 2025.

EXCNLO Superior Tribunal de Justica 
de la Provincia de Santiago del Es
tero - Sala de Asuntos Civiles y Co
merciales - EXPTE 19.651 - "WEIS- 
MAN EDUARDO C/ L0M8ARDI SAN
DRO S/ ACCIÓN AUTÓNOMA DE 
NULIDAD DE SENTENCIA -CASA
CIÓN" - Juez: Dr. Eduardo López Al- 
sogaray - Vocal Excmo Superior Tri
bunal de Justicia - Secretario: Dr. 
José Rodrigo Reyes.CITACIÓN HERE
DEROS - "Santiago del Estero, vein
titrés octubre de dos mil veinticua
tro.- Proveyendo a la presentación 
efectuada por los Dres Navarro y 
Chazareta, atento al estado de la 
causa y demás peticiones realiza
das por las partes; estando acredi
tado en el proceso el fallecimiento 
del Sr. Weisman y no surgiendo que 
se conozcan herederos ni sus domi
cilios, de conformidad con el articu
lo 56 inc 5® del CPCC, procédase a 
la citación mediante edictos duran
te dos días consecutivos haciendo 
saber a quienes se consideren con 
derechos deberán presentarse en 
un plazo de 15 días desde la última 
publicación en estos estrados bajo 
apercibimiento en caso de incom- 
parecencia de nombrarle defensor 
público de ausentes. ... - Fdo: Juez: 
Dr. Eduardo López Alsogaray, Vocal 
Excmo Superior Tribunal de Justicia 
- Secretano: Dr. José Rodrigo Re
yes".Santiago del Estero, de de 
2025.-

Countries & 
Urbanizaciones

Clasificados
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TRAPICHECOSTA&PAMPAEn el marco de su 10° aniversario, Trapiche Costa & Pampa, la primera bodega con influencia oceánica del país, obtuvo la certificación del protocolo de sustentabilidad de Bodegas de Argentina, convirtiéndose en la única bodega de Buenos Aires en alcanzar el reconocimiento. El protocolo promueve prácticas responsables en la vitivinicultura.

L'ORÉAL PARISLa marca de belleza da la bienvenida a la actriz, escritora y activista Gillian Anderson como su nueva embajadora mundial. “L’Oréal París ha defendido a las mujeres de todas las edades durante décadas, y estoy encantada de unirme a esta familia para inspirarlas a liberarse de los estereotipos y ponerse en el centro de sus propias historias”.

OFERTONESEN DIAEn marzo, Dia ofrece grandes promociones en sus productos de marca propia, acercando la mejor calidad a precios accesibles. Se suma al clásico Ahorrames y al Cupón ClubDia 20%, disponible cada martes para clientes del programa de fidelización; y también, como todos los meses, beneficios con diversos medios de pago.

HEINEKEN SESSIONSLa marca de cerveza premium puso en marcha en Argentina sus He- ineken Sessions. El ciclo de conciertos curados por la marca, que ofrece un crossover de nuevos sonidos, combinando artistas emergentes y consolidados, dio inicio en Las Palapas (Mendoza), con Oriol Calvo & Mita Gami, y en Chapad- malal, con Dante Spinetta y Blair.

ILVEM:CURSOS DE MARZOIlvem invita a talleres virtuales y gratuitos sobre sus cursos y carreras de Neurociencias. Instructor y Neuroeducador, PNL, Metodología intelectual, lectura veloz, memoria, método de estudio, oratoria, redacción, coaching, orientación vo- cacional. Inglés Holístico, inteligencia artificial, Marketing. +54911 54224742 / www.ilvem.com.
HENKELARGENTINAHenkel Argentina continúa con su programa de pasantías remuneradas, diseñado para acercar a estudiantes universitarios al mundo laboral. A lo largo de los últimos tres años, 12 estudiantes han formado parte de esta iniciativa, permitiéndoles dar sus primeros pasos en áreas clave como Ingeniería, Recursos Humanos y Marketing.

TAPEANDO, EN ABRILDel 4 al 13 de abril llega el 4o Ta- peando, el festival gastronómico que ya se convirtió en un clásico que celebra la tradición española del tapeo en Argentina, creado por la Consejería de Turismo de la Embajada de España en Buenos Aires. Este año, Mar del Plata se sumará a los restaurantes de Buenos Aires, Mendoza, Córdoba y Rosario.

BODEGA PIEDRA NEGRALa sustentabilidad es un tema que ocupa a la producción del vino. Con los Andes de fondo y como una de principales impulsoras de la región de los Chacayes, en el Valle de Uco, Bodega Piedra Negra acompaña su producción con acciones específicas de preservación ambiental como agroforestería, estudios del suelo y relevamiento de la flora.

YVES SAINT LAURENTYSL Beauty presenta Libre Flowers & Flames, una nueva y radiante fragancia que captura la esencia de la libertad audaz y la expresión sin barreras. Esta fragancia se abre con una explosión de cítricos frescos que conducen a un corazón floral cautivador donde el lirio del desierto, la flor favorita de Yves Saint Lau- rent, ocupa un lugar central.

FINCA LAS MORASLa bodega continúa su camino de innovación con el lanzamiento de Los Intocables Double Oak Malbec, que se distingue por su proceso de añejamiento. Este malbec se destaca por su maduración de 12 meses en dos barricas diferentes de bourbon y ron, un detalle que lo convierte en una experiencia sensorial profunda y diferente.
BODEGA DANTE ROBINOGran Dante Malbec 2021 fue seleccionado en la World’s Best Somme- liers’ Selection 2025, un reconocimiento otorgado por los somme- liers de algunos de los mejores restaurantes del mundo, incluidos en la lista de The 50 Best Restaurants. Elaborado en Los Chacayes (Mendoza), ya había sido premiado como el Mejor Malbec del Mundo en el International Wine Challenge.
NATURA: MERCADO LIBRELa marca de belleza y cuidado personal lanzó una nueva opción de compra a través de su tienda oficial en Mercado Libre en Argentina. Sus productos de maquillaje, perfumería y demás categorías ya están disponibles con envíos a todo el país. Se suma a www.naturaco- mesticos.com.ar, tiendas físicas y consultores/as de belleza que revenden sus productos.

EL VALOR
DE LA PALABRA.

PANDORA/UNICEFLa marca de joyería Pandora lanzó un charm especial en forma de corazón con una piedra central azul, el color característico de Unicef. Esta continua alianza de Pandora con Unicef ya ha recaudado casi $ 14 millones durante los últimos 5 años para apoyar a niños, en particular a las niñas y jóvenes -suman casi 2,4 millones las personas beneficiadas- en todo el mundo.

Clasificados
clasificados.clarin.com

PERSONAL ARGENTINAFue galardonada por Ookla, en el Mobile World Congress 2025 en Barcelona, como la mejor Red Móvil de Argentina. Y por 6 o año consecutivo, la Red Móvil de mayor velocidad del país. Además, fue distinguida por tener la red Móvil 5G Más Rápida, en el primer año de despliegue de esta tecnología en Argentina, con una velocidad mediana de conexión de 432.32 Mbps.
PASANTÍAS DE BASFBASF, compañía química líder en innovación, inició el proceso de selección de jóvenes estudiantes para su Programa de Pasantías 2025, en el que apunta a incorporar talentos en los diferentes equipos de trabajo. Los interesados en las ofertas pueden postularse hasta el 31 de marzo en https://postulacion.typeform.com/to/AghegP59.

ADRIÁN MERCADOSe realizará mañana una subasta de Techint por renovación de flota. De forma on-line, con presencia de martiliero público, se podrán adquirir tractores tiendetubos y sobre orugas, grúas, excavadoras, palas cargadoras, camiones, camionetas, grupos electrógenos, entre otros cientos de lotes, wwwadrian mercado.com.ar/subastas.

GRUPO PEÑAFLORLíder y referente en la industria vitivinícola argentina, Peñaflor participa nuevamente en la Feria ProWein en Düsseldorf, consolidando su posición internacional y reafirmando su compromiso con la excelencia, la innovación y la expansión global. Reúne a productores, distribuidores, sommeliers y otros profesionales.

AVON, EN BAFWEEKLa marca de cosmética reafirma su vínculo con la industria de la moda siendo, una vez más, maquillaje oficial de Buenos Aires Fashion Week, que se desarrolla hasta mañana. Con un staff de maquillado- res liderado por Guadalupe Barreto, Key Makeup Artist de Avon en BAFWEEK, la marca presenta sus propuestas Otoño Invierno 2025.

ARREDO: EMPRENDEDORASEn el marco del Día de la Mujer, Arredo destaca el trabajo de emprendedoras que, a través de su creatividad y talento, lideran proyectos con impacto social y ambiental en sus comunidades. Con el fin de dar visibilidad a la labor de estas emprendedoras, Arredo exhibe sus productos en la tienda de Medrano 555 (CABA).
SANTANDER: EXPOAGROSantander ofrece más financia- miento y soluciones digitales en Expoagro. Créditos agropecuarios a través de la plataforma digital ÑERA; ampliación del financiamien- to para insumos, maquinaria y ganadería; acuerdo estratégico con CNH Capital para facilitar el acceso a maquinaria agrícola; Proyecto AGRO 360 y alianza con Nativas.

VALTRA, TRACTOR OFICIALValtra es el tractor oficial de Expoagro 2025. Quienes visiten su stand tendrán la oportunidad de conocer las últimas novedades, servicios y planes de financiación que ofrece la marca. Entre sus seis lanzamientos se destaca la nueva Serie Q, un tractor diseñado para maximizar potencia, precisión y eficiencia en cada tarea del campo.

TELECOM Y EL CAMPOTelecom, a la vanguardia en soluciones tecnológicas para el mercado corporativo B2B y organismos públicos, participa un año más en Expoagro. Profundiza su compromiso con la agroindustria, asegurándose de proveer las mejores soluciones de Internet de las Cosas para su desarrollo y seguir impulsando el ecosistema AgTech.

EXPO VEA VENDIMIACharlas con enólogos, degustaciones y un espacio de networking con referentes del sector fueron algunos de los atractivos de la 13a Ex- po Vea Vendimia 2025. Con una asistencia que superó las 8.000 personas, el Auditorio Bustelo fue testigo de las tres jornadas organizadas por Club Vea Vinos. Se amplió la oferta con más de 100 stands.

CAFÉ MARTÍNEZCafé Martínez, comprometido con ofrecer cafés excepcionales y promover la trazabilidad del grano, amplía su iniciativa de Café de Origen incorporando una exclusiva variedad de la región peruana de Piura, en colaboración con Prom- Perú. Se suma a las colaboraciones con países productores como Honduras, El Salvador y Guatemala.

http://www.ilvem.com
http://www.naturaco-mesticos.com.ar
clasificados.clarin.com
https://postulacion
typeform.com/to/AghegP59


58 Pasatiempos CLARIN - JUEVES 13 DE MARZO DE 2025

Claríngrilla N920.406 En las columnas se leerá un pensamiento de Miguel de Cervantes Saavedra.
A ||4-a.-I oFÍ K) í H n Defina las palabras siguiendo el sentido que indican 

11U.U las flechas, escribiendo una letra en cada casillero libre.

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

Definiciones1 ► Masa de nieve que se derrumba de los montes con violencia; 2► Arma portátil antigua, para lanzar flechas; 3► (Hacer ~) Aguardar en una habitación a ser recibido por una persona; 4►Engullir, tragar los alimentos; 5►Adecuado, apropiado, oportuno, conveniente, que tiene o incluye acierto; 6►Recolección de la uva; 7 ►Estaca pequeña y redonda, fijada en el borde de una embarcación, a la cual se ata el remo; 8^ Parte tubular del hueso largo, comprendida entre los dos extremos o epífisis; 9►Mar. Conjunto de drizas; 10 ►Bola de metal, hueca y agujereada, que lleva dentro un pedacito de hierro para que, moviéndolo, suene; 11 ►Certificado, asegurado, dado por auténtico un documento; 12►Tratar con desdén a una persona o cosa; 13►Aumento alarmante de precios; 14^Señal que queda de una cosa destruida o pasada; 15>Subasta, venta pública de bienes muebles con licitación y puja; 16►República de Sudamérica, capital: Asunción; 17^ Amparar, favorecer, defender; 18►Asegurar la puerta o ventana con una tranca; 19 ► Undécimo mes del año según el calendario republicano francés;20^(Salvatore ~) Cantautor ¡talo-belga de gran éxito comercial durante los años 1960 y 1970, nacido en 1943.
Las palabras se forman con las siguientes sílabas a - a - a - a - a - ad - al - an - ba - bel - ca - ca - cá - car - cas - cer - da - da - da - de - de - des - di - diá - do - do - do - dor - dri - es - es - fi - ger - gio - glu - guay - la - la - la - lies - lud - mi - mia - mo - mo - mo - ne - ñar - pa - pro - ra - ra - sa - sis - ta - ta - te - te - ter - ti - tir - tran - ve - ven - ves - za.

QUERER.
APETECER ■4 PASMADO. 

'.7 4 PREFIJO
NEGATIVO 1 SUBELA

BANDERA 4
TERCO. 

OBSTINADO
CELEBRO
CON RISA

NO 
PUBLICADOS

-
DO DE ASIA1

MONTE DE 
jerusalEn
JAULA PARA 

LEONES

► RADIO
ARBUSTO 
QUEDA 
ROSAS

OPERA 
CORTA 0 
LIGERA

SIN 
MEDIAR 

PAGO

FETICHE 1
i.;.--.:.. 
POSITIVOS1

DESAFIEN 
A DUELO

REPARARE 
EN ALGO

► 1
SIGNO DE 

PUNTUACIÓN

L> 1 PERCIBIR 
OLORES
ROTURE

LA TIERRA

*

POEMAS 
LIRICOS

► 1 INFUSION ■>
CARINO 

PROFUNDO ■

L> CADA PAR
TE DE UN 
PARTIDO 
DE TENIS

1
HOMICIDA 

(FEM)
>

Sudoku
N9 7.099

Complete cada tablero (subdividido en nueve cuadrados) de 81 casillas (dispuestas en nueve filas verti
cales y horizontales) llenando los casilleros vacíos con los números del 1 al 9, de modo que no se repita 
ninguna cifra en ninguna fila vertical ni horizontal, ni en cada cuadrado. Las soluciones, mañana.

Básico

9 7 8

1 7 4

5 1 7

1 2 9

4 9 1

4 8

2

3 5 6 4

7 5

Avanzado

1 6 7 3

3 5 9

6 1

6 2

4 9

6 9 2

1 5 7 8

9 3 1 7/

Soluciones
Sudoku N2 7.098
Básico

Claríngrilla N2 20.405
Vluchos no creen nada, pero tienen miedo 
de todo. Federico Hebbel. Dramaturgo 
alemán.

7 2 6 4 9 8 5 1 3 ▼ ▼
1 3 9 5 7 6 2 8 4 1 M 0 T O R

4 5 8 1 3 2 9 6 7 2 U S A D 0 S

8 7 1 6 5 3 4 2 9 3 C A P A T A Z

6 4 3 2 1 9 8 7 5 4 H A S T 1 A D o

5 9 2 7 8 4 6 3 1 5 0 R Q U E S T A L

9 6 7 8 4 1 3 5 2 6 S A P 0 N A C E 0

2 1 4 3 6 5 7 9 8 7 N 0 V 1 E M B R E

3 8 5 9 2 7 1 4 6 8 0 R G A N 1 S M 0
— 9 c A T A M A R A N

Avanzado 10 R E Q U | S | T 0
3 5 2 8 4 7 9 1 6 11 E P | D E R M | S
9 8 6 1 2 5 4 3 7 12 E Q U I D | S T A

1 4 7 3 9 6 5 2 8 13 N E C R 0 P S | A

6 7 8 4 3 9 2 5 1 14 N 0 V E D A D E S

4 3 1 6 5 2 7 8 9 15 A L Q U E R 0 U E

2 9 5 7 8 1 6 4 3 16 D R Á S T 1 C 0

7 1 4 5 6 3 8 9 2 17 A R E N 0 S 0

5 6 9 2 1 8 3 7 4 18 P R E N D A

8 2 3 9 7 4 1 6 5 19 E N V í 0

□UIUUIUII MUIUUCIIIIIUU

Horizontales. Pertinaz, Sion, Ra, leonera, ídolo, gratis, notaré, eco, oler, odas, té, amor, set, asesina. Verticales. Desear, coma, río, ánodos,
Predo de los opdonales
Arquitectura $ 2.800,00- Revista Ñ $ 11.000,00- ELLE $ 7.000,00- Genios $ 3.000,00- Jardín de Genios $ 3.000,00 - Lanzamiento

Frozen $ 9.999,90- Los juegos del hambre $ 13.999,90 - Autos de Colección 2 $ 11.999,90 - Arquitectura con DNI $ 3.300,00- Magalí
Tajes$9.999,00-PreescolarGenios$4.000,00-Arqu¡tecturaconMÁS$3.500,00-GeniosEd¡c¡ónLanzam¡ento$4.000-Jardínde 

Genios Edición Lanzamiento 12025 $ 6.500,00  - Jardín de Genios Edición Lanzamiento 2 2025 $ 5.000,00- La casa de muñecas de 

Gabby $ 9.999,90 - La casa de muñecas de Gabby Casa Contenedora $ 19.999,90- Relanzamiento La Casa de Peppa PigCaja $ 
19.999,90-Relanzamiento La Casa de Peppa PigPack3x2$19.999,90-
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Zárate. Edición de 64 páginas para el resto de la Argentina El precio 
de tapa es sin recargo de envío para Capital Federal, Gran Buenos Aires 
y La Plata Para el resto del país el precio de tapa es con recarga 
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CARTAS AL PAÍS

“¿Se hará algo para poder evitar las catástrofes?”

Naturales o no, las catástrofes desbordan la capacidad humana. Ante el avance tecnológico, como así también el desarrollo de la espiritualidad, la inteligencia emocional y solidaridad, resulta increíble, inconcebible que los gobiernos no profundicen su actividad preventiva de tragedias previsibles.Previsible en lo que respecta a contar con exceso de medios para afrontar la hecatombe. En todos los ámbitos, los Estados, habitúan actuar tardíamente, cuando podría arbitrar las medidas y responsabilidades consecuentes con anticipación. En lo que respecta a las catástrofes naturales, los gobiernos tienen la obligación de precaverse, de contar con herramientas para afrontar desastres de magnitud prácticamente inconcebibles.En lo atinente a eventos dañosos derivados de la conducta ilícita e inconducta humana, se penaliza el asesinato, la violación, el abuso en sus diversas manifestaciones, pero, ¿podría el legislador establecer sanciones para ese núcleo de partícipes, que por omitir denunciar conductas que evidencian futuros resultados delictivos, son cómplices de tales aconteceres? Aconteceres nefastos, por cierto. Obligación de denunciar al enfermo sumergido en el infierno de la droga. Obligación de denunciar a la persona que habitúa violen

tarse sin reparar en las consecuencias. Obligación de denunciar al dueño de animales peligrosos. Obligación de denunciar al vecino de reconocida trayectoria ilícita. Pero esto requiere infraestructura, registros y control se tornan indispensables, de idéntico modo que lo requiere cualquier institución, academia, empresa y agrupación humana, para ordenar y encaminar su accionar, a un objetivo. Poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial, ¿llegaremos siempre tarde? ¿Harán algo para evitar esas... “catástrofes”?
Aldo Cristian Alí / luzyluci@hotmail.com

Más sobre las inundaciones 
en Bahía BlancaBahía Blanca, una vez más los políticos “brillan por su ausencia”. Entidades deportivas, Cáritas, ferroviarios, centros comunitarios y, por sobre todo la gente dice presente. Utiliza sus horarios de descanso para ayudar y colaborar.Hasta ahora los legisladores nacionales de todos los partidos políticos no se hicieron eco de la situación que están atrayendo en el sur de la provincia de Buenos Aires. Tanto el presidente de la Cámara de Diputados Martín Menem con la presidenta de la Cámara de Senadores Victoria Villarroel podrían haber abierto las puertas del Congreso para que allí también se pueda juntar alimentos, ropa, colchones y artículos de limpieza.Seguramente si se hubiera producido a pocas semanas de los comicios “todos” los políticos, sin distinción de banderas partidarias, estarían recorriendo la zona y, por supuesto, entregando el voto y sacándose la foto.
Alejandro Fabián Spivak
alespivak@gmail.com

En un portal de compras hay 
"tasas de interés abusivas"Mercado Libre, particularmente útil para tomar precios de referencia de productos y servicios, poco colabora con el consumo masivo, la producción y el empleo, ofreciendo planes de compra en cuotas a razón de una tasa de interés cercana al 90% anual.Con una inflación que en el 2025 se estima alrededor del 25%, no puede menos que considerarse usuraria la política crediticia de esa gran empresa. Y si bien es cierto que en muchos casos el precio de contado es inferior al de la competencia callejera, o vía Internet, de ninguna manera compensa una cosa con la otra. La única explicación posible, es que la voraz comisión que le descuenta ML a los vendedores, busca ser recuperada a través de una financiación escandalosamente abusiva.
Adrián Armando Klas
ccps@fibertel.com.ar

"Por el despegue de un país 
pujante y con educación"El uso indiscriminado de topadoras, moto- 

sierras y plástico, arrastra al mundo a un cambio climático nefasto.La ambición desmedida de quienes lucran, aún a sabiendas del daño que ocasionan, pero niegan, nos lleva a la devastación de bosques, pulmones de la humanidad, y a la contaminación de las aguas.Si leyeran “Antes del fin”, del Ernesto Sa- bato, entenderían el valor supremo de la humanidad y la naturaleza por sobre la riqueza monetaria.Siempre sostuvo que los valores éticos y morales del ser humano, deben ser defendidos a ultranza. A mis 83 años, y como docente, me atrevo a dar este consejo a los políticos, funcionarios de todo rango (presidente incluido), y a quienes se interesan por tener un gran país, con una sociedad en mejores condiciones.Deseo que nuestros hijos vean el despegue de un país pujante, floreciente, destacado por la educación y el respeto mutuo de sus habitantes.
Adolfo Ortiz
adolfoortiz27@yahoo.com.ar

NOVEDADES 
EDITORIALESLos nuevos cuentos de una autora destacada

TÍTULO Elbuenmal
AUTORASamantaSchweblin
EDITORIALRandom House
COSTO $24.999
Seis cuentos de una autora siempre esperada. El buen mal se llama el nuevo libro de Samanta Schweblin, autora que ya sabe de varios reconocimientos. Con las novelas Distancia 
de resca te (2014) y Ken tuckis (2018) fue finalista del prestigioso Booker Internacional. Los cuentos de Siete 
casas vacías (2015) recibieron los premios Narrativa Breve Ribera del Duero y el National Book Award en EE.UU. Sus primeros relatos ya habían sido distinguidos por el Fondo Nacional de las Artes y el Concurso de Cuento Haroldo Conti para Jóvenes Narradores. La literatura de Schweblin tiene que ver con las cosas que nos provocan miedo, desde un registro realista, aunque muchos lectores ubican su obra en el género del terror. Los filos de la realidad y del ensueño, la incertidumbre, suelen conjugarse en las historias que sabe tejer. En El buen mal, según se anticipa, aparecen personajes encandilados por el fulgor de la inminente tragedia, vulnerables y profundamente humanos, que advierten cuánto podría transformarlos lo inesperado.
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B
ath es una encantadora ciudad inglesa que está a unas tres horas de micro de Londres. Fue fundada por los romanos en el siglo I de nuestra era, no como guarnición militar sino como santuario de aguas termales. Es decir, era un lugar claramente destinado al descanso y a la relajación en tierras hostiles. Todavía pueden verse los restos de la construcción original, en torno a la cual, en el siglo XVIII, se edificó un centro turístico para las clases altas. Si uno se pregunta por la historia de los resorts, tan de moda hoy como símbolos del veraneo “all inclusive”, es probable que Bath sea uno de los antecedentes más antiguos e ineludibles. Dos mil años después, el concepto se ha sofisticado. Los resorts actuales ofrecen piscinas, playas, restaurantes, spa, entretenimiento, deportes, todo en un mismo sitio y a pasos de la habitación, preferentemente en un entorno natural y lejos de las grandes urbes. Esta condición idílica

Pasiones ArgentinasLa cara siniestra de los resorts
Horacio Convertinihconvertini@clarin.com

los transforma en un escenario ideal para el relato negro.“The White Lotus”, la serie de Max que acaba de estrenar su tercera temporada, trabaja este tópico. Los huéspedes (turistas que llevan sus miserias en las maletas) serán desafiados por hechos discordantes con la idea de bienestar las 24 horas. Y, claro, alguno volverá a casa dentro de una bolsa de plástico negra. Creada por Mike White (el rubio con cara de nerd de 

“Escuela de rock”, ¿se acuerdan?) y ganadora de 15 premios Emmy, “The White Lotus” muestra los intestinos de estas fábricas del disfrute, donde los lugareños (los operarios de la cinta de producción) también juegan su baza siniestra detrás de las sonrisas de cortesía.Más escalofriante aún es “Infinity Pool”, película de Brandon Cronenberg y flamante estreno de Prime Video. La historia es sencilla: dos matrimonios que 

se conocen en el resort de un país lejano deciden salir del hotel a pasar un día por fuera del confort predeterminado. En la excursión, atropellan y matan a un poblador, lo que los instala en un rulo alucinante, porque la justicia local tiene una particular forma de castigo para los criminales extranjeros: la pena de muerte por homicidio se ejecutará sobre dobles exactos de los culpables, que serán creados a tal efecto.Brandon, hijo de David Cronenberg (el director de “Crash”), empuja el límite del relato negro hacia la ciencia ficción y hace que el personaje principal, un escritor mediocre interpretado por Alexander Skarsgárd, entre en una demoledora deriva existencial: ¿quien ha sobrevivido a la pena de muerte: él o su doble?Tanto “The White Lotus” como “Infinity Pool” se manejan con la misma premisa: nada resulta más perturbador que una gota de sangre en el paraíso. Y uno, espectador, piensa: de resorts, ni me hablen.
CRIST Pintor testimonial YO, MATÍAS Por Sendra

TIRA Y AFLOJA Por Erlich*
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